
ПРАВО Верховный суд объяснил, как считать компенсацию 
за незаконное уголовное преследование

Дело даром не пройдет

Владислав Куликов

П
равительство поддержа-
ло законопроект, закре-
пляющий права бабу-

шек и дедушек полноценно 
участвовать в воспитании и в 
целом в жизни внуков. Соот-
ветствующую инициативу рас-
сматривает Госдума.

Конечно, согласно Семей-
ному кодексу дедушки, бабуш-
ки, братья, сестры и другие 
родственники и сегодня имеют 
право на общение с ребенком. 
Но есть большая проблема: 

юридически бабушки и дедуш-
ки не являются полноправной 
родней. 

«Исходя из действующего 
законодательства временное 
нахождение ребенка с бабуш-
кой, дедушкой или другими 
близкими родственниками ни-
чем не отличается от ситуации, 
при которой ребенок находит-
ся с чужими для него людьми», 
— заметили инициаторы зако-
нопроекта. Выходит, что ба-
бушкины пирожки, рыбалка с 
дедушкой и прочие детские ра-
дости не то чтобы вне закона, 

однако любой чиновник сегод-
ня вправе холодно посмотреть 
на любящих пожилых людей и 
сказать, что они ребенку — 
никто. Почти что чужая родня.

Такое предложение предла-
гается исправить. В прошлом 
году инициатива уже вноси-
лась в Госдуму, но была отозва-
на, доработана и внесена по-
вторно. Сейчас Госдума вновь 
собирает отзывы на проект, а 
сам документ включен в при-
мерную повестку на октябрь. 
Так что у бабушек и дедушек 
есть серьезная надежда на то, 

что их полномочия дарить вну-
кам тепло и творить добро, на-
конец-то будут признаны офи-
циально.

«Бабушки и дедушки в пра-
вовом плане сильно отделены 
от ребенка, не могут представ-
лять и защищать его интересы 
в качестве законных предста-
вителей, как это могут родите-
ли, — сказала «РГ» член Ассоци-
ации юристов России Мария 
Спиридонова. — Таким обра-
зом, порой бабушки и дедушки 
не могут подписать даже согла-
сие на медицинское обслужи-

вание для своих внуков». Если 
родители отсутствуют, допу-
стим, уехали в отпуск или ра-
ботают вахтовым методом, 
формально ребенок считается 
чуть ли не брошенным, хотя 
живет у бабушки. 

По словам авторов проекта, 
на практике эта ситуация по-
родила оформление нотари-
альных доверенностей, кото-
рые сводятся к тому, что роди-
тели позволяют бабушке или 
дедушке находиться с 
внуками и защищать 
их интересы.

Наталья Козлова

С
колько должно за-
платить государст-
во за незаконное 
уголовное пресле-
дование, растянув-
шееся на несколько 
лет? Именно такой 
вопрос встал перед 
местными судами 

по делу свердловской бизне-
свумен, которую сначала обви-
нили в мошенничестве, а по-
том, когда стали разбираться,  
все обвинения не подтверди-
лись. 

После всех мытарств быв-
шая фигурантка уголовного 
дела посчитала,  что казна 
должна ей заплатить  три мил-

лиона рублей компенсации. Но 
местные суды посчитали сум-
му завышенной и решили, что 
предпринимательнице хватит 
50 000 рублей. Точку в споре 
поставил Верховный суд.

Все началось с того, что 

шесть лет назад полицейские 
возбудили против  бизнес-леди 
уголовное дело. Статья — поку-
шение на мошенничество. Де-
сять месяцев шло следствие, 
после чего даму задержали и по 
просьбе следователя отправи-

ли в камеру. В СИЗО предпри-
нимательница отсидела ровно 
месяц.  Затем ее отпустили под 
залог. Когда расследование за-
вершилось, дело отправили в 
Октябрьский районный суд 
Екатеринбурга.  Тот его рас-
смотрел спустя два года после 
начала расследования. В итоге 
суд признал женщину невинов-
ной по всем обвинениям и вы-
нес оправдательный приговор.  
Апелляция с таким вердиктом 
согласилась полностью.

Придя в себя, гражданка по-
дала иск к министерству фи-
нансов, в котором потребовала 
компенсацию за незаконное 
уголовное преследование. В 
иске она написала, что ее дело, 
от возбуждения и до оправда-

тельного приговора, заняло 
три года ее жизни.

Еще написала, что от пло-
хих условий содержания в 
СИЗО у нее начались пробле-
мы со здоровьем, в итоге ей 
пришлось делать операцию. 
Поэтому она просила взыскать 
в ее пользу три миллиона ру-
блей. Представитель ответчика 
с суммой был не согласен. По 
его мнению, «сумма необосно-
ванно завышена». То же са-
мое посчитала и прокуратура 
области. По подсчетам надзор-
н о г о  в е д о м с т в а , 
30 000 рублей вполне 
хватит.
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Верховный суд РФ согласился — 
за незаслуженное уголовное дело 
следует платить дорого.

А К Ц Е Н Т

По мнению гражданки, само уголовное 
дело против нее, уже фактом своего 
наличия подтверждает ее тяжелые 
нравственные страдания 
и переживания

Австралийский доллар 56,7106
Азербайджанский манат 43,1084
Армянский драм** 14,0683
Белорусский рубль 28,9182
Болгарский лев 45,7557
Бразильский реал 14,0354

Венгерский форинт** 25,7678
Вон Республики Корея*** 66,1248
Гонконгский доллар* 94,3914
Датская крона 12,0342
Доллар США 73,2411
Евро 89,5958

Индийская рупия* 10,0564
Казахстанский тенге** 17,1242
Канадский доллар 60,8466
Киргизский сом** 87,5633
Китайский юань 11,4865
Молдавский лей* 41,5670

Новый туркменский манат 20,9560
Норвежская крона* 88,5581
Польский злотый 19,9817
Румынский лей 18,1947
СДР 105,8092
Сингапурский доллар 55,4185

Таджикский сомони* 64,2184
Турецкая лира* 86,0405
Узбекский сум**** 69,3032
Украинская гривна* 26,6875
Фунт стерлингов 103,9291
Чешская крона* 35,1892

Шведская крона* 88,4896
Швейцарский франк 81,4242
Южноафриканский рэнд* 53,2957
Японская иена** 66,8167

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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ДЕНЬГИ Банк России 
раскрыл список 
финансовых пирамид 
и черных кредиторов

Узнать 
в юрлицо

Игорь Зубков

Банк России впервые опубликовал список финансо-
вых пирамид, нелегальных форекс-дилеров и черных 
кредиторов. 

В нем более 1,8 тыс. организаций и интернет-про-
ектов, выявленных с 2020 года. Там есть, например, 
форекс-дилер Alpari Limited — российскую компанию 
«Альпари Форекс» Банк России лишил лицензии еще 
в 2018 году; брокер Larson and Holz IT Ltd, также без 
лицензии Банка России привлекающий клиентов на 
рынок форекс; компания «Синерджи» (Antares Trade) 
с признаками финансовой пирамиды, предлагающая 
купить автомобиль за 30—60 процентов от его стои-
мости. 

По каждой компании указаны характер незакон-
ной деятельности, адрес сайта и другие сведения, 
включая дату загрузки данных на сайт. Пер-
сональные данные организаторов регулято-
ром не публикуются. 

ПРОГНОЗ Что можно 
ожидать от женевского 
диалога лидеров России 
и США?

Мир 
в ожидании

Игорь Иванов, президент Российского совета 

по международным делам (РСМД), 

Министр иностранных дел России (1998—2004 гг.)

Президент России В. Путин и президент США Дж. Бай-
ден знают друг друга не один год и даже не одно десяти-
летие. И тем не менее им, по всей видимости, было не-
легко согласиться на встречу, которая намечена на 16 
июня в Женеве. Отношения между Россией и США на 
протяжении последних нескольких лет продолжают 
ухудшаться, практически все контакты на официаль-
ном уровне сегодня оказались прерванными, стороны 
регулярно обмениваются жесткими заявлениями, по-
рой выходящими за рамки обычной дипломатической 
практики. К этому следует добавить, что, судя 
по всему, и особой личной симпатии между 
двумя лидерами не наблюдается. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла закон «Единой 
России» о бесплатном 
подключении газа

За счет 
государства

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла закон о бесплатном под-
ключении населения к газу. Документ, направленный 
на выполнение поручения президента, прошел сразу 
второе и третье чтения.

В конце апреля в ходе выступления с Посланием Фе-
деральному Собранию Владимир Путин поддержал 
инициативу «Единой России» о бесплатном подведе-
нии газа непосредственно до границы земельных 
участков в населенных пунктах. Авторами поправок 
выступили председатели обеих палат парламента — Ва-
лентина Матвиенко и Вячеслав Володин, а также пер-
вый вице-спикер Совфеда, секретарь генсовета партии 
«ЕР» Андрей Турчак, глава фракции «ЕР» в Госдуме 
Сергей Неверов, а также руководитель думского Коми-
тета по энергетике 
Павел Завальный и 
сенатор Андрей Ку-
тепов.

Вячеслав Воло-
дин пояснил журна-
листам, что законо-
проект позволит ог-
ромному количест-
ву людей — причем 
не только тем, кто 
проживает на селе — подключиться к газу. По его оцен-
ке, теперь уйдут в прошлое печное отопление, поиск 
дров и угля. Дело в том, что нередки ситуации, когда 
дом находится вдалеке от газовой трубы. «Понятно, 
что не всем под силу оплатить подведение газа. Зако-
нопроект решает эту проблему», — считает парламен-
тарий.

За счет государства газ будет подводиться до грани-
цы земельного участка конкретного человека, а под-
ключение к дому гражданин оплатит уже сам. В «Еди-
ной России» при этом собрались удостовериться, что 
проводить газ непосредственно по участку люди смо-
гут по доступным ценам. Реализацию закона фракция 
будет держать на контроле, заявил Сергей Неверов. Го-
воря о важности поправок, он напомнил о ситуациях, 
когда люди, взяв ипотеку и построив дом, вынуждены 
брать еще и потребительский кредит для того, чтобы 
провести к своему дому газ. Программы газификации, 
по его словам, будут выполняться в два этапа: первый 
— до 2023 года, второй — до 2030 года. Инициатива так-
же предполагает введение единого оператора газифи-
кации. Им станет «Газпром» и дочерние компании. 
Принятый закон, по словам Павла Завального, решает 
вопрос об источниках финансирования данной сферы. 
Особо подчеркивается, что тарифы для населения не 
должны будут расти выше инфляции.  

АРМИЯ Войска готовятся 
к стратегическим учениям

Важная 
тренировка

Юрий Гаврилов

В Вооруженных силах в летний период обучения, кото-
рый начался 1 июня, пройдут более четырех с полови-
ной тысяч учений и тренировок различного уровня. Об 
этом вчера на селекторном совещании сообщил ми-
нистр  обороны России Сергей Шойгу. 

По его словам, основные усилия командиры в бли-
жайшие несколько месяцев сосредоточат на совер-
шенствовании индивидуальных показателей солдат и 
офицеров и сохранении интенсивности боевой подго-
товки. Пока же в войсках занимаются слаживанием 
отделений, экипажей и расчетов, а на флоте идет под-
готовка кораблей в составе группировок разнород-
ных сил. 

«Главным итогом 2021 учебного года в Российской 
армии станут совместные российско-белорусские 
стратегические учения «Запад-2021», — сказал ми-
нистр. — Маневрам будет предшествовать комплекс 
специальных учений». Там  военные отработают зада-
чи по различным 
видам обеспечения. 

На «Запа-
де-2021» генералы 
планируют массово 
применять авиа-
цию, причем в 
сложной воздушной 
обстановке. Поэто-
му министр поста-
вил задачу: весь 
авиаперсонал дол-
жен в полном объе-
ме подготовиться к действиям в таких условиях. Кроме 
того,  необходимо, чтобы аэродромы, вертолетные 
площадки и авиатехника, задействованные в учениях, 
строго соответствовали установленным требованиям 
безопасности полетов. 

Еще раз к проблематике ВКС министр вернулся, 
когда речь зашла о вводе в строй молодых пилотов и 
штурманов. Летом традиционно  возрастает интенсив-
ность полетов и лейтенантов активнее привлекают к 
освоению авиатехники. Это, разумеется, сказывается 
на безопасности летной службы.  Шойгу поручил всем 
командирам индивидуально подходить к планирова-
нию и контролю работы  авиационной молодежи в 
небе. «Важно определить оптимальную нагрузку для 
каждого молодого специалиста с учетом фактического 
уровня его подготовки и натренированности», — под-
черкнул министр. 

Отдельно на совещании говорили о запланирован-
ной на 22—24 июня IX Московской конференции по ме-
ждународной безопасности — MCIS-2021. Шойгу про-
информировал:  там планируется обсудить вопросы 
стратегической стабильности, глобальной и регио-
нальной безопасности в Европе, Африке, Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе, Латинской Америке и на Ближ-
нем Востоке.  Одной из тем дискуссии станет участие 
военных  в борьбе с пандемией коронавируса. 

«На форум приглашены главы оборонных ведомств 
119 стран и более 150 российских и иностранных эк-
спертов», — сообщил министр. С материалами преж-
них конференций, а также с программой пленарных 
заседаний и панельных дискуссий MCIS-2021 уже сей-
час можно ознакомиться в специальном разделе на 
сайте Минобороны России.   

ВЛАСТЬ Валентина Матвиенко предложила создать федеральную систему 
выявления талантливой молодежи  

Путевка в науку 
Галина Мисливская

В 
России нужно разрабо-
тат ь  н а  ф е д ер а л ь н о м 
уровне базу данных та-

лантливых детей и обеспечить 
им сопровождение, возможно-
сти для раскрытия способно-
стей, считает спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко. «Курчатовский инсти-
тут» готов представить свою 
площадку для формирования 
такой базы.

Вчера, в День защиты детей, 
глава Совфеда провела в Кремле 
заседание Совета при президен-
те РФ по реализации государст-
венной политики в сфере защи-
ты семьи и детей, посвященное 
поддержке юных дарований. 
Одной из тем стало состояние 
дополнительного образования в 
России, ведь именно кружки и 
секции помогают раскрыть и 
развить таланты.

Здесь данные минпросвеще-
ния и Совета Федерации не-
сколько разнятся. «Доля детей 
в возрасте от 5 до 18 лет, охва-
ченных дополнительным обра-
зованием, возросла с 68 про-
центов в 2015 году до 75 про-
центов в 2020 году от общего 
числа детей указанного возра-
ста», — сообщил министр про-
свещения Сергей Кравцов. До-
полнительные занятия не посе-
щают 26 процентов городских 
детей и 40 процентов сельских, 
утверждает Валентина Матви-
енко.

«Неодаренных детей не бы-
вает, есть те, у кого пока нет воз-
можности получать дополни-
тельное образование. Хотелось 

бы, чтобы они все были вовлече-
ны в это», — считает глава Сов-
феда. «Мы должны понимать, 
сколько у нас детей не охвачено 
такими возможностями», — счи-
тает она. 

Участники встречи догово-
рились сделать пилотный про-
ект: собрать реальную стати-
стику по количеству детей, по-
сещающих дополнительные за-
нятия, сообщила спикер. «Пото-
му что, когда называют цифры 
за 70—80 процентов, есть вопро-
сы к достоверности этих дан-
ных», — отметила Валентина 
Матвиенко.

По словам Сергея Кравцова, 
«министерство просвещения с 
1 сентября 2021 года начнет 
реализовывать систему персо-
нифицированного учета в си-

стеме дополнительного обра-
зования   ». «И мы будем видеть 
действительно по каждому 
школьнику, в какой он ходит 
кружок, какие у него есть инте-
ресы, и сделаем такую адап-
тивную систему дополнитель-
ного образования», — расска-
зал он журналистам. 

Еще одна задача — поддержа-
ние и сопровождение юных та-
лантов. «Сегодня в России по-
является все больше образова-
тельных центров с углубленны-
ми программами обучения», — 
отметила глава Совфеда. Среди 
них — образовательный центр 
«Сириус»,  фонд «Талант и 
успех», наукоград «Курчатов-
ского института» в Протвино. 
Успешный опыт есть в Ульянов-
ской области, в Татарстане, 

Адыгее, в целом ряде других ре-
гионов, перечислила она.

«На основе лучшего регио-
нального опыта в будущем мо-
жет быть разработана феде-
ральная межведомственная си-
стема выявления и сопровожде-
ния молодежи», — считает Мат-
виенко. «Кстати, уже сегодня 
эффективность такой системы 
выявления и сопровождения та-
лантливой молодежи уже вклю-
чена в KPI губернаторов, что го-
ворит о важности этого направ-
ления», — подчеркнула  она.

Первым шагом на этом пути 
может стать создание единой 
базы данных одаренных ребят. 
«Давайте создадим базу данных 
талантливых детей, можно на 
базе «Курчатовского институ-
та», — предложил глава этого на-

учного учреждения Михаил Ко-
вальчук. Он считает, что эти 
сведения могут быть доступны 
заинтересованным российским 
ведомствам.

А вот от чужого глаза их надо 
беречь, считает Валентина Мат-
виенко. Она в шутку предложи-
ла поставить на этом списке 
гриф «Совершенно секретно», 
чтобы зарубежные университе-
ты не переманивали перспек-
тивные кадры из России. Спи-
кер добавила, что иностранные 
партнеры гоняются за россий-
скими талантами чуть ли не с 
детского сада, чего, к сожале-
нию, пока не делают россий-
ские вузы.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал региональные и местные 
власти расширять поддержку семей

От тундры до Волги

Кира Латухина

В 
Международный день 
защиты детей прези-
дент Владимир Путин 
встретился по видеос-
вязи с многодетными 
семьями, награжден-
ными орденом «Роди-
тельская слава», и 
призвал региональ-

ные и местные власти расши-
рять поддержку больших семей. 
Льготы и выплаты они должны 
получать без лишних формаль-
ностей и очередей, а если будет 
совсем сложно — государство 
подставит плечо.

В беседе приняли участие се-
мьи из Калужской, Волгоград-
ской, Омской и Амурской обла-
стей, Ингушетии, Пермского 
края, Ямало-Ненецкого и Ненец-
кого автономных округов. Об-
щение шло по видеосвязи в связи 
с пандемией. «Мы выходим по-
степенно из этой ситуации, но 
тем не менее опасностей и тре-
вог по этому поводу еще доста-
точно. Тем более поездка через 
всю страну, даже ради столь тор-
жественного мероприятия, для 
таких больших семей, как ваши, 
пока неоправданный риск», — 
объяснил Владимир Путин.

Президент заметил, что 1 
июня отмечается еще и Всемир-
ный день защиты родителей. Са-
мое нужное для каждого ребен-
ка — это любовь и забота родите-
лей, крепкая семья, где царят 

взаимопонимание и уважение 
друг к другу, сказал он. В много-
детных семьях много забот и от-
ветственности, но еще и ни с 
чем несравнимое счастье — воз-
можность видеть, как растет и 
взрослеет человек, радоваться 
его победам, заявил Путин. 
Большие, многодетные семьи 
хранят и передают традиции ду-
шевной щедрости, отзывчиво-

сти, дружбы, взаимовыручки и 
трудолюбия. И для детей эти 
ценности становятся ориенти-
ром на всю жизнь.

«Я уверен: и молодые люди, 
глядя на вас, мечтают о том, что-
бы и в их семье непременно 
было много детей. У меня вот, 
среди моих близких людей, 
тоже есть такие семьи. Это по-
настоящему прекрасно, потому 
что семья, в которой много де-
тей, — это основа будущего Рос-

сии. Это продолжение нашей 
тысячелетней истории как стра-
ны, как нации, как единого на-
рода», — подчеркнул президент.

Поддержка семей с детьми и 
создание условий для достойно-
го воспитания ребенка для госу-
дарства — безусловный приори-
тет. Эти положения прямо за-
креплены в обновленной Кон-
ституции и будут реализованы 

во всех нацпроектах и програм-
мах. Сейчас перед правительст-
вом стоит задача: сделать систе-
му поддержки семьи макси-
мально целостной, понятной и 
эффективной. «Работу нужно 
выстроить так, чтобы родители, 
семьи четко знали, на какие 
льготы, выплаты имеют право, 
получали их без дополнитель-
ных формальностей и нерво-
трепки, без хождения по всяким 
учреждениям и очередям, — под-

черкнул президент. — И чтобы 
люди были уверены: даже если 
семья по каким-то причинам 
окажется в трудном положении, 
государство обязательно ока-
жется рядом, поможет, подста-
вит плечо». Путин рассчитыва-
ет, что и региональные, местные 
власти будут расширять про-
граммы поддержки семей, в 
первую очередь больших, мно-
годетных, оперативно реагиро-
вать на их проблемы и запросы.

Одной из первых слово пре-
доставили семье кочующего 
оленевода Вылко. «Одиннад-
цать детей в тундре... вы с места 
на место переезжаете?» — уди-
вился Путин. «За сезон 30 раз, 
летовки-зимовки и обратно», — 
ответил глава семьи. Во время 
разговора с семьей Кобловых из 
Волгоградской области прези-
дент пошутил: «Восемь детей, 
если за каждым голову повер-
нуть — голова отвалится». Но 
ему ответили, что стараются, 
чтобы дети были послушными, 
и тут же позвали посмотреть, 
как на Волге ловится рыба. «Я 
постараюсь, — кивнул Путин. — 
Давно не был в этих местах. 
Пару лет наверное уже или 
тройку. А так я бывал там если 
не регулярно, то неоднократно. 
Это уникальные места, очень 
красивые». «Будем ждать вас, и 
уха на берегу Волги будет гото-
ва, самая вкусная», — пообеща-
ла Коблова. «А вы как ее готови-
те, с угольком?» — поинтересо-

вался рецептом Путин. «На ваш 
вкус будет», — не растерялась 
собеседница.

В свой город Лысьву пригла-
сила президента и семья с 11 
детьми из Пермского края — 
Плюснины, и семья из Надыма — 
Гавриленко с 8 ребятишками. 
«Приезжайте сюда к нам на 
Ямал, — сказал Гавриленко. — 
Хоть северный суровый город, 
но добрые люди с горячими сер-
дцами». У семьи был план пое-
хать на машине в Краснодарский 
край, но Путин отсоветовал 
брать детей на такие расстояния 
в авто — пригласил в Сочи и об-
ещал дать машину покататься.

В семье Каньшиных из Благо-
вещенска девять детей. Мама 
Ольга работает уборщицей. Пу-
тин предположил, что для того, 
чтобы «ухаживать за детишка-
ми, высвобождать время». «У 
меня в свое время мама тоже 
вынуждена была заниматься са-
мой простой работой, нянечкой 
в больницах работала, ночным 
сторожем, только чтобы со 
мной сидеть», — вспомнил он. «А 
у вас столько детей, конечно, 
это требует больших усилий», — 
сказал президент. Слова Кань-
шина о том, что любой ребе-
нок — это праздник, Путин на-
звал правильными. «У вас у всех 
много детей — это большой 
праздник», — заключил он.  

Владимир Путин получил от одной 
из семей приглашение порыбачить 
на Волге и отведать домашней ухи. 

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Россия 
возобновит 
авиарейсы 
в восемь стран  

ПЛАНИРУЮТ — 
НАД ЗЕМЛЕЙ
Евгений Гайва

Россия с 10 июня возобновит ре-
гулярное авиасообщение с восе-
мью странами и увеличит число 
рейсов в несколько государств,  
куда самолеты уже летают. Огра-
ничения по авиасообщению с 
Турцией и Танзанией продлены 
до 21 июня. Такие решения при-
нял оперативный штаб по борьбе 
с коронавирусной инфекцией.

Самолеты вновь будут вы-
полнять регулярные рейсы в 
Австрию, Венгрию, Маврикий,  
Марокко, Хорватию,  Ливан, 
Люксембург. Летать станут  из 
Москвы в столицы государств: 
Вену, Будапешт, Порт-Луи, Ра-
бат и Загреб — по два раза в не-
делю, в Бейрут и Люксембург — 
по одному.  Кроме того, возоб-
новится сообщение с Албанией 
— самолеты будут летать из Мо-
сквы в Тирану раз в неделю.

С 10 июня увеличится число 
регулярных авиарейсов с Бела-
русью. Самолеты в Минск бу-
дут летать из Москвы до десяти 
раз в неделю. Одновременно 
возобновится ежедневное же-
лезнодорожное сообщение из 
Полоцка и Гомеля в Москву.

С 10 июня на два в неделю 
будет увеличено количество 
авиарейсов с Грецией, и на один 
в неделю — с Азербайджаном, 
Арменией,  Катаром, Узбекиста-
ном и Таджикистаном. С Егип-
том и Сербией количество рей-
сов увеличится до семи в неде-
лю. Также самолеты начнут ле-
тать по маршруту Москва—
Мюнхен (Германия). Отменены 
ограничения на авиасообщение 
с Великобританией. Со 2 июня 
по маршруту Москва—Лондон 
самолеты будут летать три раза 
в неделю на взаимной основе.  

МЕДИЦИНА 

Родовые 
сертификаты 
могут стать 
электронными 
уже в июле

ЦИФРА 
ПРИНОСИТ 
ПЛОДЫ
Елена Манукиян

С 1 июля родовой сертификат 
может начать оформляться 
только в электронном виде. 
Благодаря этому женщинам не 
придется самостоятельно пре-
доставлять его в медицинские 
учреждения, а некоторые посо-
бия и выплаты, которые полага-
ются беременным и после ро-
ждения ребенка, в дальнейшем 
смогут назначаться автомати-
чески. Проект приказа мин-
здрава о внедрении электрон-
ного документа сейчас прохо-
дит общественное обсуждение. 

В ведомстве пояснили, что 
родовой сертификат — это пре-
жде всего документ, благодаря 
которому будущие мамы могут 
на бесплатной основе выбрать 
учреждения для ведения бере-
менности, родов, а также поли-
клинику, где станет наблюдать-
ся новорожденный. Все расхо-
ды медорганизациям возмеща-
ет Фонд социального страхова-
ния, а электронная форма сер-
тификата упростит обмен ин-
формацией между ними. 

В минздраве уточнили, что 
заполняться и храниться такой 
документ будет в единой ин-
формационной системе Фонда 
социального страхования — 
«Соцстрах», поэтому всю ин-
формацию о том, что беремен-
ная встала на учет в женской 
консультации или о том, что со-
стоялись роды, фонд получит 
автоматически, благодаря чему 
без задержек оплатит медицин-
ским организациям их услуги. 

Система опробована в вось-
ми пилотных регионах. В запол-
нении документа, по сути, ни-
чего не меняется. Ему по анало-
гии с бумажным присваивается 
уникальный номер, а затем 
туда вносятся нужные сведе-
ния. 

— «Дорожная карта» газификации регионов на сайте  
rg.ru/art/2089940

Закон позволит 
огромному коли-
честву людей под-
ключиться к газу

В летний период 
обучения пройдут 
более 4,5 тысячи 
маневров 
и тренировок

Поддержка юных дарований — тема 
заседания Совета при президенте 
по защите семьи и детей. 
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Работу нужно выстроить так, чтобы 
родители, семьи четко знали, на какие 
льготы, выплаты имеют право, получали 
их без дополнительных формальностей 
и нервотрепки, без хождения по всяким 
учреждениям и очередям
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Тем временем

Представительства Германии в 

России возобновили прием зая-

вок на выдачу шенгенских виз, в 

том числе и от заявителей, не под-

падающих под исключения, при 

которых возможен въезд в Герма-

нию. Целью поездки должен быть 

указан не туризм.
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ИНИЦИАТИВА  В Совете 
Федерации предложили 
ввести штрафы 
за отождествление 
роли СССР 
и нацистской Германии

Без знака 
равенства

Айсель Герейханова

Перед международными организациями можно поста-
вить вопрос о геноциде русского и других народов, про-
живавших на территории Советского Союза во время 
Второй мировой войны. С таким предложением высту-
пил член Совета Федерации Алексей Пушков на заседа-
нии комиссии СФ по информационной политике и вза-
имодействию со СМИ. На мероприятии обсуждался за-
конопроект о запрете публичного отождествления 
роли СССР и гитлеровской Германии во Второй миро-
вой войне. 

«Этот закон направлен на защиту статуса нашей стра-
ны как державы-победительницы во Второй мировой 
войне», — заявил Пушков. Он подчеркнул, что попытки 
приравнять нацистскую Германию и Советский Союз и 
их действия в ходе Второй мировой войны — это на самом 
деле подкоп под статус державы-победительницы. Пуш-
ков пояснил, чем 
опасны могут быть 
такие попытки. 
«Если исходить из 
того, что СССР и Гер-
мания действовали 
равноценно и имели 
схожие намерения, 
то тогда можно по-
ставить вопрос, что-
бы лишить Россию 
морального и поли-
тического права 
быть одной из веду-
щих держав совре-
менного мира, мож-
но поставить и во-
прос о лишении ее права быть членом Совета Безопасно-
сти ООН», — сказал он. Пушков указал на то, что попытки 
международного сообщества поставить знак равенства 
наиболее ярко отражены в резолюции Европейского 
парламента, принятой в 2019 году. «Нашим законопро-
ектом мы подтверждаем неоспоримость разного харак-
тера действий СССР и нацистской Германии», — заявил 
сенатор. Научный директор Российского военно-исто-
рического общества Михаил Мягков сообщил, что число 
погибших только мирных жителей в ходе ВОВ, в том чи-
сле «от варварского обращения, от убийства и содержа-
ния в концлагерях», составляло не менее 18 млн человек. 
«Эта цифра, невозможно ее представить. Причем только 
от насилия со стороны оккупантов погибли не менее 13 
миллионов человек. Все это, конечно, геноцид советско-
го народа», — подытожил он. 

Сенатор Ольга Ковитиди заявила, что законопроект о 
запрете публичного отождествления роли СССР и гитле-
ровской Германии во Второй мировой войне требует до-
полнительного правового регулирования, и предложила 
штрафовать за несоблюдение закона. «Я уверена, что 
Госдума примет законопроект. Но мы, как законодатели, 
осознаем необходимость дополнительного правового 
регулирования», — считает она. Ее предложение — допол-
нить административный кодекс соответствующей ста-
тьей, которая бы предусматривала ответственность за 
публичное отождествление в виде штрафов для граждан 
в размере от одной тысячи до двух тысяч рублей, для 
должностных лиц — от одной тысячи до четырех тысяч 
рублей, для юридических лиц — от 10 тысяч до 50 тысяч 
рублей. 

Заместитель главного редактора «Российской газе-
ты» Николай Долгополов считает, что закон нужно было 
принимать давно. По его словам, беспокойство вызыва-
ют даже не заявления Европарламента — к этому России 
не привыкать, а информационная волна отдельных СМИ 
внутри нашей страны. «Включите радио, почитайте не-
которые газеты, всмотритесь в телепрограммы — кое-кто 
уверен, что имеет право покушаться на подвиг. И все это 
льется и слышится... Вот это — волнует», — сказал он.

Напомним, что в конце мая Госдума приняла в пер-
вом чтении законопроект о запрете публичного ото-
ждествления роли СССР и фашистской Германии во Вто-
рой мировой войне.    

СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет РФ: фигуранты уголовных дел о реабилитации 
фашизма свою вину признали

Преступные фотографии
Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ рассказал о резуль-
татах допросов россиян, 

которые в этом мае на сайте 
«Бессмертного полка» выста-
вили фотографии лидеров на-
цистской Германии и предате-
ля Власова.

— Подозреваемые на допро-
сах раскаялись и все рассказа-
ли, — заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета 
РФ Светлана Петренко. 

По ее словам, «подозревае-
мые в реабилитации нацизма 
дали показания по обстоятель-
ствам преступлений». 

Напомним, об этом уголов-

ном деле стало известно нака-
нуне, а из-за высокого общест-
венного резонанса оно рассле-
дуется в центральном аппарате 
ведомства — Главном следст-
венном управлении СК России. 
Статья по Уголовному кодексу 
— 354.1 — «Реабилитация нациз-
ма». Она появилась в нашем за-
конодательстве сравнительно 
недавно — в 2014 году. По ней 
минимально можно получить 
до пяти миллионов рублей 
штрафа или отправиться в ме-
ста не столь отдаленные на 
срок от трех до пяти лет.

Вчера утром следователи 
допросили двух подозревае-
мых —  Андрея Акимова из 
О р е н б у р г с к о й  о б л а с т и  и 
Сергея Сахарова из Томской 

области. В своих показаниях 
следователям молодые люди 
признали факты размещения 
фотографий нацистских пре-
ступников и раскаялись в соде-
янном. 

Следствие еще организова-
ло осмотр компьютерной тех-
ники и средств связи, которые 
были изъяты во время обыска у 
фигурантов уголовного дела. 

В СК напомнили, что следст-
вие установило причастность к 
реабилитации нацизма кроме 
россиян, еще и двух жителей 
Украины Дмитрия Алексеенко 
и Михаила Пуха. И эти ино-
странцы стали фигурантами 
наших уголовных дел. 

Напомним, что в мае этого 
года эти люди разместили на 
сайте «Бессмертного полка 

России» заявки, содержащие 
сведения и фотографии Гитле-
ра, Геббельса, изменника роди-
ны Власова. 

Немаловажная деталь — по-
чти все фигуранты уголовного 
расследования являются сто-
ронниками гражданина На-
вального, включая и жителей 
Украины. Это видно по их реги-
страции в Сети.

В нашей стране точно нет ни 
одной семьи, которую бы не ко-
снулись ужасы той войны. И се-
мьи этих граждан не исключе-
ние. Жаль, что молодые люди не 
понимают простой вещи — раз-
мещение фото фашистских лиде-
ров в «Бессмертном полку», это 
в первую очередь предательство 
своих же дедов и прадедов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно делать все, 
чтобы обеспечить лучшую медицину маленьким гражданам

От рождения и дальше

Екатерина Котова 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
считает необходи-
мым в разы расши-
р и т ь  м е т о д и к и 
скрининга младен-
цев  в  род домах . 
Сразу после рожде-
ния детей нужно об-

следовать на гораздо большее 
число заболеваний, чем сейчас, 
заявил премьер, отметив, что 
ранняя диагностика помогает 
вовремя назначить лечение, 
остановить болезнь или ее тяже-
лые последствия.

Вчера, в День защиты детей, 
Михаил Мишустин приехал в 
Национальный медицинский 
исследовательский центр аку-
шерства, гинекологии и пери-
натологии имени академика 
В.И. Кулакова в Москве. В этот 
день здесь существует тради-
ция — приглашать в гости уже 
подросших малышей, которым 
при рождении оказали высоко-
технологичную помощь и, по 
сути, спасли жизнь. Премьер 
заглянул к ребятам на празд-

ник и заметил, что главные за-
щитники малышей — мамы и 
папы, врачи и учителя. 

— Я знаю, — добавил Михаил 
Мишустин, — что и в других пе-
ринатальных центрах страны 
многие детки, кто родился или 
получал там помощь, приходят 
и празднуют вместе с доктора-
ми, родителями День защиты де-
тей. Это вообще здорово, когда у 
детей, их родителей с врачами, 
которые помогли, остается та-
кая добрая связь.

Здесь же премьер провел со-
вещание по совершенствова-
нию медицинской помощи де-
тям. «Сейчас в нашей стране 
идет четвертый год десятилетия 
детства, которое проходит по 
инициативе президента. Утвер-
жденный правительственный 
план его мероприятий включает 
целый блок мер, которые на-

правлены на укрепление здоро-
вья детей, и главным приорите-
том здесь является своевремен-
ное выявление заболеваний и их 
лечение на ранней стадии», — от-
метил Мишустин. 

Он напомнил, что уже 15 
лет большинство малышей 
сразу после рождения в роддо-
ме бесплатно обследуют на 
пять наследственных заболе-
ваний. «За все время такие те-
сты прошли более 20 миллио-
нов детей. Заболевания выяв-
лены примерно у 15 тысяч», — 
привел цифры премьер. Ранняя 
диагностика серьезно помогла 
вовремя назначить адекватное 
лечение.

«Возможности медицины 
постоянно растут. Появляются 
новые тесты, новые методики, 
новые технологии. И методики 
скрининга после родов должны 

включать гораздо большее чи-
сло заболеваний. Считаю необ-
ходимым в разы расширить его 
и у нас», — заявил глава кабми-
на. По его оценке, это позволит 
существенно снизить младен-
ческую смертность и дополни-
тельно спасать около тысячи 
детских жизней ежегодно.

«Неонатальный скрининг на 
пять заболеваний у нас включен 
в Программу государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помо-
щи. Теперь мы расширим его до 
36 заболеваний», — конкретизи-
ровал премьер и поручил Мин-
здраву России совместно с дру-
гими заинтересованными ве-
домствами проработать вопрос 
в короткие сроки.

В целом по стране специали-
зированную медпомощь ма-
ленькие пациенты сейчас полу-
чают в 236 детских больницах. 
Пять из них достроили в прош-
лом году, несмотря на панде-
мию. «В этом году еще семь дет-
ских больниц мы планируем 
ввести в строй», — сообщил Ми-
шустин.

По всей стране работают бо-

лее полутора тысяч родильных 
домов и отделений, а также по-
чти сотня перинатальных цен-
тров. Как отметил премьер, ма-
терям и новорожденным ока-
зывают высокотехнологичную 
помощь в самых сложных слу-
чаях, в том числе выхаживают 
детей с очень низкой массой 
тела. «В значительной степени 
благодаря специалистам пери-
натальных центров даже в год 
пандемии нам удалось сущест-
венно снизить младенческую 
смертность, — констатировал 
Мишустин. — Сейчас показа-
тель в два раза ниже, чем 15 лет 
назад. Только в прошлом году 
удалось сохранить на 12% 
больше жизней младенцев, чем 
годом ранее, а это сотни ма-
леньких детишек». 

По его словам, важно и даль-
ше улучшать эти показатели, 
а для этого — отрабатывать и вне-
дрять в широкую практику пере-
довые медицинские технологии. 
«Мы продолжим принимать 
меры, чтобы обеспечить луч-
шую медицину маленьким гра-
жданам нашей страны», — под-
черкнул глава правительства.  

Уже подросшие малыши, которым при рождении  была оказана высокотехнологичная медицинская помощь, получили от премьера подарки по случаю Дня защиты детей.

А К Ц Е Н Т

Размещение в «Бессмертном полку» 
фото фашистских лидеров, это в первую 
очередь предательство своих же дедов 

А К Ц Е Н Т

Скрининг новорожденных нужно 
существенно расширить, в разы

Этот закон направ-
лен на защиту ста-
туса нашей страны 
как державы-
победительницы 
во Второй миро-
вой войне

Сельский туризм
На прошлой неделе Государ-

ственная Дума приняла в пер-
вом чтении законопроект, под-
готовленный группой депута-
тов и сенаторов от «Единой 
России», в том числе мною, ко-
торый направлен на развитие 
сельского туризма в нашей 
стране.

Отмечу, что сегодня этот вид 
туризма считается особо пер-
спективным во всем мире. На-
пример, в Европе в последние 
годы более трети доходов фер-
меров составляли именно тури-
стические услуги. А пандемия 
коронавируса привела к еще 
большему повышению спроса 
туристов на поездки в сельскую 
местность, в том числе в нашей 
стране.

Но для полноценного разви-
тия сельского туризма в России 
необходимо, чтобы появилась 
соответствующая законода-
тельная база. Данную задачу и 
выполняет наш законопроект.

Прежде всего он вводит само 
понятие «сельский туризм». 
Этот термин предполагает по-
сещение как сельских террито-
рий, так и малых городов с чи-
сленностью населения до 50 
тысяч человек и предоставле-
ние услуг по временному раз-
мещению, питанию, организа-
ции досуга и экскурсий. Его 
важной разновидностью явля-
ется агротуризм. Под ним пони-
мается не только отдых в сель-
ской местности, но и ознаком-
ление с деятельностью сель-
хозтоваропроизводителей и 
даже участие в сельхозработах 
без извлечения материальной 
выгоды. Требования к органи-
зации такого досуга, согласно 
нашему законопроекту, будут 
устанавливаться правительст-
вом.

Кроме того, развитием сель-
ского туризма будут активно 
заниматься органы власти 
субъектов Федерации и органы 
местного самоуправления. С 
нашей точки зрения, они сами 
должны решать, какой вид ту-
ризма больше подходит для 
раскрытия потенциала их реги-
она или муниципалитета. Сель-
ский туризм может быть га-
строномическим, этнографи-
ческим, связанным с поддер-
жкой народных промыслов или 
с разведением животных, в том 
числе экзотических. А в некото-
рых регионах нашей страны — 
например, в Крыму и Красно-
дарском крае — особое место за-
нимает винный туризм, и там 
повышенное внимание может 
уделяться именно ему.

Помимо этого, мы решили, 
что места размещения тури-
стов в сельской местности не 
будут приравниваться к гости-
ницам, а значит, к ним не будут 
предъявляться такие же жест-
кие требования, как к крупным 
туристическим объектам в 
больших городах.

Наконец, развитие аграрно-
го туризма и оказание помощи 
сельхозтоваропроизводите-
лям, осуществляющим деятель-
ность по его организации, бу-
дут включены в перечень ос-
новных направлений государ-
ственной поддержки сельского 
хозяйства и сельских террито-
рий.

Напомню, что до 2030 года 
на развитие туризма в России в 
целом планируется направить 
более 520 млрд рублей. В до-
полнение к этому в отрасль 
предполагается привлечь боль-
ше одного триллиона рублей 
инвестиций, еще 72 млрд ру-
блей вложат регионы, в кото-
рых планируется создание но-
вых или развитие существую-
щих туристических объектов. 
Важно, чтобы эти деньги не ра-
зошлись только по известным 
туристическим кластерам, но и 
оказались в малых городах и 
сельской местности.

Поддержка сельского туриз-
ма позволит увеличить количе-
ство рабочих мест для жителей 
сел и деревень, поскольку объ-
екты туристической инфра-
структуры потребуют новых 
рабочих рук. При этом турист-
ская деятельность прямо или 
косвенно будет стимулировать 
развитие еще около 50 хозяйст-
венных отраслей.

Ну и, конечно, туризм будет 
дополнительным источником 
поступления денежных средств 
в бюджеты сельских муниципа-
литетов, которые сегодня в по-
давляющем большинстве явля-
ются дотационными.

Таким образом, изменения, 
предлагаемые нами, придадут 
ускорение экономическому 
развитию сельских территорий 
и будут способствовать повы-
шению уровня жизни сельского 
населения.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

МЧС Пожарные получат 
права посещать 
асоциальных граждан 

В нехорошие 
квартиры

Тимофей Борисов 

Возможно, скоро инспекторы пожарной охраны МЧС 
России законодательно получат право приходить в 
квартиры к неблагополучным семьям. На днях в ве-
домстве предложили наделить Госпожнадзор правом 
посещать жилье таких граждан, а чуть позже стало из-
вестно, что эту инициативу поддержали в Ассоциации 
юристов России. 

О том, для чего понадобились инспекторам новые 
функции, рассказал директор департамента надзор-
ной деятельности МЧС России Ринат Еникеев. Заду-
маться о решительных мерах, по его словам, заставила 
печальная статистика. В России, увы, продолжается 
рост гибели детей на пожарах.

«С начала года погибли 157 несовершеннолетних, 
что почти на четверть больше, чем за такой же период 
прошлого года. Для профилактики пожаров, которые в 
основном происходят в жилье, и в первую очередь в не-
благополучных семьях, нам нужны права, как у участ-
кового уполномоченного полиции», — приводит слова 
Рината Еникеева агентство ТАСС.

При этом надо пояснить, что такое право у пожар-
ных инспекторов уже было. В советское время они вме-
сте с участковыми милиционерами проверяли не толь-
ко жилье и условия проживания асоциальных граждан, 
но и лазили по чердакам, подвалам, проверяли целост-
ность замков на люках и дверях. 

Позже, в начале девяностых, когда пожарная охра-
на была переведена из МВД в МЧС, от многих функций 
Госпожнадзор отказался в ходе оргштатных мероприя-
тий. Сократили младший инспекторский состав, и хо-
дить по квартирам стало некому. Поэтому сейчас в 
МЧС просто предлагают вернуться к хорошо забытому 
старому. При этом, например, в Саратове инспекторы 
уже приходят вместе с участковыми полицейскими в 
нехорошие квартиры и проводят там инструктажи. 
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ТРАНСПОРТ Как Россия 
создает современные 
транспортные сети

Дорожные 
работы

Евгений Гайва

Транспортные сети в современном мире становятся не 
просто условием развития экономики, они меняют 
экономический ландшафт целых регионов. Россия 
формирует собственный инфраструктурный каркас. 

Предполагается развитие всех видов транспорта.  
Объем грузоперевозок по внутренним водным пу-
тям России к 2030 году должен вырасти до 180 млн 
тонн, отмечают в минтрансе. Для этого потребуется 
обеспечить глубину минимум в четыре метра к 2030 
году на всей протяженности единой глубоководной 
системы. 

Железнодорожные пути развиваются в составе 
транзитных коридоров. По объемам транзитной пере-
возки между Азией и Европой лидируют Байкало-
Амурская магистраль и Транссиб. Сейчас по этому 
маршруту ежегодно проходит 120 млн тонн грузов. К 
2024 году поток планируется увеличить до 180 млн 
тонн, а к 2030 году — до 260—280 млн тонн. 

Автотранспорт меньше задействован в транзите. Но 
он обладает высокой маневренностью, обеспечивает 
перевозки непосредственно от отправителя до получа-
теля, говорит завотделом комплексного развития 
транспорта НИИ автомобильного транспорта Татьяна 
Михеева. На автотранспорт в России уже приходится 
около двух третей всех грузовых перевозок, и эта доля 
может еще вырасти.  В России планируется создать 
опорную сеть дорог, построить новые скоростные 
трассы, такие как Москва — Казань с продлением до 
Екатеринбурга. 

Интегрировать все виды транспорта в одну систе-
му призваны цифровые технологии. Для бизнеса от 
перехода на «цифру» зависят новые возможности 
внедрения электронного документооборота с госу-
дарством, бесшовности прохождения администра-
тивных процедур и выстраивания мультимодальной 
грузовой и пассажирской логистики, отмечает дирек-
тор ассоциации «Цифровой транспорт и логистика» 
Антон Замков.  Минтранс с отраслевыми компаниями 
разрабатывает стратегию цифровой трансформации. 
Итоги работы будут озвучены на ПМЭФ-2021, добав-
ляет он.  

КРЕДИТЫ Аналитики 
ожидают всплеска цен 
перед сворачиванием 
льготной ипотеки

Квадратные 
уравнения

Игорь Зубков

Близкое завершение программы льготной ипотеки под 
6,5% сулит всплеск цен на жилье в июне с последую-
щей их стагнацией или даже снижением на 5—7%, а 
также рост процентных ставок в регионах с наиболее 
емким рынком жилого строительства до 9—9,5% к кон-
цу 2021 года. Такой прогноз дает АКРА в исследовании 
«Двигатель ипотечного кредитования».

Из него следует, что льготная ипотека вместе с ме-
рами Банка России в начале пандемии раскрутила ма-
ховик ипотечных выдач на полную мощность, однако 
покупатели жилья были в плюсе только в первые пол-
года действия программы (запущена в апреле 2020 
года). Жилье подорожало, в результате средний размер 
ипотечного кредита вырос на 14%, а по договорам до-
левого участия (ДДУ) — на 21%; для комфортного гра-
фика платежей заемщикам пришлось увеличивать 
срок ипотеки (по ДДУ он вырос за девять месяцев на 
2,2 года и превысил 20 лет). 

Банк России 
предложил обсу-
дить продление 
льготной ипотеки 
после 1 июля только 
по части регионов, 
где нет признаков 
перегрева рынка. 
Самые низкие тем-
пы роста цен — в не-
которых регионах 
Северного Кавказа и Дальнего Востока, но причины 
этого самые разные, и продление там льготной про-
граммы может не решить вопрос доступности жилья, 
отмечает АКРА. 

Банки, конечно, за продление программы, подчер-
кивают ее значение как стимула для стройки, хотя и 
признают, что низкие ставки в части регионов обора-
чиваются только снижением доступности жилья. 
«Имеет смысл выбирать те регионы, в которых есть не-
обходимость развивать новое строительство и в кото-
рых не было существенных скачков роста цен в период 
действия программы с господдержкой, — говорит руко-
водитель направления по развитию ипотечного креди-
тования Райффайзенбанка Антон Красильников. — Воз-
можно, стоит сделать программу постоянной с пере-
смотром регионов на ежегодной основе». В ВТБ также 
считают, что основное внимание может быть уделено 
точечной поддержке регионов, где необходимо поддер-
живать темпы строительства. Кроме того, в ВТБ пола-
гают, что в части ипотечного кредитования важнейшей 
задачей для государства является адресная поддержка 
определенных категорий населения, для этого им 
должны быть предоставлены особые условия, которые 
сделают ипотечные кредиты доступнее. В связи с за-
вершением действия программы в текущем виде 1 
июля ВТБ также ожидает увеличения спроса на льгот-
ную ипотеку. 

Сейчас разница между ставками по льготной ипоте-
ке в рамках «госпрограммы-2020» и стандартными 
ипотечными программами банков составляет 2—3 про-
центных пункта (многие банки опустили льготные 
ставки с 6,5 до 5,5—6%). Поэтому можно ожидать, что 
по завершении «госпрограммы-2020» заемщики мо-
гут столкнуться с довольно заметным удорожанием 
ипотечных кредитов, что в конечном счете отразится 
на спросе, сообщили в пресс-службе Промсвязьбанка. 
Там считают удержание ставок от быстрого роста клю-
чевым вопросом после отмены госпрограммы. Так, 
партнерство банка и застройщика позволяет сущест-
венно снизить ставку, увеличить лимит кредитования, 
что сохраняет доступность ипотечных кредитов для за-
емщиков, отмечают в ПСБ. 

СЫРЬЕ Россия и новый вектор развития мировой энергетики

Движение к чистоте
Аркадий Говоров

С
колько бы десятилетий не 
осталось царствовать на 
энергетическом рынке 

углю и нефти, век их подходит к 
концу. Развитие мировой эконо-
мики движется в сторону чистых 
технологий и снижения вредных 
выбросов в атмосферу. Пока 
приблизиться к идеалу не удает-
ся из-за отставания технологий 
— отсутствия эффективных нако-
пителей энергии, а также низко-
го КПД генерации на основе сол-

нца и ветра. Поэтому в большей 
мере пока идет речь о снижении 
углеродного следа в энергетике и 
производстве.

На ПМЭФ обсудят все на-
правления будущего развития 
энергетики: проблемы энерго-
перехода, экологическую по-
вестку, а также актуальные вы-
зовы, которые стоят перед по-
ставщиками ресурсов и энер-
гии, к крупнейшим из которых 
относится наша страна. 

«В климатическую повестку 
мы входим не как догоняющие, 

а наравне с лидерами. У нас 
один из самых чистых энергоба-
лансов из промышленно разви-
тых стран, в основе которого 
газ. С 1990-го года у нас выбро-
сы, к примеру, упали, а в других 
экономиках растут», — отмечал 
замминистра энергетики Павел 
Сорокин.

В качестве примера можно 
привести полезное использова-
ние попутного нефтяного газа 
(ПНГ), содержащего метан. 
Раньше он в лучшем случае сжи-
гался, но сейчас на 82,6% пере-
рабатывается или используется 
как топливо.

В конце 2020 года правитель-
ство утвердило дорожную кар-
ту развития водородной энерге-
тики. К 2050 году доля водорода 
в мировом энергетическом ба-
лансе может увеличиться в 
разы. Водородная энергетика 
рассматривается как одно из 
направлений достижения угле-
родной нейтральности. Водород 
можно получать из низкоугле-
родных источников, а его ис-
пользование не приводит к вы-
бросам парниковых газов. Водо-
род будет производиться в Рос-

сии из природного газа, а также 
с использованием возобновляе-
мых источников энергии (ВИЭ), 
атомной энергии.

По мнению аналитика Ин-
ститута комплексных стратеги-
ческих исследований Натальи 
Чуркиной, среди ископаемых 
видов топлива в мире отказы-
ваться будут, прежде всего, от 
угля, во вторую очередь — от не-
фти. Спрос на природный газ 
еще долго сохранится, посколь-
ку его сжигание вызывает мень-
шие объемы выбросов.

Россия — мировой лидер по 
запасам газа, причем у нас есть 
серьезный потенциал для уве-
личения его добычи, переработ-
ки и экспорта. Единственное, в 
чем Россия отстает от европей-
ских стран — это в объемах гене-
рации на основе солнца и ветра. 
Но учитывая географические и 
климатические особенности 
нашей страны, а также эконо-
мическую доступность других 
ресурсов, это неудивительно. 
Поэтому развитие солнечной и 
ветровой энергетики не являет-
ся приоритетным сейчас для 
российской энергетики  

ЭКСПОРТ Может ли российская 
еда завоевать зарубежные рынки

Пища 
для размышлений

Татьяна Карабут

По итогам прошлого года Рос-
сия поднялась на две позиции в 
мировом рейтинге агроэкспор-
теров (с 19-го на 17-е место), 
подсчитал ITC Trade Map. Но ре-
зерв роста еще огромен: спрос и 
цены на продовольствие в мире 
растут, а у нас 8% всех мировых 
пахотных земель. Обсудить воз-
можности российского агроэк-
спорта и роль страны на миро-
вом продовольственном рынке 
предполагается на ПМЭФ. 

По данным центра «Агроэк-
спорт» при минсельхозе, в 
прошлом году Россия увеличи-
ла экспорт продовольствия на 
19%, до 30,5 млрд долларов. 
Сейчас доля России на миро-
вом рынке составляет 1,9%. В 
нацпроекте обозначена цель 
увеличения экспорта продо-
вольствия до 45 млрд долларов 
к 2030 году.

Но в последнее время рос-
сийские власти вводят ограни-
чения на экспорт продовольст-
вия, опасаясь роста цен на вну-
треннем рынке. Так, со 2 июня в 
России устанавливается плава-
ющая пошлина на зерно. Она 
будет рассчитываться ежене-
дельно от мировой цены. Пер-
вые пошлины составят на пше-
ницу 28,1 доллара за тонну, на 
ячмень — 39,6 доллара за тонну, 
на кукурузу — 52,2 доллара за 
тонну. Так государство намере-
но стабилизировать цены на 
зерно внутри страны. 

«Экспорт является основ-
ным стимулом для развития на-

шего продовольственного рын-
ка. Ведь большинство продук-
тов мы производим гораздо 
больше, чем потребляем вну-
три страны», — говорит вице-
президент Российского зерно-
вого союза Александр Корбут. 

Аргентина тоже пыталась 
введением пошлин на зерно 
повлиять на внутренние цены 
— в результате аргентинские 
аграрии перешли на сою и ку-
курузу. Последний пример дей-
ствия российских пошлин — 
тендер Египта на поставки 
пшеницы в августе. Его выиг-
рала румынская пшеница, по-
тому что оказалась дешевле.  
Российские аграрии не могут 
сейчас спрогнозировать, ка-
кой будет пошлина к августу и 
закладывают эти риски в цену, 
говорит эксперт. 

Государство обещает вер-
нуть собранные средства кре-
стьянам. Но когда деньги идут 
по длинной цепочке, они «рас-
плескиваются», говорит Кор-
бут. Так, на днях минсельхоз за-
явил, что до аграриев доведено 
только 30% средств, и пригро-
зил снизить объем поддержки. 

В краткосрочном периоде 
добиться стабилизации вну-
тренних цен на продукты огра-
ничениями в виде пошлин мож-
но, говорит директор Центра 
агропродовольственной поли-
тики РАНХиГС Наталья Шагай-
да. Сложность состоит в том, 
чтобы найти золотую середину 
и не снизить заинтересован-
ность аграриев производить 
продукт, отмечает она.  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Во что превратится мировая 
экономика в 2020-х годах

Острова-признаки
Дмитрий Песков, 
спецпредставитель президента 
РФ по вопросам цифрового 
и технологического развития 

Т
е, кто угадал в 2010–
2011 годах, что крип-
товалюты — это восхо-
дящий тренд, зарабо-
тали намного больше 
тех, кто вошел в эту 
тему в 2016—2017 го-
дах. Увидеть возника-
ющие возможности, 

сделать на них ставки и на каж-
дый вложенный рубль получить 
хороший доход — один из ответов 
на вопрос, зачем нужны долгос-
рочные прогнозы будущего.

Визуальная информация но-
выми поколениями восприни-
мается гораздо лучше, чем 
текст. Поэтому мы решили со-
здать именно карты будущего — 
до 2035 года, — а не документ на 
тысячу страниц. К тому же с 
большой картой намного проще 
работать, чем с большими объе-
мами текста.

Готовый материал мы пред-
ставили в середине ноября на 
главном инновационном фору-
ме 2020 года «Сильные идеи для 
нового времени», организован-
ном Агентством стратегических 
инициатив и Фондом Роскон-
гресс.

В нашей работе мы выделили 
три типа событий — возможно-
сти, угрозы и развилки. Воз-
можности — это положительный 
тренд, который нужно оседлать 
и на нем «поехать». Это то, на 
что необходимо смотреть в пер-
вую очередь — чиновникам, ин-
весторам, общественным лиде-
рам. Угрозы — то, чего хотелось 
бы избежать. Это тоже важно 
понимать. Например, если мы 
видим, что может быть мас-
штабный рост безработицы — 
стоит предпринять меры, чтобы 
предотвратить его. При этом 
прогноз, конечно, не сбудется. 
Развилки — это места, где если 
будут приняты определенные 

политические решения, мы пой-
дем налево, а если не будут, то 
направо. Это три совершенно 
разные модели.

На горизонте до 2025 года мы 
ожидаем в мировом масштабе 
реализацию сценария, который 
мы называем «новый левый на-
ционализм». Он включает в себя 
массовую национализацию вы-
сокотехнологичных секторов 
экономики, где-то даже насту-
пление технотирании, то есть го-

сподство левой повестки. Ско-
рее всего, по нашим оценкам, 
это приведет к резкому сниже-
нию роли большого количества 
действующих международных 
институтов, то, что можно на-
звать «новый 1968-й год», и за-
пуску неорузвельтианства по 
сценарию, который мы называ-
ем «период полураспада».

Дальше самая главная исто-
рия, которая приходит в мир в 
горизонте между 2025 и 2030 
годом, — строительство так на-
зываемых «островов». Разделе-
ние мира на несколько доволь-
но больших сегментов с собст-
венными финансовыми, техно-
логическими, политическими 
центрами. Это будет означать 
перезагрузку глобальных тех-
нологических рынков с попыт-
кой этих «островов» каждому 
получить полный набор техно-
логических стандартов и контр-
оля за технологиями.

Что будет оптимальным для 
России? Максимально избежав 
левого сценария, оперативно 
пройти сценарий полураспада и 
быстрее остальных выйти в сце-
нарий островизации. В каком-

то смысле это новое издание 
того, что во второй половине 
2010-х называлось импортоза-
мещением. Так мы сможем мак-
симально сохранить свои шан-
сы на то, чтобы принять участие 
в мировой гонке уже в «зеленом 
посткапитализме». Это еще 
один сценарий в последователь-
ности мирового развития: но-
вый виток глобализации, еще 
один этап разгона технологиче-
ского соревнования. Практиче-

ски неизбежным выглядит ито-
говое господство зеленой техно-
логической повестки, неоколо-
ниальной, но тем не менее с вы-
ходом впервые в эффективное 
экономическое освоение кос-
моса и начало эффективного 
экономического освоения под-
водной части океана.

В ближайшие годы, с одной 
стороны, Россию ожидает боль-
шой вызов тюркского мира, 
продолжение серий погранич-
ных конфликтов. Еще нас ждет 
большая возможность создания 
двух транспортных линий: это 
Шанхай — Париж, железная до-
рога, высокоскоростные маги-
страли — идеальный сценарий с 
беспилотной компонентой, а 
также переоткрытие Северного 
морского пути.

С точки зрения технологий у 
нас кристаллизуются три груп-
пы ставок. Первая — Россия как 
провайдер зеленой энергии, к 
которой мы в первую очередь 
относим атом и водород. Боль-
шой водородный проект — это 
то, что мы сейчас начинаем раз-
вивать как некоторый передел 
дешевого атома или дешевых 

природных ресурсов. Если у нас 
не будут покупать нефть, то бу-
дут покупать водород. То есть 
мы ничего не теряем.

Вторая ставка — экспорт тех-
нологий безопасности, включая 
наши проекты квантовых ком-
муникаций, тоже ложится в эту 
логику. Мы связываем большую 
транспортную стратегию со 
стратегией по экспорту безопа-
сности.

Самая главная ставка — еда. 
Именно она, а не большие дан-
ные, может стать «новой не-
фтью». Глобальные климатиче-
ские изменения и резкая разба-
лансировка климата приведут к 
тому, что большое количество 
традиционных мест производ-
ства высококачественных про-
дуктов питания попадет в зону 
климатических изменений.

Вместе с политическими в 
мире начнут появляться и кли-
матические беженцы, одновре-
менно резко вырастет стои-
мость сельскохозяйственных 
культур.

В России за счет глобального 
потепления, напротив, количе-
ство экологически чистых мест 
для производства сельхозтова-
ров существенно увеличится, 
что даст нам возможность суще-
ственно нарастить экспорт. При 
этом производство экологич-
ных продуктов питания с ка-
ждым годом будет становиться 
все более высокомаржиналь-
ным бизнесом, цифровизация 
сельского хозяйства поможет 
сделать его максимально мас-
штабным.

Эти три ставки — главные, ко-
торые возникают именно в ви-
дении форсайта 2020-х годов.

Мы рассчитываем, что появ-
ление наших «Карт» запустит в 
стране стратегический диалог о 
будущем. Хотелось бы всех при-
звать к максимально широкому 
диалогу о том, какой мы хотим 
видеть нашу страну и какое ме-
сто мы отводим сами себе в мире 
через полтора десятилетия.  

А К Ц Е Н Т

Самая главная ставка — еда. 
Именно она, а не большие данные, 
может стать «новой нефтью»

В перегретых 
регионах ставки 
к концу года могут 
вырасти до 9—9,5%

— Опубликована расширенная программа 
ПМЭФ-2021 — подробности на сайте  
rg.ru/art/2097873

ИНВЕСТИЦИИ Открывается  
Петербургский международный 
экономический форум

Снова вместе

Елена Березина

Сегодня в Санкт-Петербурге, 
после вынужденного перерыва 
в 2020 году, стартует Петер-
бургский международный эко-
номический форум. ПМЭФ в 
этом году, несмотря на почти 
четырехкратное сокращение 
числа участников из-за корона-
вирусных ограничений — до 
5 тыс. человек против 19 тыс. в 
2019-м, обещает быть жарким.

Главная тема форума — 
«Снова вместе. Экономика но-
вой реальности». После панде-
мийных потрясений бизнес и 
власть встретятся в совершен-
но новых условиях. Эпидемия 
как обрушила некоторые отра-
сли, так и подхлестнула разви-
тие других. Взрывной рост по-
казали фармацевтическая про-
мышленность, электронная 
торговля, ИТ-сектор. Все они 
нашли отражение в деловой 
программе форума.

Основная деловая програм-
ма разделена на четыре тема-
тических трека — «Объединяя 
усилия во имя развития», «На-
циональные цели развития: от 
задач к результатам», «Чело-
век в новой реальности. Отве-
чая на глобальные вызовы» и 
«Технологии, расширяющие 
горизонты».

Несмотря на сложную геопо-
литическую обстановку, инте-
рес иностранцев к ПМЭФ тра-
диционно высок. Форум примет 
около двух тысяч зарубежных 
участников. Об этом сообщил 
первый вице-премьер  Андрей 
Белоусов в интервью телекана-
лу РБК. «Запрос сейчас пример-
но на 7,5 тыс. Приходится силь-
но ограничивать. Количество 
иностранцев, которые сейчас 
заявились, — это порядка двух 
тыс. человек», — рассказал он.

По его мнению, бизнес опа-
сается, что политика может 
«сломать отношения», потому 
что «политика меняется вме-
сте с политиками, а вот бизнес-

отношения выстраиваются го-
дами».

Крупные делегации ожида-
ются из США, Катара (в этом 
году страна выступает партне-
ром форума), Китая, Германии, 
Великобритании, Франции, 
Италии. По словам ответствен-
ного секретаря оргкомитета 
ПМЭФ Антона Кобякова, ино-
странным гостям был органи-
зован беспрепятственный 
въезд в Россию. «Петербург-
ский международный эконо-
мический форум в этом году 

станет первым масштабным 
деловым событием после выну-
жденного перерыва в очных 
мероприятиях», — заявил он.

В деловой части форума при-
мут участие представители 
свыше 1,2 тыс. компаний. Их 
ждет более 130 экспертных ди-
скуссий, на которых участники 
затронут широкий спектр тем 
развития различных направле-
ний экономики.

Петербургский междуна-
родный экономический форум 
проводится с 1997 года, а с 
2006 года проходит под патро-
натом и при участии президен-
та России. За прошедшие годы 
Форум стал ведущей мировой 
площадкой для общения пред-
ставителей деловых кругов и 
обсуждения ключевых эконо-
мических вопросов, стоящих 
перед Россией, развивающи-
мися рынками и миром в це-
лом.  

Политика 
меняется вместе 
с политиками, 
а бизнес-отноше-
ния выстраивают-
ся годами
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XXIV Петербургский международный экономический форум пройдет 2—5 июня 2021 года. Треки деловой программы будут традиционно посвяще-
ны вопросам глобальной и российской экономики, социальным вопросам и развитию технологий. ПМЭФ-2021 будет организован при строгом 
соблюдении мер безопасности по предупреждению распространения СOVID-19, без отрицательного ПЦР-теста на площадку ПМЭФ не пустят.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
КС РФ разъяснил условия 
проведения одиночных 
пикетов

Час имеет 
значение

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ отказался признать массо-
вой акцией серию пикетов, если они проводились на 
одну тему, но в разное время. Ранее КС установил, что 
одновременность отдельных одиночных пикетов име-
ет значение. Это решение  «РГ» публикует сегодня.

Ирина Никифорова из Казани организовала проте-
сты против строительства мусоросжигательного заво-
за у здания правительства Республики Татарстан. Фор-
мально мероприятие подпадало под критерии одиноч-
ных пикетов. В течение часа на месте проведения меро-
приятия находился только один человек — каждый день 
с 3 по 26 февраля 2020 года. Но правоохранители, а за-
тем и суды посчитали, что Никифорова «фактически 
организовала коллективное публичное мероприятие», 
за что и была наказана 30 часами обязательных работ.

Свою роль в организации пикетов активистка не от-
рицает, однако полагает, что в ее случае нарушены по-
ложения статей 29 и 31 Конституции РФ, то есть право 
на свободу информации и право проводить собрания. 
КС с этой позицией согласился. Уведомление о прове-
дении массового мероприятия направлено прежде все-
го на возможно более полное обеспечение безопасных 
условий — как для самих участников публичного меро-
приятия, так и для иных лиц, указал суд. 

Одиночное пикетирование можно проводить в лю-
бых местах и в любое время без вмешательства госу-
дарства, если иное прямо не установлено законом — эта 
позиция был высказана в решении суда 2013 года. А 
оспоренная ситуация противоречит целому ряду поло-
жений Основного закона. При уведомлении о проведе-
нии публичного мероприятия требуется указать его 
дату, время начала и окончания. Для серии одиночных 
пикетов эти данные в принципе указать нельзя.

Нормы, по которым допускается возможность при-
знания совокупности актов пикетирования, организо-
ванных одним лицом, проходящих несколько дней  с 
участием в не более одного гражданина признаны не 
соответствующими Конституции РФ. Дело Ирины Ни-
кифоровой подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 12

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Кто дирижирует 
преследованием 
ямальского 
предпринимателя

То рейдеры,
то клевета

Вероника Палагина, Новый Уренгой

В России нет достаточных гарантий для защиты бизне-
са от необоснованного уголовного преследования, 
считают 78,6 процента предпринимателей — об этом 
сообщили СМИ со ссылкой на ежегодный доклад биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова президенту. 

Яркий пример — ситуация на Ямале, где основателя 
«Корпорации «Роснефтегаз» Олега Ситникова не-
сколько раз пытались убить, возбуждали незаконные 
уголовные дела, а недавно отобрали основанное им 
предприятие, в результате чего организация с много-
миллионным имуществом на балансе перешла в собст-
венность рейдеров, о чем написали многие федераль-
ные издания. 

Как рассказывал Ситников прессе, против его 
предприятия возбудили 100 уголовных дел, причем 64 
потом сами и прекратили. «А там, где мы являемся по-
страдавшими, дела не возбуждаются или не расследу-
ются. В том числе о 
покушении на 
меня», — рассказы-
вал бизнесмен. 

Судя по всему, 
сейчас необосно-
ванное преследова-
ние началось с но-
вой силой. На 
прошлой неделе не-
сколько оппозици-
онно настроенных 
СМИ (которые не-
зависимая пресса 
называет аффили-
рованными гражда-
нам Австрии) и не-
сколько телеграм-каналов написали о том, что Сит-
ников якобы поставляет в Азию некачественный кон-
денсат, хотя ни одной поставки бизнесмен туда не 
производил. 

Также прошла информационная волна о «масштаб-
ных обысках ФСБ в офисах ямальского олигарха». Ни-
каких обысков на самом деле не было, и олигархом 
бизнесмен, конечно, не является, отметили журнали-
сты, однако ФСБ действительно приехала к предпри-
нимателю в сопровождении ОМОНа по какому-то зага-
дочному заявлению или обращению, чтобы запросить 
пакет стандартных документов. 

Кстати, подобная ситуация уже была — жалобу на 
Ситникова написал гражданин Армении (скандал 
всегда должен носить международные масштабы?). 
Прокуратура округа во главе с бывшим прокурором 
Александром Герасименко инициировала проверку 
по данному факту, сообщали СМИ, а когда действия 
прокуратуры обжаловали, то получили ответ, что зая-
вителя на самом деле не существует: человека такого 
нет и даже улицы, на которой он якобы проживает, не 
существует.

По мнению Ситникова, заявление в правоохрани-
тельные органы преследовало одну цель — вынудить 
его отдать весь свой бизнес. Юристы бизнесмена уже 
подали досудебную претензию в эти издания с требо-
ванием удалить откровенную клевету. 

— Мы считаем, статьи имеют явные признаки за-
казных. Если материалы не будут удалены с извине-
ниями, мы намерены обратиться в суд и сделать это 
дело максимально публичным, — отмечает Олег Сит-
ников. — Эти издания уже не первый раз показали 
себя с недобросовестной стороны, и мы думаем, что 
федеральным органам пора посмотреть на их дея-
тельность более внимательно с точки зрения феде-
рального законодательства.  

РЕСУРСЫ 

Страны ОПЕК+ 
согласовали 
продолжение 
роста добычи 
нефти 

НЕ МЕНЯЯ 
КУРСА
Сергей Тихонов

Страны, участвующие в сделке 
ОПЕК+, договорились придер-
живаться ранее принятого пла-
на и продолжать постепенно 
восстанавливать производство 
нефти в июле. Решение альянса 
было ожидаемым, поэтому осо-
бенной реакции не вызвало. 
Цены на нефть продолжают на-
ходиться на максимуме, в диа-
пазоне 68—71 долл. за баррель и, 
по мнению экспертов, продол-
жат колебаться в этом диапазо-
не в ближайшие месяцы.  

Для России это комфортный 
уровень котировок, позволяю-
щий не только пополнять бюд-
жет и Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ), но и поддер-
живающий курс рубля, а также 
стимулирующий инвестиции в 
нефтяные проекты.

Вице-премьер Александр Но-
вак перед началом министер-
ской встречи ОПЕК+ отметил, 
что ситуация на мировом не-
фтяном рынке улучшается, но 
сохраняются некоторые риски, 
которые нужно учитывать.

Риски для ОПЕК+ связаны 
сейчас в первую очередь с воз-
можным снятием санкций США 
с Ирана, который в результате 
увеличит добычу и экспорт не-
фти. По разным оценкам, Иран 
сможет дополнительно выбро-
сить на мировой рынок до 2 млн 
баррелей в сутки (в перспективе 
говорится и о 3 млн). Но процесс 
этот будет медленным. До конца 
этого года речь будет идти об 
объеме, не превышающем 500 
тыс. баррелей в сутки.

По словам министра энерге-
тики Саудовской Аравии Абдель 
Азиз бен Сальман Аль Сауда, 
альянс на прошедшем заседа-
нии не обсуждал ситуацию во-
круг Ирана и возможное увели-
чение экспорта иранской нефти 
в случае снятия санкций США.

Перспектива увеличения эк-
спорта нефти из Ирана воспри-
нимается альянсом как неопре-
деленность, а не как действую-
щий отрицательный фактор, 
требующий мгновенного реше-
ния, считает глава отдела стра-
тегий на товарно-сырьевом 
рынке Saxo Bank Оле Хансен.

К таким же неопределенно-
стям можно отнести ситуацию с 
коронавирусом в Индии. Неути-
хающая пандемия и карантин-
ные ограничения снижают 
спрос на нефть в третьей стране 
в мире по объемам ее потребле-
ния. Но пока особого влияния на 
глобальный рынок не оказыва-
ют. «Рост заболеваемости кови-
дом в Индии пока что значитель-
но не повлиял на прогнозы ро-
ста экономики страны в 2021 
году. ОПЕК, например, прогно-
зирует, что спрос на нефть в Ин-
дии вырастет на 11% к 2020 
году и практически достигнет 
уровня 2019 года», — говорит ру-
ководитель направления «Эко-
номика отраслей ТЭК» ЦСР 
Александр Амирагян.

В результате в июне страны 
ОПЕК+ суммарно увеличат  до-
бычу на 350 тыс. баррелей в сут-
ки, а в июле — на 441 тыс. Еще на 
350 тыс. в июне и 400 тыс. бар-
релей в сутки в июле увеличит 
производство Саудовская Ара-
вия, добровольно дополнитель-
но сокращавшая добычу нефти 
в феврале-апреле этого года. 
Доля России в этом увеличении 
будет невелика — по 39 тыс. бар-
релей в сутки каждый месяц. 
Это связано с тем, что наша 
страна получила исключитель-
ное право нарастить добычу 
суммарно на 260 тыс. баррелей 
в сутки в феврале-апреле этого 
года, когда для других участни-
ков сделки квоты сокращения 
не снижались.

При этом в обновленном про-
гнозе ОПЕК сказано, что ежед-
невное мировое потребление не-
фти к концу 2021 года вырастет 
примерно на 6 млн баррелей от 
текущих значений в 93,4 млн и 
выйдет на уровень 99,6 млн бар-
релей в сутки, то есть уровень 
2019 года. Дефицит нефти в раз-
витых странах ожидается уже в 
III квартале 2021-го.

Мир от «ковидного» избытка 
нефти постепенно переходит к 
дефициту, и ни Иран, ни возвра-
щение на рынок американского 
сланца не смогут изменить си-
туацию, считает гендиректор 
«УК Спутник — Управление ка-
питалом» Александр Лосев. 

Узнать в юрлицо

В черном списке нахо-
дятся те компании, по 
которым у Банка России 

есть доказательства нелегальной 
деятельности. Он передает дан-
ные о них правоохранителям, ко-
торые уже должны пресечь рабо-
ту злоумышленников. 

Этап «пресечения» (до выне-
сения решения суда или блоки-
ровки сайтов) длится как мини-
мум три месяца, и, публикуя спи-
сок, Банк России хочет как мож-
но раньше предупредить гра-
ждан, чтобы они смогли сориен-
тироваться и не попасть в кап-
кан, сказал первый зампред Бан-
ка России Сергей Швецов. Он 
рассчитывает, что интернет-пои-
сковики с осени начнут исполь-
зовать данные списка для марки-
ровки сайтов с нелегальными 
финансовыми услугами (как они 
уже отмечают легальных игро-
ков с лицензией Банка России).

Для нелегальных интернет-
проектов, которые работают в 
иностранных доменных зонах, 
огласка может быть единствен-
ным способом борьбы с ними. Их 
блокировка — длинный процесс, 

требующий взаимодействия с 
зарубежными регуляторами. За-
конопроект, который бы позво-
лил Банку России оперативно 
инициировать блокировку зару-
бежных сайтов, нелегально при-
влекающих деньги российских 
клиентов, завис в Госдуме с нача-
ла 2019 года.

Перечень будет постоянно 
(пока с периодичностью раз в де-
сять дней) обновляться, в том чи-
сле по результатам проверок об-
ращений граждан. «Если вы или 
ваши близкие столкнулись с мо-
шенничеством на финансовом 
рынке или даже просто узнали о 
таких компаниях, не молчите, — 

призывает Швецов. — Сообщайте 
об этом в правоохранительные 
органы и в Банк России. Такая ин-
формация поможет нам проти-
водействовать нелегальным ор-
ганизациям более эффективно и 
на ранней стадии предупредить 
людей». Проверяться будет и 
анонимная информация с той 
разницей, что заявителя не опо-
вестят о результатах, уточнил он.

Открытый черный список 
также призван помочь банкам и 
брокерам оценивать риски пере-
водов их клиентов в адрес неле-
гальных игроков, сказал дирек-
тор департамента противодейст-
вия недобросовестным практи-

кам Банка России Валерий Лях. 
Около 45% нелегальных участ-
ников рынка представлены в ин-
тернете и ориентированы на 
прием онлайн-переводов.

Банк России выявляет нелега-
лов на финрынке с помощью соб-
ственной системы сканирования 
интернета, подробности работы 
которой он не раскрывает. За 
прошлый год выявлены 222 фи-
нансовые пирамиды, 821 черный 
кредитор, 395 лжефорексеров, 
за первый квартал этого года — 
85, 144 и 124 организации соот-
ветственно (а вместе с «иными» 
нелегалами на финрынке — 361 
организация). 

Как ранее сообщала «Россий-
ская газета», характерной чер-
той мошеннических интернет-
проектов стало отсутствие от-
крытых сайтов или контактных 
данных на сайте и целенаправ-
ленная работа с людьми, у кото-
рых могут быть большие деньги 
и низкая финансовая грамот-
ность. Многие пирамиды привле-
кают деньги в «будущие» или 
слабо раскрученные криптова-
люты, но расчеты, как правило, 

идут в биткоинах. Нелегальные 
форекс-дилеры также все чаще 
делают ставку на криптовалюты. 
Они стараются убедить потенци-
альных клиентов, что платить в 
криптовалюте удобнее, потому 
что таковы «особенности зару-
бежного законодательства». По-
чти 70% подобных компаний за-
нимаются явным мошенничест-
вом — они берут деньги за оказа-
ние услуг на рынке форекс, но 
фактически такие услуги не пре-
доставляют. Остальные 30% за-
являют, что у них есть брокер-
ская лицензия иностранного ре-
гулятора. Черных кредиторов от-
личает то, что чаще всего они вы-
дают ссуды под залог единствен-
ного жилья.  

Если вам предлагают много денег 
на ровном месте, проверьте, нет ли 
этой компании в черном списке ЦБ.А К Ц Е Н Т

В этом году ЦБ рассчитывает запустить 
маркировку финансовых пирамид, 
черных кредиторов и лжефорексеров 
в поисковой выдаче в интернете

Россия в июле 
увеличит добычу 
нефти на 39 тыс. 
баррелей в сутки

Против предприя-
тия Ситникова 
возбудили 
100 уголовных 
дел, причем 
64 потом сами 
и прекратили 

ИННОВАЦИИ  Презентована 
уникальная система бортового 
взвешивания для большегрузов

Маршрут устроит

Иван Петров

Госструктуры, чей автопарк со-
стоит из внушительного коли-
чества автомобилей, смогут 
тратить на транспортное обслу-
живание гораздо меньше. При 
этом урезать штат водителей 
или закупки автозапчастей не 
придется. Экономить позволит 
интеллектуальная цифровая 
платформа. Ее некоторые круп-
ные госкомпании уже приняли 
на вооружение.

Об инновационных разработ-
ках в системе транспортного об-
служивания рассказали предста-
вители компании, специализиру-
ющейся на производстве и осна-
щении аэродромной, дорожной и 
коммунальной техники. В настоя-
щее время они тестируют уни-
кальную систему, позволяющую 
удаленно контролировать загру-
женность грузовиков. Благодаря 
ей даже об одном килограмме 
груза — пропади он в пути или, на-
против, появись вдруг в кузове — в 
режиме онлайн тут же узнает опе-
ратор.

Как работает новинка, в Ка-
луге продемонстрировал дирек-
тор по инновациям компании 
Павел Теплов. На грузовик был 
опущен заранее взвешенный на 
обычных весах мешок. Его вес 
составлял 978 кг. И установлен-
ные в кузов машины датчики, 
посомневавшись несколько се-
кунд — 978 или 979 кг, все-таки 
выдали верный результат. После 
этого в кузов добавили килог-
раммовую гирьку. И система 
тут же обновила результат. 

К слову, аналогичные зару-
бежные системы работают в 
этом диапазоне весов (до 15 
тонн) с точностью не выше по-
лутоны. По словам разработчи-
ков, новая система позволит бо-
роться с хищениями грузов и с 
нелегальными перевозками.

Пока система бортового 
взвешивания тестируется, дру-
гой IT-продукт уже активно вне-
дряется в служебные машины. 
Так, в «Почте России» работает 
цифровая платформа — установ-
ленные модули в режиме реаль-

ного времени собирают данные 
с различных датчиков и систем 
автомобиля и передают их в 
центры обработки данных. 

 «Многие водители почему-
то считают топливо своей за-
конной добычей, из-за этого 
растет стоимость перевозок, — 
сказал корреспонденту «РГ» ру-
ководитель проекта в АО «По-
чта России» Алексей Исаев. — 
Учет реального пробега позво-
лил нам бороться с подобными 
хищениями и серьезно эконо-
мить на топливе. А это, в свою 
очередь, позволило ввести си-
стему премирования водителей 
за экономичное и безопасное 
вождение».

Не менее важна, по его сло-
вам, эффективная маршрутиза-
ция. «Ранее водитель сам выби-
рал, как ему везти груз. Мог и к 
теще по дороге заехать. Сейчас 
же закладывается конкретный и 
оптимальный маршрут. С уче-
том пробок, дорожных работ и 
других деталей. И его соблюде-
ние отслеживается в режиме он-
лайн», — пояснил представитель 
«Почты России». 

«Некоторые водители, ко-
нечно, сопротивляются техни-
ческому прогрессу. Приходится 
даже бороться с вандализмом. 
Но как бы там ни было в течение 
этого года все наши машины бу-
дут оснащены подобным обору-
дованием», — заключил Исаев. 

В течение этого года система 
будет внедрена в автомобили 
«Почты России» во всех регио-
нах страны. Содействие этому 
оказал Российский фонд разви-
тия информтехнологий. Кстати, 
платформа имеет и скрытый ре-
зерв. Она способна самостоя-
тельно планировать регламент 
технических работ в конкрет-
ном автомобиле. И где живой ав-
томеханик может забыть или не 
уследить за одной из множества 
п о д к о н т р о л ь н ы х  м а ш и н , 
компьютер такой ошибки не до-
пустит. IT-система заранее 
предскажет время проведения 
ТО, предупредит о потенциаль-
ных неполадках, проследит за 
своевременностью ремонта. 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Россия наладила 
производство большей части импортной 
продукции машиностроения

История в деталях
Михаил Загайнов

О
течественные произво-
дители смогли наладить 
производство большей 

части продукции, которую 
раньше приходилось импорти-
ровать. Об этом заявил предсе-
датель Союза машиностроите-
лей России, гендиректор «Ро-
стеха» Сергей Чемезов.

«Мы провели огромную ра-
боту по импортозамещению. 
Большинство тех комплектую-
щих, которые мы покупали за 
рубежом, уже производим 
сами: и оборудование, и ком-
плектующие, и материалы», — 
сказал он во время отчетно-вы-
борного съезда Союза машино-
строителей России.

В качестве примера он при-
вел композитные материалы 
для создания крыла самолета 
МС-21. Необходимость в разра-
ботке новых деталей возникла 
после того, как США ввели сан-
кции.

«Мы провели большую рабо-
ту с МГУ, «Росатомом». Сейчас 

уже материал создан. В этом 
году начнем летные испытания 
нашего самолета», — рассказал 
Чемезов.

Вторым примером успеш-
ного импортозамещения он на-
звал фармацевтику. Сейчас бо-
лее 90% вакцин производится 
внутри России, тогда как рань-
ше за рубежом приходилось за-
купать 70—80% препаратов. «Я 
понимаю, что многие потреби-
тели привыкли к иностранно-
му оборудованию и продук-
ции, но в нынешней ситуации, 
в условиях санкций, импорто-
замещение выходит на первый 
план. При этом наши произво-
дители сейчас производят про-
дукцию, которая не уступает 
иностранной», — подчеркнул 
Чемезов.

В качестве примера конку-
рентноспособной продукции он 
привел автомобиль Aurus, се-
рийное производство которого 
было запущено накануне.  «Сей-
час многие руководители ве-
домств пользуются этим авто-
мобилем. Как пользователь 

могу сказать, что он нисколько 
не хуже, а в чем-то даже и луч-
ше, более комфортабельный, 
чем Mercedes», — добавил глава 
«Ростеха».

Вице-премьер Юрий Бори-
сов заявил, что государство на-
мерено и дальше поддерживать 
российских машиностроите-
лей. При этом важнейшим кана-
лом коммуникации он назвал 
площадку Союза машинострои-
телей России, который является 
крупнейшим отраслевым объе-
динением в стране.

«Взаимодействие и диалог 
позволяют нам решать самые 
амбициозные задачи и укре-
плять позиции отечественных 
производителей как на вну-
треннем, так и на внешних рын-
ках», — заявил Борисов.

Министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров отме-
тил, что отечественная про-
мышленность выдержала все 
испытания, которые выпали на 
долю экономики в 2020 году. 
«Несмотря на пандемию, маши-
ностроительные предприятия 
продолжили работать, что по-
могло нам сохранить занятость, 
реализовать намеченные про-
екты и программы развития. 
Несмотря на сжатие спроса и 
разрыв цепочек поставок, рос-
сийские предприятия показали 
хорошие результаты», — считает 
глава минпромторга.

В качестве перспективного 
направления в промышленно-
сти Мантуров в числе прочих 
назвал переход на автономный 
транспорт с низким углерод-
ным следом. «Ярким примером 
развития в эту сторону являют-
ся судостростроители, которые 
разрабатывают опытные образ-
цы на электроходу, а также на 
водороде. Мы рассчитываем 
уже к 2024 году увидеть эти 
продукты, решения на водных 
маршрутах нашей страны», — 
отметил Мантуров. Он подчер-
кнул, что формирование такого 
задела на будущее является за-
логом для успешной трансфор-
мации экономики. Во время пандемии российские заводы сумели сохранить рабочие места.
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Банка 
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ТЕНДЕНЦИИ Частные клиники обслуживают бесплатно, а спаржа растет на российском поле

Новые стереотипы
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

УДАРИЛИ ПО БЕЗДОРОЖЬЮ

Алексей Трапезников, 
Анна Шепелева

С началом теплого сезона во 
всех регионах началось обнов-
ление сельских дорог. Многие 
трассы, ведущие к райцентрам, 
не ремонтировали десятилети-
ями, а ведь именно от них зави-
сит доступность в этих местах 
образования, здравоохране-
ния, соцобслуживания.

В Самарской области при-
ступили к ремонту 12-киломе-
тровой дороги между селами 
Чубовка и Сырейка. Капиталь-
но обновят и мост через реку 
Падовка, на котором делали 
только ямочный ремонт. Все 
это обойдется в 200 миллионов. 

Представитель подрядчика 
Сергей Лященков рассказал, 
что проезжую часть расширят 
до семи метров. «И сбудется 
давняя мечта чубовцев о троту-
арах по улице Советской, — рас-
сказал глава сельского поселе-
ния Чубовка Алексей Авдеев. — 
Здесь все ходят в магазин, а 
дети в школу». В селе появятся 
пешеходные переходы, дорож-
ные знаки, две автобусные 
остановки, барьерное огражде-
ние. К осени планируют сдать.

В Пермском крае отремон-
тируют построенную более 50 
лет назад дорогу от села Гамово 

до деревни Сакмары. Она един-
ственная, которая соединяет 
деревню с краевым центром и 
ближайшими поселениями. 

Ремонта единственной доро-
ги очень ждут 140 жителей, в 
том числе 39 детей. В Сакмарах 
нет соцучреждений и крупных 
магазинов, а поездка в район-
ный или краевой центры из-за 
плохой дороги становится на-
стоящим испытанием. «Мы хо-
тим, чтобы нам сделали дорогу, 
ведь наша деревня растет, в ней 
строятся новые дома», — поя-
снила местная жительница 
Надежда Печенкина. Это она 
обратилась к главе региона с 
просьбой восстановить дорогу. 
Особенно опасно ехать по ней в 
темноте — освещения нет, поэ-
тому выбоин не видно. По сло-
вам министра транспорта 
Пермского края Андрея Аля-
кринского, уже разработана 
проектно-сметная документа-
ция. А всего в Прикамье плани-
руют отремонтировать более 
800 километров дорог. 

Есть такие проекты и в дру-
гих российских регионах. Бла-
годаря нацпроекту «Безопа-
сные и качественные дороги» 
ситуация с сельскими трассами 
начала меняться к лучшему. А 
вместе с ними изменится и ка-
чество жизни селян. 

Триста жителей Каменной 
Лубны в Липецкой области де-
сять лет ждут ремонта изно-
шенной дороги. Школьников 
возят за 25 километров, а авто-
бус до больницы ходит один раз 
в два дня.  В 2022 году ремонт 
дороги закончат. И можно бу-
дет продлить маршрут автобу-
са до Каменной Лубны, кото-
рый ходит уже три раза в день, а 
детей возить в школу всего за 
семь километров от поселка.  

СТАРШЕЕ  ПОКОЛЕНИЕ

ЛИЧНАЯ СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

Антон Валагин, 
Нина Рузанова

В 16 российских регионах по-
жилым людям и инвалидам 
частные клиники стали оказы-
вать бесплатные услуги. Среди 
них — Тамбовская и Новоси-
бирская области. 

Речь идет о создании систе-
мы долговременного ухода. 
Проект реализуется в рамках 
нацпроекта «Демография». 

В Тамбовской области 225 
пожилых жителей обеспечены 
бесплатным квалифицирован-
ным уходом на дому. К ним 
прикреплены патронажные се-
стры двух клиник, выигравших 
в прошлом году конкурс на 
предоставление медико-соци-
ального патронажа. Эта форма 
господдержки пенсионеров на-
правлена — как и весь нацпро-
ект — на увеличение продолжи-
тельности жизни россиян.

Патронажные сестры регу-
лярно навещают пожилых на 
дому, следят за их здоровьем, 
измеряют давление, делают 
ЭКГ, берут анализы. Выполня-
ют назначения врачей и  помо-
гают получить льготные лекар-
ства или записаться к врачу.

«Мы постоянно на связи с 
поликлиниками, к которым 
прикреплены наши подопеч-
ные, знаем их истории болез-
ней, — рассказал главврач 
больницы «РЖД-Медицина» 
Андрей Бурмин. — Патронаж-
ный проект позволяет не толь-
ко сохранить физическое здо-
ровье пожилых людей, но и 
укрепить их душевные силы».  
Занятые в проекте медицин-

ские сестры получают допла-
ты, как и другие специалисты. 
Работа им нравится — есть даже 
конкурс.

А пациенты встречают мед-
сестер как родных. «На фоне 
страха перед COVID-19 они все-
ляют уверенность, что мы не 
брошены, — рассказала 82-лет-
ний инвалид II группы Ираида 
Никульшина. — Спасибо им!»

А в Новосибирской области 
частные клиники патронируют 
уже более 730 пожилых жите-
лей. К проекту подключились 
шесть медучреждений, ото-
бранных на конкурсной осно-
ве. На финансирование пилот-
ного проекта «Старшее поко-
ление», рассчитанного на три 
года, направлено более 207 
миллионов рублей. На сегодня 
уже оказано услуг на 41,5 мил-
лиона рублей.

 «Основная задача частных 
клиник — оказание помощи по-
жилыми людям по рекоменда-
циям государственных медор-
ганизаций, где они стоят на 
учете», — пояснила заммини-
стра труда и соцразвития обла-
сти Лада Шалыгина. 

Недавно Геннадий Усольцев 
неудачно упал. Теперь 80-лет-
ний мужчина без опоры ходить 
не может. Врачи из центра «Ме-
дикофармсервис» каждый день 
измеряют ему давление и уро-
вень кислорода в крови, рас-
спрашивают о самочувствии. 
Все эти услуги для пенсионера 
не стоят ни копейки. Все опла-
чено в рамках нацпроекта. Как 
и наблюдение за здоровьем по-
жилых, которые прошли вак-
цинацию от ковида.  

ЗДОРОВЬЕ

ДОКТОР — В ЗОНЕ ДОСТУПА

Наталья Коротченко, 
Ирина Никитина

Кадры — больной вопрос фель-
дшерско-акушерских пунктов 
(ФАПов). Они обслуживают се-
лян. Только в Харабалинском 
районе Астраханской области 
не хватает семь фельдшеров.

Один из них должен был ра-
ботать в новом ФАПе села Чап-
чачи. Но фельдшера в нем пока 
нет. А терапевт из райцентра 
приезжает не каждый день.  

Главврач надеется, что ны-
нешнее лето окажется плодот-
ворным. «Ждем выпускников-
целевиков и участников про-
граммы «Земский фельдшер», — 
говорит Мадина Берсанова.

В этом году по земской про-
грамме в астраханские села 
приедут 30 фельдшеров, рас-
сказали в минздраве области. 
Они получат подъемные от 500 
до 750 тысяч рублей. И условия 
у них будут лучше, чем у тех, 
кто работает в старых пунктах. 

В рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» в регионе по-
строят 29 новых ФАПов. 14 уже 
принимают пациентов. На днях 
фельдшер Наталья Трофимовна 
из Речного переехала в новый 
ФАП. Старый, которому боль-
ше полувека, совсем обветшал. 
Теперь у нее  — новая мебель, 
электрокардиограф, дефибрил-
лятор, пульсоксиметр и другая 
аппаратура. Когда подключат 
интернет, Наталья будет по ви-
деосвязи консультироваться с 
врачами областных клиник.

А при Тюменской областной 
больнице № 4 открыли сразу 
семь модульных ФАПов. Савин-
ский — заработал в мае. Он под 
старой крышей на фундаменте 
почти 40-летней давности был 
центром притяжения сельчан. 
А сейчас, в современном испол-
нении, ежедневно мелькает в 
местных новостях. 

Заместитель главврача 
Александр Плетнев тоже рад 
лишний раз напомнить про но-
вый модуль: «На 58 «квадра-
тах» разместились кабинет 
приема и процедурная, холл, 
санузел и газовая котельная. 
ФАП сразу комплектуется элек-
трокардиографом, дефибрил-
лятором, анализатором сахара, 
гемоглобина и уровня холесте-
рина крови, цифровым индика-
тором внутриглазного давле-
ния, пульсоксиметром».

Фельдшер Ирина Вересовая, 
которая трудится здесь уже 15 
лет, с удовольствием принимает 
237 пациентов, из которых 61 — 
дети, по новому адресу. Забира-
ет анализы, оказывает как пла-
новую, так и неотложную  по-
мощь, проводит диспансериза-
цию и профосмотры. 

Но самое, пожалуй, главное, 
что пришло вместе с новыми 
фельдшерско-акушерскими 
пунктами, — это телемедицин-
ское консультирование. А так-
же запись больных к узким спе-
циалистам, участие в видеосо-
вещаниях с коллегами. Интер-
нет в модный здравпункт уже 
заведен. 

СПОРТ

ОЛИМПИАДА «ОСОБЫХ» ДЕТЕЙ

Алексей Бондарев, 
Татьяна Ткачёва, 
Александр Филимоненко

Дети с интеллектуальными на-
рушениями тоже могут участ-
вовать в больших соревновани-
ях. Сейчас проходит Всероссий-
ский турнир Специальной 
Олимпиады по юнифайд-мини-
футболу «Играй с нами» для 
спортсменов до 18 лет.

Проводят Олимпиаду в рам-
ках федерального проекта 
«Спорт— норма жизни» нацпро-
екта «Демография». Турнир 
проходит по всей стране, и учас-
тие в нем принимают более 700 
человек. В первом отборочном 
этапе определяются победите-
ли среди федеральных округов. 
А сильнейшие команды с 7 по 12 
октября уже в Сочи, будут бо-
роться за победу во Всероссий-
ском турнире. 

Матчи отборочного этапа 
среди дальневосточных регио-
нов прошли в Хабаровске. «В 
крае три года реализуют про-
граммы различных видов спор-
та Специальной Олимпиады», — 
рассказала глава регионально-
го отделения Специальной 
Олимпиады России Инна Дани-
лова. В каждой команде были 
пять «особенных» детей и трое 
их партнеров — обычных ребят.

Победили ребята из коррек-
ционной школы № 3 Комсо-
мольска-на-Амуре. «Мы счаст-
ливы, что выиграли. Спасибо 
тем, кто дал нам шанс проявить 
себя. Надеемся, нам повезет и в 
Сочи», — говорят спортсмены.

Еще один этап отборочных 

соревнований пройдет в Крас-
ноярске. Спортсмены края тра-
диционно считаются одними из 
сильнейших. «Будут команды 
из Кемерова и Иркутска, четы-
ре краевые команды», — расска-
зала «РГ» председатель регио-
нального отделения Специаль-
ной Олимпиады России Над-
ежда Банникова.

А во Владимирской области 
на турнир собрались 14 команд. 
Для Милены Кузиной из посел-
ка Гусевского турнир стал пер-
вым серьезным соревнованием. 
Девочка учится в девятом клас-
се Гусь-Хрустальной коррекци-
онной школы-интерната и каж-
дый день ездит в райцентр на за-
нятия. «Я переживаю за себя и 
за команду, очень хочу не подве-
сти своих на поле, — призналась 
девушка накануне старта тур-
нира. — Буду делать все, чему 
учил мой тренер. Мы покажем, 
что девчонки играют в футбол 
не хуже мальчишек!» 

Воспитанники Гусь-Хру-
стальной школы-интерната не 
раз становились призерами и 
победителями спортивных со-
ревнований, в том числе между-
народных. Тренер сборной ко-
манды, учитель высшей катего-
рии Анна Ефремова отметила, 
что такие соревнования очень 
важны для них: «Благодаря 
тому, что турнир проходит во 
Владимирской области, у ребят 
из небольших поселков и дере-
вень появился шанс стать участ-
никами события высокого уров-
ня. Они могут показать свое ма-
стерство в игре со сверстниками 
из других регионов».  

На Ставрополье после ремонта полотно дороги дополнительно укрепляют.

В Новосибирске частные клиники опекают уже более 730 пожилых людей.

ОБРАЗОВАНИЕ 

ТОЧКИ, ГДЕ ВСЕ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

ФЕРМЕРЫ

СТАРТАПЫ ДЛЯ ПЧЕЛ СО СПАРЖЕЙ

Юрий Гень, 
Валентина Зотикова

Н
овая школа во Владикав-
казе удивила не только 
учеников, но и учителей. 

Кроме классов с эргономичной 
мебелью и просторной столо-
вой в ней есть необычные места 
для обучения и отдыха детей, а 
также огромный стадион.

Такие школы строят в рамках 
нацпроекта «Образование». 
Программа также позволяет от-
крывать в малых городах и селах 
центры «Точка роста». 

Новое здание стало струк-
турным подразделением сред-
ней школы № 44 Владикавказа. 
Трехэтажное здание вмещает 
550 детей и состоит из шести 
блоков, где разместились каби-
неты, пищеблок, актовый и 
спортивные залы, библиотека, 
мастерские, коворкинг. Особен-

но притягивают большие шах-
маты, глобус и карта созвездий в 
холле школы. «Около глобуса и 
карты ребята не только отдыха-
ют, но и учатся», — рассказывает 
директор школы Татьяна Цуцие-
ва. На строительство чудо-шко-
лы потрачено 413 миллионов ру-
блей, почти 90 процентов — из 
федерального бюджета. 

Что касается «Точек роста», 
то, например, в сельских школах 
Оренбургской области уже дей-

ствуют 42 таких центра образо-
вания цифрового и гуманитар-
ного профилей. В Александров-
ской школе имени Героя Совет-
ского Союза Рощепкина, где об-
учается более 600 детей, зани-
маться в «Точке роста» можно 
уже со второго класса. С этого 
возраста здесь осваивают азы 
шахмат. Уроки по программиро-
ванию Scratch рассчитаны на тех 
ребят, кто учатся в 4–5 классах.  
А школьники постарше посеща-

ют объединения для юных жур-
налистов и инспекторов дорож-
ного движения, студию «Объек-
тив» и занятия по промышлен-
ному дизайну. Ребята из секции 
3D-моделирования рассказали, 
что спроектировали велосипед, 
корпус динамика, бокс для за-
рядного устройства и распеча-
тали их на 3D-принтере. 

«В новом учебном году число 
«Точек роста» в селах и малых 
городах Оренбуржья вырастет 
почти втрое. За летние каникулы 
будет создано еще 112 цен-
тров, — сообщила пресс-секре-
тарь минобразования области 
Светлана Рябова. — И если пре-
жде акцент делался на цифровой 
и гуманитарный профили, то те-
перь — на естественно-научное и 
технологическое направления. 
Центры будут оснащены лабора-
ториями по физике, химии и би-
ологии».  

Татьяна Ткачёва, 
Алексей Трапезников

Т
амбовские фермеры 
Юлия Шемарина и 
Леон Кувутс сделали 
ставку на спаржу. 
Для региона этот 
проект эксклюзив-
ный. Около года на-
зад супруги перееха-
ли в Бондарский рай-

он из Нидерландов.
Юлия родом из Моршанска 

Тамбовской области. Окончи-
ла Московскую сельскохозяй-
ственную академию им. К.А. 
Тимирязева. С Леоном позна-
комилась в Нидерландах на 
практике. Он из фермерской 
семьи, овощеводством занима-
ется уже двадцать лет. Хозяйст-
во Леона одним из первых в 
Нидерландах  стало выращи-
вать столь популярную в евро-
пейской кухне спаржу. В том 
числе на экспорт. 

Теперь этот проект появился 
и в Тамбовской области. Разви-
вать его супругам помог грант 
«Агростартап». Он учрежден в 
рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство 
и поддержка предприниматель-
ской инициативы». Фермеры 
прошли конкурсный отбор и 
стали победителями. 

В 2020 году Юлия и Леон 

впервые посадили на 30 сотках 
спаржу — тамбовская почва не-
плохо подходит для этого расте-
ния. Как рассказывают супруги, 
зеленые побеги растут быстро, и 
урожай приходится снимать 
каждый день. Но длится это пока 
лишь пару недель. Через год про-
дуктивный период увеличится 
до двух месяцев.

В России рыночная цена спар-
жи — 550 рублей за килограмм. 
Затраты на производство пере-
крываются с лихвой, признают-
ся фермеры. У Леона уже есть 
опыт поставок в Москву. И в пер-
спективах спаржи в России он не 
сомневается. 

Супруги в открытом грунте 
выращивают и другие овощи. 
Сейчас на их плантации уже око-
ло двадцати культур. Помимо об-
ычных огурцов, помидоров, бол-
гарского перца, тыквы и свеклы, 
здесь растет несколько видов ка-
пусты: белокочанная, цветная, 

брюссельская, кольраби и листо-
вая.

Грант «Агростартап» помо-
гает развивать свое дело и перм-
скому пчеловоду Альберту Аха-
тову. Он создавал пасеку всего с 
двух пчелиных семей. Тщатель-
но изучал особенности произ-
водства меда, посещал хозяйст-
ва в других регионах и даже 
ездил за опытом в Грузию, Фин-
ляндию и Норвегию. 

Для расширения своего биз-
неса фермер решил воспользо-
ваться мерами господдержки — 
подал заявку на участие в кон-
курсе «Агростартап». «Для уча-
стия нужно было подготовить 

большой пакет документов — бо-
лее 100 страниц, — рассказал 
Альберт. — Это и бизнес-план, и 
всякие справки. Собрать все их 
было непросто, но старания оку-
пились. Мой проект признали 
интересным и дали три миллио-
на на развитие бизнеса». 

Благодаря гранту Альберт ку-
пил специальное оборудование 
для пчеловодства. Сегодня в его 
хозяйстве уже более 70 пчели-
ных семей. Это позволяет отка-
чивать по три тонны меда в год, 
который быстро раскупают.

Кроме того, более 30 процен-
тов дохода хозяйству Альберта 
приносит производство и прода-
жа пчелиных маток и пчелопаке-
тов. На пасеке работают несколь-
ко сотрудников, в том числе два 
помощника пчеловода и один 
бухгалтер. 

В будущем Ахатов собирается 
заняться промышленным пчело-
водством, а также открыть собст-
венный магазин. Его мечта — со-
здать региональный бренд, кото-
рый мог бы на равных конкури-
ровать с известными марками.  

А К Ц Е Н Т

В «Точках роста» Оренбуржья школьники 
спроектировали велосипед, корпус 
динамика, бокс для зарядного устройст-
ва и распечатали их на 3D-принтере

А К Ц Е Н Т

Фермер Альберт Ахатов мечтает создать 
медовый бренд Пермского края, 
который мог бы на равных конкуриро-
вать с известными марками 

Леон Кувутс — потомственный фермер (на снимке). Его хозяйство в Нидерландах одним из первых стало выращивать на продажу, в том числе 
и на экспорт, спаржу, столь популярную в европейской кухне. Теперь Леон возделывает ее вместе с женой Юлией в Тамбовской области. 
И другие овощи тоже — около двадцати культур. Только капусты несколько видов: белокочанная, цветная, брюссельская, кольраби и листовая. 

ЦИФРА

84
РЕГИОНА

здесь в этом году в нормативное 

состояние приведут 16 тысяч 

километров автодорог

Справка «РГ»

В 2020 году грант «Агростартап» получили 1277 фермеров по всей 

стране. Было выделено почти 3,9 миллиарда рублей из федерального 

бюджета.
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ЗАКОНОПРОЕКТ IT-гигантов 
обяжут создавать 
филиалы в России

Facebook 
приземляют

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый призван обязать владельцев крупных информаци-
онных ресурсов открывать в России филиалы, предста-
вительства или учредить российские уполномоченные 
юрлица.

Документ касается зарубежных IT-гигантов с су-
точной аудиторией более полумиллиона российских 
пользователей. Их владельцы, кроме того, должны бу-
дут зарегистрировать личный кабинет на сайте Ро-
скомнадзора и разместить у себя электронную форму 
для обратной связи с российскими гражданами или 
организациями.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин обратил 
внимание, что законопроект подготовлен по итогам 
январского поручения президента о дополнительных 
требованиях к зарубежным IT-компаниям, работаю-
щим в «Рунете». Спикер подчеркнул, что это обычная 
правовая практика многих стран. «Мы предлагаем 
«гостю», который неплохо обосновался в нашей стра-
не и зарабатывает 
большие деньги, 
жить и отвечать по 
российским зако-
нам, а не по своему 
«уставу», спрятан-
ному в одной из за-
падных или иных 
столиц», — заявил 
он. Володин напом-
нил, что у зарубеж-
ных компаний была 
возможность пойти 
по пути саморегу-
лирования, но они 
этого не сделали. «Значит, необходимо законодатель-
ное регулирование, в том числе введение соответст-
вующих мер понуждения — экономических прежде 
всего», — сказал председатель Госдумы.

Меры в отношении нарушителей будут вступать в 
силу поэтапно, если они так и не подчинятся закону. 
Среди них — запрет на распространение рекламы об 
интернет-ресурсе, на проведение платежей в адрес 
компании, на сбор и трансграничную передачу пер-
сональных данных. И в случае неоднократных нару-
шений — частичное или полное ограничение доступа к 
ресурсу.

По предварительным данным, под действие законо-
проекта подпадут 20 интернет-ресурсов. К ним отно-
сятся соцсети Facebook, Instagram, TikTok, Twitter, ви-
деохостинги You Tube, Twitch, мессенджеры и почто-
вые сервисы WhatsApp, Telegram, Viber, Gmail, поиско-
вики Google, Bing, провайдеры хостинга Amazon, 
Digital Ocean, Cloudflare, GoDaddy, сервисы онлайн-
торговли Aliexpress, Ikea, Iherb, а также Wikipedia.org.

Глава Комитета ГД по информационной политике, 
информационным технологиям и связи Александр 
Хинштейн подчеркнул, что законопроект направлен 
на установление прямого диалога с иностранными ин-
тернет-ресурсами, работающими на территории РФ. •

НАДЗОР Игорь Краснов 
поручил проверить 
нарушения во время ЕГЭ 
и охрану школ

Прокурор 
идет на экзамен

Иван Егоров

По требованию Генпрокурора Игоря Краснова по всей 
стране усилен надзор за безопасностью нахождения 
детей в школах и колледжах. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в надзорном 
ведомстве, в настоящее время прокуроры проверяют 
исполнение требований закона об обеспечении про-
пускного режима. А также об установке систем экс-
тренного оповещения, видеонаблюдения и специаль-
ном обучении сотрудников, которые отвечают за охра-
ну школ. Также, как отметили в Генпрокуратуре, с уче-
том проведения Единого государственного экзамена 
прокуроры ориентированы на своевременное выявле-
ние и устранение нарушений прав выпускников школ 
при организации и 
проведении ЕГЭ. 

Активно защи-
щаются и права вы-
дающихся выпуск-
ников школ — побе-
дителей олимпиад. 
Так, под надзором 
Генпрокуратуры в 
этом году прошел 
заключительный 
этап Всероссийской 
олимпиады школь-
ников. Также по 
инициативе надзор-
ного ведомства минпросвещения утвердило новый По-
рядок проведения Всероссийской олимпиады школь-
ников, который вступает в силу с 15 июля.

Продолжают прокуроры защищать и права до-
школьников. Например, в прошлом году прокуроры 
добились устранения 28 тысяч нарушений прав воспи-
танников, в том числе связанных с поборами в детских 
садах. По актам прокурорского реагирования пресече-
но 13 тысяч нарушений законодательства о подготовке 
школ к началу учебного года и организации образова-
тельного процесса. В результате, как отметили в над-
зорном ведомстве, удалось добиться увеличения школ 
и мест в них, проведения ремонта и обеспечения мебе-
лью. Кроме того, прокуроры добивались обеспечения 
права школьников и студентов на получение образова-
ния с применением электронного обучения, дистанци-
онных технологий. В итоге ученикам и педагогам пре-
доставлялось необходимое оборудование и компью-
терная техника, они получили доступ к интернету. В  
отдельных регионах прокуроры пресекли факты заме-
ны дистанционных учебных занятий самостоятель-
ным изучением предмета. 

В целом прокурорские проверки охватывают все 
сферы защиты прав детей. Результатом такой работы в 
2020 году стало восстановление прав более 100 тысяч 
несовершеннолетних. А только за 4 месяца этого года 
прокуроры уже пресекли около 300 тысяч нарушений 
прав детей, для устранения которых было внесено свы-
ше 145 тысяч актов реагирования. •

ДЕНЬГИ Правительство предложило наказывать за неполные выплаты алиментов 

Заплатят по полной
Владислав Куликов

П
равительство России 
внесло в Госдуму пакет 
законопроектов, наказы-

вающих за выплату лишь части 
алиментов. Долг детям надо от-
давать весь и сразу.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в УК и 
КоАП. Если у родителя нет ува-
жительных причин для прос-
рочки, он будет обязан платить 
сразу всю сумму. Иначе понесет 
сначала административную, а 
потом и уголовную ответствен-
ность.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что за-

конопроект направлен на со-
вершенствование системы при-
влечения к ответственности за 
злостную неуплату алиментов.

«Каждый год дознаватели 
Федеральной службы судебных 
приставов принимают несколь-
ко тысяч решений об отказе в 
возбуждении уголовного дела 
за злостную неуплату алимен-
тов, причем причинами не-
редко являются нерегулярные и 
незначительные выплаты. В 
2019 году было принято 8 тысяч 
решений об отказе в возбужде-
нии уголовных дел по статье 157 
УК «Неуплата средств на содер-
жание детей или нетрудоспо-
собных родителей». За восемь 
месяцев 2020 года было приня-

то 4,4 тысячи подобных реше-
ний», — рассказал Владимир 
Груздев.

Он подчеркнул, что нередко 
уже возбужденные дела закры-
ваются по требованию прокура-
туры.

Так, в Алтайском крае было 
отменено постановление о воз-
буждении уголовного дела в от-
ношении алиментщика, единов-
ременно выплатившего ребен-
ку 1,5 тысячи рублей. При этом 
общая сумма долга составляла 
302,5 тысячи рублей.

«Подготовлены поправки в 
УК, а также КоАП, которые не 
позволят гражданам избегать 
ответственности за неуплату 
алиментов по формальным при-

чинам: в случае выплаты ими 
каких-то мизерных сумм. На-
помню, сегодня существует 
двухступенчатая система при-
влечения к ответственности за 
неуплату алиментов. В первый 
раз человека привлекают к ад-
министративной ответственно-
сти. Если же он продолжает 
уклоняться, то наступает уже 
уголовная ответственность», — 
пояснил Владимир Груздев.

Недавно пленум Верховного 
суда России сделал разъясне-
ния, допускающие привлечение 
к ответственности за неуплату 
алиментов при неполных вы-
платах. Однако, как подчерки-
вают эксперты, крайне важно, 
чтобы соответствующие прави-

ла были четко сформулированы 
в законах.

«Принятие предлагаемых 
изменений позволит полностью 
закрыть лазейку для недобросо-
вестных должников по алимен-
там», — отметил председатель 
правления АЮР.

«По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, за год по статье 5.35.1 
КоАП за неуплату без уважи-
тельных причин алиментов 
были наказаны 95,1 тысячи че-
ловек. К уголовной ответствен-
ности за неуплату алиментов на 
детей в течение года были при-
влечены 37,9 тысячи человек. 
Еще 19 человек были привлече-
ны за неуплату алиментов в от-

ношении родителей», — резю-
мировал Владимир Груздев.

В числе уважительных при-
чин, когда алименты можно за-
держать, Верховный суд назы-
вает болезнь, задержки зарпла-
ты, призыв на военную службу. 
Но, как только появятся деньги, 
долги перед детьми надо пога-
сить.

Если же человек не согласен 
с размером алиментов, это не 
повод не платить. Тот, кто счита-
ет, что ему назначили неспра-
ведливую сумму, может попы-
таться ее оспорить. Но, пока ре-
шение суда в силе, отец должен 
платить столько, сколько сказа-
но. Заплатит меньше — будет на-
казан. •

ИНТЕРНЕТ 

«Яндекс» 
представил 
инструмент
для удаления 
личных данных 
из поисковика

НЕ ПЛАЧЬ,
АЛИСА
Иван Черноусов

В «Яндексе» появился инстру-
мент для управления личными 
данными. С его помощью поль-
зователи могут запросить ар-
хив с информацией, которую 
накопили о них разные серви-
сы компании, а также удалить 
свои данные из отдельных сер-
висов.

На подготовку архива с ин-
формацией может уйти не-
сколько дней, поскольку она 
собирается из более чем  50 
сервисов компании. Когда ар-
хив собран, на почту приходит 
письмо, а файл с архивом появ-
ляется в личном кабинете — он 
называется «Яндекс ID». Пря-
мо сейчас персональные дан-
ные можно удалить из голосо-
вого помощника «Алиса», Му-
зыки, Карт, Почты, Диска, Дзе-
на, Переводчика, Погоды, Мес-
сенджера, Бизнеса и Станции. 
В компании обещают, что до 
конца года в список войдут все 
основные сервисы.

Большая часть данных сти-
рается с серверов компании в 
течение суток. Однако ИТ-ги-
гант предупреждает, что неко-
торые данные по закону нужно 
хранить определенное время. 
Когда появляется запрос на 
удаление данных, компания 
перестает их обрабатывать 
сразу после поступления за-
проса и удаляет, как только 
истечет установленный зако-
ном срок. При этом данные, 
которые являются частью сер-
виса, например правки и пано-
рамы в Картах, нельзя удалить 
полностью. Они обезличива-
ются — компания стирает ин-
формацию о том, кто их доба-
вил.

По словам директора «Ян-
декса» по защите данных Ива-
на Черевко, данные о пользова-
телях, их интересах и действи-
ях — лайках и дизлайках, отзы-
вах, поездках и т.д. нужны ком-
пании для того, чтобы персона-
лизировать информацию. 
«При этом мы — за прозрач-
ность: у человека должна быть 
возможность проверить, что 
«Яндекс» знает о нем, и распо-
рядиться этими данными по 
своему усмотрению», — добав-
ляет он.

В компании предупрежда-
ют, что удаление данных — нео-
братимый процесс, его нельзя 
отменить. Если стереть дан-
ные, некоторые возможности 
сервисов станут недоступны. 
Например, приложение «Му-
зыка» советует новые треки, 
опираясь на историю прослу-
шиваний, лайки и дизлайки. 
Без нее информация станет не-
точной. 

Аналогичные инструменты 
присутствуют и у других круп-
ных ИТ-компаний. Например, 
в Google на странице 
myactivity.google.com можно 
посмотреть все действия в пои-
сковике и выбрать, за какой пе-
риод следует удалить данные. У 
Apple удалить данные о себе 
можно на icloud.com, Microsoft 
позволяет закрыть учетную за-
пись на сайте компании. •

ОТДЫХ Какие необычные места ждут туристов летом

От заката до аула

У
видеть розовое озе-
ро, побродить в лиа-
новом лесу, побыть 
шахтером в уголь-
ном разрезе смогут 
все, кто собирается в 
отпуск. Корреспон-
денты «РГ» накануне 
старта летнего сезо-

на рассказывают о самых инте-
ресных маршрутах в четырех 
регионах страны.

Тур с шахтерским 
акцентом 

Попробовать угольное мо-
роженое, подняться на палубу 
220-тонного БелАЗа и утолить 
голод шахтерским «тормоз-
ком» предлагают участникам 
тура «Кузбасс. Огонь в сердце». 
Маршрут с кешбэком ведущие 
туроператоры включили в ли-
нейку предложений на лето. 

Маршрут начинается в ке-
меровском аэропорту имени 
Алексея Леонова. Ну а дальше — 
знакомство с историей регио-
на. Современные музейные 
технологии погружают в древ-
нейшие времена, начиная с 
эпохи динозавров.  Скелет 
пситтакозавра сибирского, на-
скальные рисунки конца нео-
лита — начала бронзового века 
в музее-заповеднике «Томская 
Писаница», Горелая гора, где 
ровно триста лет назад впервые 
обнаружил залежи каменного 
угля рудознатец Михайло Вол-
ков. У той самой горы, сохра-
нившейся до наших дней, рабо-
тает шахта-музей. 

А увидеть, как горняки ведут 
добычу, можно на действую-
щем угольном разрезе Кедров-
ский. Обед в шахтерской столо-
вой, тестирование перед сме-
ной с помощью электронной 
системы медосмотров, экскур-
сия к борту угольного карьера с 
гигантскими самосвалами  — 
все это к услугам гостей. Четы-
рехдневные туры расписаны до 
конца года. В мае первая группа 
из жителей Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Пскова и Екатерин-
бурга уже совершила путеше-
ствие по угольному краю, а сле-
дующая поездка — в середине 
июня. Маршрут, который про-
ходит через семь знаковых то-
чек Кемеровской области, вы-
зывают интерес не только у 
россиян. 

Нырнуть в минералку
Когда речь заходит о притя-

гательных местах Камчатки, 
житель «материка» в первую 
очередь вспомнит Долину гей-
зеров и Паратунку с ее тер-
мальными источниками. «Па-
ратунка для заезжих, — снисхо-
дительно говорят местные, — а 
для своих — Озерки».

«Зеленовские озерки» — это 
оздоровительный комплекс в 
двух десятках километров от 
города Елизово, воздушных во-
рот края. Под открытым небом 

расположились ванны с теплой 
смесью радоновых и сероводо-
родных вод и неглубокий бас-
сейн — с минеральной. Темпе-
ратуру в купальнях регулиру-
ют сами отдыхающие: хочешь 
погорячее — бери шланг с ки-
пятком, бьющим из недр Пина-
чевского месторождения тер-
мальных вод, и добавляй в ван-
ну по своему вкусу. Распарив-
шись от души, самые смелые 
ныряют в озеро. В кожу вонза-
ются миллионы острых иголо-
чек: вода в нем всего-то три 
градуса, и, говорят, даже летом 
не тает на дне ледяная линза. 

Любителям экзотики стоит 
проехать еще четыре киломе-
тра — до «Диких озерков». Ког-
да-то геологи пробурили здесь, 
в лесу, скважину. Геологи уеха-
ли, а термальный ключ остал-
ся. Люди добрые оборудовали 
бассейн с деревянным борти-
ком, установили чугунную 
ванну. Наслаждаешься горячей 
водой, любуешься заснежен-
ными горами абсолютно бес-
платно. 

Прогулка по розовому небу
В Калмыкии есть места, напо-

минающие кадры из фантастиче-
ского фильма. Одно из них — нео-
бычные озера, расположенные 
неподалеку от затерянного в бес-
крайних степях и полупустынях 
поселка Адык. Особенность этих 
озер заключается в высокой кон-
центрации соли и розовом цвете 
воды.

На берегу такого озера возни-
кает чувство, будто находишься 
на границе с другой реально-
стью, а сделав шаг в воду, словно 
переступаешь эту незримую чер-
ту и оказываешься в ином мире. 

Вокруг расстилается ровная, 
как стекло, гладь непривычно ро-
зового цвета, в которой отража-
ются облака. И ступая по теплой 
воде над соленой коркой, чувст-
вуешь себя парящим в розовом 
небе. Сейчас глубина необычно-
го озера едва ли по щиколотку, а в 
летнюю жару вода здесь испаря-
ется полностью, и по розовому 
слою блестящей под солнцем 
соли люди ходят как по нетающе-
му льду.

Необычный цвет воде прида-
ет обитающий в озерных водах в 
огромных количествах микро-
скопический рачок Artemia 
Salina. Впрочем, есть на это счет 
и красивая древняя легенда. По 
преданию, в озерных водах мы-
лись после жестоких битв степ-
ные воины, поскольку соль хо-
рошо обеззараживает раны. 
Старики говорят, что именно 
поэтому озерные воды за долгие 
века обрели розовый цвет.

Джунгли зовут
Одно из самых впечатляю-

щих мест находится в Дагеста-
не — единственный в России ли-
ановый лес в дельте реки Самур. 
Добраться сюда непросто, но 
впечатлений хватит на всю 
жизнь. Самурский лес — это на-
стоящие джунгли с гигантски-
ми реликтовыми деревьями, 
стволы которых плотно увиты 
лианами. Всего здесь около де-
сяти видов лиан. Некоторые из 
них выдерживают вес человека. 
Местами лианы образуют плот-
ный занавес, не пропускающий 
солнечные лучи. Весной здесь 
цветут дикие орхидеи, а на по-
верхности озер распускаются 
лотосы. Посещать лес нужно с 
проводником, иначе заблу-
дишься. 

Еще один интересный мар-
шрут — заброшенные дагестан-
ские селения. Одно из них — село 
Корода. Оно находится высоко в 
горах, на краю ущелья.  Селе-
нию около 1700 лет. В переводе 

с аварского Корода означает ло-
вушка. Аул построен на краю ог-
ромной горы с единственной 
тропинкой для входа. Таким 
образом жители защищались от 
врагов. Здесь можно снимать 
исторические фильмы: камен-
ные арки, брусчатая дорога, пу-
стые глазницы окон — как будто 
попадаешь в иной мир.

Другое село — Гамсутль — 
сравнивают с затерянным горо-
дом инков Мачу-Пикчу. Здесь до 
последнего времени проживал 
всего один человек — Абдужалил 
Абдужалилов. Он разводил пчел 
и принимал редких гостей. В 
2015 году Абдужалила не стало, 
село окончательно опустело.

А в селе Старый Кахиб есть 
дозорные башни, которые гор-
цы возвели для защиты от заво-
евателей. По преданию, Кахиб 
был одним из неприступных ау-
лов на Кавказе. Единственная 
связь с внешним миром прохо-
дила через мост через горную 
реку. Сейчас аул безлюден. Но 
туристы с удовольствием бро-
дят по старым улочкам, где 
можно заглянуть в еще сохра-
нившиеся дома горцев.  

Подготовили: Юлия Потапова, 
Татьяна Дмитракова, Руслан 
Мельников, Елена Гриценко, 
Тимур Алиев, Роман Кияшко, 
Наталья Швабауэр, 
Татьяна Тюменева

На Камчатке окунетесь в целебную минералку.

А К Ц Е Н Т

В Калмыкии есть места, напоминающие 
кадры из фантастического фильма. Одно 
из них — необычные озера, расположен-
ные неподалеку от поселка Адык

Данные 
из «Яндекса» уда-
ляются навсегда, 
без возможности 
восстановления

Прокуроры ориен-
тированы на выяв-
ление и устране-
ние нарушений 
прав выпускников 
во время ЕГЭ

По предваритель-
ным данным, 
под действие зако-
нопроекта подпа-
дут 20 интернет-
ресурсов

А в Дагестане окажетесь в лиановых джунглях.
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В Кузбассе вас ждет экскурсия по угольному карьеру.
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На берегу розового озера возникает 
чувство, будто находишься на гра-
нице с другой реальностью.
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ШЕДЕВР 
В КОСМОСЕ
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Осенью «Божественная коме-
дия» — бессмертное произведе-
ние великого поэта и основопо-
ложника итальянского языка 
Данте Алигьери, выражаясь 
языком гения, спустя века на-
конец «сможет увидеть зве-
зды». 2021 год посвящен на 
Апеннинах 700-летию со дня 
смерти Данте. К этому важному 
для итальянской и мировой ли-
тературы событию, наряду с 
традиционными мероприятия-
ми (презентациями книг и вы-
ставок, а также поэтических 
конкурсов), было решено про-
вести одно поистине космиче-
ского масштаба.

По инициативе Рафаэля 
Мартене, президента издатель-
ства из Болоньи Scripta 
Maneant, выход в свет нового 
уникального издания философ-
ской поэмы состоится в октя-
бре текущего года на борту Ме-
ждународной космической 
станции. Мартене движет жела-
ние «воплотить поверх сущест-
вующих сегодня барьеров мя-
тежный дух Данте Алигьери», 
поскольку в его не теряющем 
своей актуальности произведе-
нии отражена суть человече-
ской личности как в ее самых 
высоких, так и низменных про-
явлениях.  И хотя Алигьери на-
писал свое произведение много 
веков тому назад, авторы этой 
креативной идеи убеждены, 
что он во многом предрек все 
то, что произойдет с человече-
ством спустя столетия, вклю-
чая пандемию.

В качестве эпиграфа для кос-
мической миссии ISS-
Expedition 66 были выбраны 
финальные строфы «Божест-
венной комедии». «Но собст-
венных мне было мало крылий, 
и тут в мой разум грянул блеск 
с высот, неся свершенье всех 
его усилий».

Лететь на МКС будет не сама 
книга, а ее текст, который нане-
сут лазером на лист, сделанный 
из титана и золота. При этом 
буквы, из которых сложены 
знаменитые терцины, смогут 
выдержать в космосе любые, 
даже самые экстремальные 
температуры и нагрузки. Как 
пояснил, художник-иллюстра-
тор издательского проекта 
Джанни Гранди, текст будет на-
бран шрифтом одного размера 
с учетом законов перспективы.

Ожидается, что космонавты 
не только выпустят «Божест-
венную комедию» в открытый 
космос на радость путешеству-
ющим по нему инопланетянам, 
но и отправят на Землю 700 
уникальных пронумерованных 
и подписанных астронавтами 
копий. •

УТРАТА На 94-м году 
скончался знаменитый 
журналист-
международник 
Мэлор Стуруа

Уходят гиганты            

Николай Долгополов

Вот кого читал весь Советский Союз, а не только под-
писчики «Известий», где Мэлор Стуруа работал  с 1950 
года. Человек редкого имени и необычной судьбы. Ве-
рящие в светлое будущее родители назвали сына в 
честь Маркса, Энгельса, Ленина и Октябрьской рево-
люции — Мэлор. И молодой сотрудник популярнейших 
тогда «Известий», пришедший в газету, страшно ска-
зать, в 1950 г., сразу обратил на себя внимание необыч-
ным стилем. В отличие от многих коллег не просто гро-
мил апологетов капитализма, а как же иначе, но и рас-
сказывал по тем временам небывалое — о жизни в зару-
бежье. Много что читалось между искусно выписан-
ных Стуруа строк.

 Мы познавали Великобританию и США, куда газета 
на годы отправляла Стуруа собственным корреспон-
дентом, по его чуть не ежедневно появлявшимся ста-
тьям. Особенно успешными, на мой взгляд, были имен-
но американские периоды работы. Жители США вы-
глядели не только гадкими дядями Сэмами, но и людь-
ми трудолюбивыми, изобретательными, умеющими 
зарабатывать деньги и знающими им цену. Мэлор Сту-
руа освещал высокие визиты, брал интервью у власти-
телей западного мира, но никогда, почти никогда, не 
впадал в отталкивающую патетику безудержного об-
личения. Он открывал нам и темные, и светлые сторо-
ны жизни в далеком и в ту пору недоступном «там», 
оставаясь в то же время с нами, читателями, здесь, на 
родной для «Известий» Пушкинской площади.

 Слыл он человеком эпатажным. Нельзя было не 
обратить внимания на высокого, исключительно под-
тянутого Мэлора, спешащего по улице Горького на ра-
боту. Одет во все бросающееся в глаза не наше. Смо-
трит на вас и, кажется, заглядывает прямо в глаза. Вы-
сказывания полны юмора, но никак не сарказма. Его 
реплики, выступления на летучках цитировались из-
вестинцами и доходили до конкурирующих изданий.

Когда закончилась одна эпоха и в муках зарожда-
лась иная, уже вполне взрослый Мэлор Георгиевич 
снова уехал в Штаты. Парадоксы нашей жизни. Ведь в 
свое время он был совсем не любим американцами. 
Стуруа преподавал, писал оттуда материалы для мо-
сковских газет.

Умер 1 июня в Миннесоте.
Соболезнования его сыну-журналисту Андрею Сту-

руа и всем близким.    •

ГРОМКОЕ  ДЕЛО На Украине оправдали грабителя 
и убийцу из числа «побратимов»

Эх, Одесса

Петр Лихоманов

Н
акануне Одесский 
а п е л л я ц и о н н ы й 
суд  ф а к т и ч е с к и 
оправдал осужден-
ного за похищение 
человека, грабеж и 
пытки скандально-
г о  у к р а и н с к о г о 
« а к т и в и с т а » 

Сергея Стерненко. Это означа-
ет, что погром президентского 
офиса, устроенный его «побра-
тимами», был действенным.  
Президент Зеленский испугал-
ся немногочисленной агрес-
сивной толпы и продемонстри-
ровал неспособность обуздать 
ультраправую вольницу, перед 
которой он, впрочем, сегодня 
открыто заискивает.

Кратко напомним уголов-
ную биографию персонажа: в 
2015 году Стерненко, возглав-
лявший на тот момент одес-
ский филиал «Правого секто-
ра» (экстремистская организа-
ция, запрещена в РФ) вместе с 
подельниками похитил депута-
та Коминтерновского райсове-
та Сергея Щербича. Они   истя-

зали «сепаратиста», чтобы за-
ставить его отказаться от депу-
татства. По информации, не во-
шедшей в текст обвинения, де-
лалось это по заказу местного 
СБУ. В 2018 году Стерненко в 
состоянии алкогольного опья-
нения зарезал мужчину в ходе 
бытового конфликта, при этом 
транслировал весь процесс в 
соцсети. Позже он заявил, что 
жертва пыталась на него на-
пасть. Действительно, в это 
время Стерненко опасался кон-
курентов по наркотическому 
бизнесу, который он пытался 
«крышевать».

По эпизоду с похищением, 
разбоем и пытками 23 февраля 
Стерненко и его подельник 

были приговорены Примор-
ским судом Одессы к 7,3 года 
заключения. Сразу после этого 
под стенами офиса Зеленского 
состоялся неонацистский ша-
баш с требованием освободить 
«патриота»: фасад здания был 
разгромлен, на нем нарисовали 
свастику, смытую только спу-
стя неделю. Одновременно вы-
несший приговор судья полу-
чил угрозы жизни со стороны 
неонацистов. Вскоре на время 
рассмотрения апелляции Стер-
ненко был переведен из тюрь-
мы под домашний арест, по-
скольку за него ходатайствова-
ли не только ультраправые, но 
и посольство США, официаль-
но озабоченное судьбой «па-

триота». Следует пояснить, что 
вместе со сменой президента 
Стерненко поменял и курато-
ров. Он ушел из-под СБУ, при-
мкнув к так называемым «со-
росятам», которых опекают по-
сольства стран — членов G7. И 
теперь Стерненко считается на 
Украине «оппозиционным бло-
гером».     

О том, что Стерненко будет 
освобожден, говорилось всю 
весну. И действительно, апел-
ляционный суд, признав факт 
похищения и пыток, снял с него 
эти обвинения по истечении 
срока давности, полностью ос-
вободил от ответственности за 
грабеж и оставил только эпи-
зод с найденным при обыске 
боевым патроном. Приговор в 
итоге получился следующим: 
три года условно с годичным 
испытательным сроком. То есть 
если находящийся на свободе 
Стерненко больше не будет 
грабить и убивать, судимость 
погасят. Иными словами, бан-
дит был фактически оправдан и 
освобожден от ответственно-
сти за совершенные преступле-
ния. Правда, осталось еще дело 

об убийстве, но как говорят, 
скоро его состав будет переква-
лифицирован на превышение 
мер самообороны, и следствие 
продлится, опять же, до истече-
ния срока давности.

Хотя формально,  в  силу 
принципа разделения властей, 
Зеленский не имеет отношения 
к скандальному приговору, 
войну с неугодными судами он 
ведет открыто. Так же не явля-
ется секретом личность чинов-
ника офиса, осуществляющего 
«коммуникацию» с судами 
угодными, к которым, очевид-
но, относится и Одесский апел-
ляционный. На поверхности 
лежит и политический интерес 
Зеленского: не ссориться с по-
сольством США и радикалами, 
стоящими за Стерненко.  Тем 
более, по задумке Зеленского, 
все эти «волонтеры и активи-
сты» должны составить так на-
зываемые силы национального 
сопротивления, которые он не-
давно своим указом учредил и 
себе же подчинил. •

Ультраправые могут громить хоть 
здание администрации президента 
Украины, за это им ничего не будет.

Мэлор Стуруа с присущим ему юмором рассказывал по тем вре-
менам небывалое — о жизни в зарубежье, прежде всего в США.

А К Ц Е Н Т

Президент Зеленский испугался 
немногочисленной агрессивной толпы 
и продемонстрировал неспособность 
обуздать ультраправую вольницу

ГЕОПОЛИТИКА  Россия 
и Китай отмечают 20-летие 
подписания Договора 
о добрососедстве

Больше, 
чем друзья

Алексей Чуриков

Дружба между Китаем и Россией должна стать тради-
цией, а отношения между странами выдержали все 
испытания нового времени. Об этом заявили главы 
МИД двух стран Сергей Лавров и Ван И в ходе 6-й Ме-
ждународной конференции «Россия и Китай: сотруд-
ничество в новую эпоху», организованной Россий-
ским советом по международным делам (РСМД) и 
Китайской академией общественных наук (КАОН). 
Мероприятие приурочено к празднованию 20-летия 
Договора о добрососедстве, дружбе и сотрудничест-
ве между Россией и КНР.

Всеобъемлющее партнерство РФ и КНР больше 
чем просто военно-стратегический союз, отметил 
Лавров. Он подчеркнул, что подписанный в 2001 году 
договор позволил без создания формального военно-
политического союза сформулировать правовую 
основу для самой тесной координации в стратегиче-
ски важных вопросах, затрагивающих коренные ин-
тересы наших государств. «Это без преувеличения 
исторический ме-
ждународно-пра-
вовой акт, который 
зафиксировал фор-
мирование новой 
модели наших меж-
государственных 
связей», — заявил 
глава МИД России.  
По его словам, за 
два десятилетия 
взаимный товароо-
борот увеличился в 
13 раз — с 8 до 104 
миллиардов долла-
ров по итогам 2020 
года. При этом про-
должается работа по 70 проектам на общую сумму 
более 120 миллиардов долларов. Почти 10 лет успеш-
но функционирует российско-китайский нефтепро-
вод, совсем недавно был запущен газопровод «Сила 
Сибири». В российской Арктике с участием китай-
ских партнеров реализуются крупнейшие проекты. 
Ван И, со своей стороны, заявил:  «Как надежный то-
варищ, Китай с российскими друзьями, будет идти в 
том направлении, которое указали руководители 
страны, и укреплять наше сотрудничество и взаим-
ное доверие. И вместе идти к возрождению двух вели-
ких наций, двигаясь к сообществу единой судьбы», — 
заявил глава МИД КНР. •

Мир в ожидании
Неудивительно, что 
многие наблюдатели 
выражали сомнение в 

целесообразности раннего рос-
сийско-американского самми-
та, полагая, что такой саммит в 
нынешних условиях едва ли бу-
дет успешным.

И все же президенты России 
и США, прекрасно осознавая 
все сопутствующие политиче-
ские риски, приняли решение 
не откладывать двустороннюю 
встречу в долгий ящик. 

Таким образом, оба лидера 
ведущих ядерных держав дали 
ясный сигнал о том, что в пол-
ной мере осознают всю серьез-
ность сложившейся ситуации в 
мире и не намерены уходить от 
ответственности, которую не-
сут за международную безопа-
сность.

Машина подготовки самми-
та запущена: дипломаты и выс-
шие чиновники активно вклю-
чились в работу, идут интен-
сивные контакты по разным 
направлениям двусторонних 
отношений и по региональным 
вопросам, требующим россий-
ско-американского взаимодей-
ствия. Реакция в мире на возоб-
новление диалога России и 
США в целом положительная. 
Но ожидания остаются сдер-
жанными: ткань двусторонних 
отношений за последние годы 
стала насколько тонкой и хруп-
кой, что может не выдержать 
неожиданных «сюрпризов», от 
которых никто не застрахован.

Как это обычно бывает в 
преддверии крупных междуна-
родных событий, множатся 
прогнозы относительно воз-
можных результатов предстоя-
щего саммита. Диапазон су-
ждений на все вкусы — от ро-
мантических надежд на про-
рыв в отношениях до мрачных 
предсказаний эпического про-

вала встречи и новой эскала-
ции конфронтации.

Какими бы ни были ожида-
ния и чем бы они ни были про-
диктованы, следует исходить 
из того, что в российско-амери-
канских отношениях на дан-
ный момент имеются объек-
тивные и вполне определенные 
рамки возможного, которые во 
многом и предопределяют ве-
роятные итоги встречи. При 
этом можно предположить, 
что, поскольку с обеих сторон 
встреча готовится профессио-
налами высокого уровня, к 
тому же имеющими немалый 
опыт общения друг с другом, 
досадных коммуникационных 
сбоев или эмоциональных 
всплесков, препятствующих 
ходу делового и трезвого обще-
ния, в Женеве не будет.

Что же можно ожидать от 
женевского диалога лидеров 
России и США, не отрываясь от 
почвы реальности?

Прежде всего следует отме-
тить, что сам факт проведения 
встречи президентов России и 
США — это уже большое между-
народное событие. Что бы там 
ни говорили о рассредоточе-
нии силы и влияния в мире XXI 
века, о формировании много-
полярной (полицентричной) 
системы международных отно-
шений, Москва и Вашингтон 
продолжают играть особую 
роль в международных делах, 
от них во многом зависит, в ка-
ком направлении могут разви-
ваться события в мире. Возоб-
новление политического диа-
лога на высшем уровне откры-
вает возможности для практи-
ческого взаимодействия двух 
стран по многим ключевым 
проблемам международной 
безопасности.

Предстоящая встреча в Же-
неве также может дать важный 

сигнал союзникам США, пре-
жде всего в Европе, которые, 
опасаясь негативной реакции 
Вашингтона, воздерживались 
от более активного диалога с 
Москвой по проблемам евро-
атлантической и глобальной 
безопасности. Она может «об-
легчить» положение и тех 
стран в других регионах, кото-
рые стремятся одновременно 
развивать сотрудничество с 
Вашингтоном и сохранять от-
ношения привилегированного 
стратегического партнерства с 
Москвой.

Что же касается конкретных 
вопросов, которые могут быть 
вынесены на рассмотрение 
двух президентов, то надо ре-
ально смотреть на вещи: каких-
либо прорывных договоренно-
стей ожидать вряд ли следует. И 
дело тут не столько в сохраня-

ющихся разногласиях по от-
дельным, пусть даже очень 
важным вопросам. Противоре-
чия между Россией и США за-
трагивают базовые представ-
ления сторон о современной 
мировой системе и ее динами-
ке, о движущих силах и задачах 
по формированию нового ми-
рового порядка. Поэтому успе-
хом уже можно будет считать 
договоренность о поэтапном 
восстановлении каналов диа-
лога по современным угрозам 
безопасности.

Контроль над стратегиче-
скими вооружениями остается 
центральной темой российско-
американских отношений. Не-
давнее продление Договора 
СНВ-3 позволило России и 
США выиграть время, не допу-
стить окончательного развала 
двустороннего режима контр-
оля над вооружениями. Теперь 
предстоит совместно начинать 
работу по выработке новой мо-
дели контроля, которая бы в 
большей мере отражала воен-
но-политические и военно-тех-
нические реалии XXI века.

Имеются и другие не менее 
важные измерения стратегиче-
ской стабильности, которых не 
обойти в Женеве.

Стратегическая стабиль-
ность предполагает, в частно-
сти, тесное сотрудничество или 
хотя бы координацию действий 

сторон в отношении общих 
внешних вызовов. А таких уже 
много и с течением времени бу-
дет становиться все больше. Это 
международный терроризм и 
изменения климата, пандемия 
коронавируса и опасность тех-
ногенных катастроф, некон-
тролируемые миграции и безот-
ветственное поведение негосу-
дарственных игроков мировой 
политики, угрозы в киберпро-
странстве и многое другое. До-
стичь конкретных договоренно-
стей между Россией и США по 

этим вопросам будет непросто, 
поскольку взгляды сторон на 
природу этих вызовов и на эф-
фективные стратегии противо-
действия им значительно расхо-
дятся. Тем не менее начинать се-
рьезное обсуждение этих про-
блем надо. И чем раньше, тем 
лучше.

К стратегическим надо отне-
сти и региональные проблемы, 
в которые прямо или косвенно 
вовлечены и Россия, и США. 
Иран, Афганистан, Северная 
Корея, Сирия, Йемен, Украина 
… — во всех этих точках повыше-
ние уровня взаимопонимания 
между нашими странами, уточ-
нение интересов, мотиваций и 
ожиданий другой стороны мо-
жет дать толчок к последующе-
му урегулированию. Разумеет-
ся, не все здесь зависит только 
от наших стран.  В региональ-
ные кризисные ситуации вовле-
чено множество других самых 
разных игроков со своими ам-
бициями, возможностями и ре-
сурсами. Однако прямой диалог 
между Москвой и Вашингтоном 
может способствовать последу-
ющему выходу на многосторон-
ние договоренности.

Даже беглый перечень про-
блем свидетельствует о том, на-
сколько перегруженной и тяже-
лой может оказаться повестка 
предстоящего саммита. Разго-
вор в Женеве неизбежно будет 
предельно конкретным, време-
нами жестким и совсем не обя-
зательно приятным для обеих 
сторон. Президенты России и 
США это прекрасно понимали и 
тем не менее пошли на встречу, 
рассчитывая на успех. Этот 
успех нужен обеим сторонам по 
многим причинам. Поэтому, не-
смотря на все сложности, есть 
основания с надеждой и разум-
ным оптимизмом ждать вестей 
из Женевы. •
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В МИРЕ

А К Ц Е Н Т

Разговор в Женеве неизбежно 
будет предельно конкретным, времена-
ми жестким и совсем не обязательно 
приятным для обеих сторон
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В российской 
Арктике 
с участием 
китайских партне-
ров реализуются 
крупнейшие 
проекты 

ПРОСТО ЛЕДИ 
ПОМЕНЬШЕ
Диана Ковалева

Власти Франции подарят США 
вторую статую Свободы в знак 
дружбы между двумя странами. 
Монументу, как и его старшей 
«сестре», сто с лишним лет — его 
создал Гюстав Эйфель еще в кон-
це XIX века, и с тех пор он нахо-
дился в коллекции Националь-
ной консерватории искусств и 
ремесел Франции. От оригинала 
статуя отличается разве что «ро-
стом» — в ней всего 2,83 метра. 
Высота же «Леди Свободы», ко-
торая находится близ города 
Нью-Йорка, составляет 93 ме-
тра. Напомним, французы пода-
рили ее США к столетию незави-
симости в 1876 году, и не слу-
чайно — ведь именно Париж ак-
тивно поддерживал американ-
ские колонии в борьбе против 
британской короны.

«Мы хотели воссоединиться с 
этой франко-американской 
историей. Эта  статуя — двойной 
символ как свободы, так и госте-
приимства», — цитирует издание 
Le Journal du Dimanche посла 
Франции в США Филиппа Этье-
на. По словам дипломата, идея 
подарить монумент возникла 
еще в июле 2019 года на его 
встрече с генеральным управля-
ющим Национальной консерва-
тории искусств и ремесел Оли-
вье Фароном. По задумке по-
следнего, такой подарок должен 
был помочь в продвижении 
французского наследия за рубе-
жом. Но тогда все планы нару-
шил коронавирус.

Монумент отправится в путь 
седьмого июня из Гавра и прибу-
дет в Нью-Йорк как раз ко Дню 
независимости США, который 
отмечается четвертого июля. Пе-
ревозить статую будут в специ-
ально изготовленном для этого 
саркофаге из плексигласа. Ожи-
дается, что сначала малую «Леди 
Свободу» поместят в государст-
венный музей иммиграции на 
острове Эллис, но уже 14 июля 
она должна прибыть в Вашинг-
тон, где ее установят в саду рези-
денции французского посла. Там 
статуя простоит следующие де-
сять лет. •
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ПРЕЦЕДЕНТ В России 
впервые совершена 
дистанционная сделка 
с недвижимостью

Накликали 
квартиру 

Владислав Куликов

Впервые нотариусы дистанционно удостоверили 
сделку с недвижимостью: житель Краснодарского 
края смог продать квартиру в Амурской области, не 
возвращаясь в родные места. Для этого ему оказа-
лось достаточно прийти к нотариусу в своем регионе.

В этом году появилась возможность оформлять 
сделки с помощью нотариуса дистанционным спосо-
бом. Люди, находящиеся в разных регионах, могут 
без личных встреч заключить какое-либо соглаше-
ние, купить-продать недвижимость и т.п. Прецедент 
был создан недавно: нотариусы помогли бывшим 
мужу и жене заключить алиментное соглашение.

Но и нынешнее событие тоже можно назвать пре-
цедентом: впервые удостоверена сделка с недвижи-
мостью. Как рассказывают в Федеральной нотари-
альной палате, продаваемая квартира располагалась 
в Белогорске Амурской области, где также проживал 
и ее потенциаль-
ный покупатель. А 
собственник не-
движимости давно 
перебрался в Ге-
ленджик, и приезд 
на Дальний Восток, 
чтобы совершить 
сделку, для него 
был проблематич-
ным и затратным. 
Конечно, продавец 
мог провести сдел-
ку, оформив дове-
ренность на кого-
то из знакомых из Белогорска. Но новый дистанцион-
ный формат нотариального удостоверения сделок 
стал более удобным и надежным вариантом решения 
проблемы. Сделка уже зарегистрирована в Росрее-
стре.

Замруководителя Росреестра Елена Мартынова, 
курирующая вопросы цифровой трансформации ве-
домства, также отметила, что Росреестр и Федераль-
ная нотариальная палата ведут тесное сотрудничест-
во по развитию информационного взаимодействия. 
«К концу 2022 года мы планируем сократить срок ре-
гистрации прав по нотариально удостоверенным 
сделкам до нескольких минут. В рамках этой работы 
уже реализован механизм помощи заявителям в ди-
станционных форматах сделок, которые существен-
но экономят время и финансы клиентов, исключают 
затраты на передвижение между городами для сов-
местного присутствия на сделке», — сообщила она.

Порядок совершения сделки в дистанционном 
формате мало чем отличается для заявителей от 
стандартной процедуры, когда все стороны собира-
ются в одной нотариальной конторе, и не создает им 
никаких дополнительных сложностей. Как рассказа-
ла журналистам нотариус Белогорского нотариаль-
ного округа Наталья Глущенко, участвовавшая в удо-
стоверении сделки, пожалуй, самой большой слож-
ностью было определить удобное время для нотари-
ального действия с учетом разницы часовых поясов. 
Когда в Геленджике еще только наступает пора отме-
чать сделку, в Амурской области обычно уже пора 
спать. А в остальном все прошло даже как-то буднич-
но, система сработала без сбоев. Так что теперь ди-
станционные сделки уже становятся рутинной реаль-
ностью.  

Дело даром 
не пройдет

Причем районный суд решил, что платить 
казна должна только за время ареста женщи-
ны и ее нахождения в СИЗО.  Когда дама ви-

дела «небо в клеточку», она точно «претерпевала ог-
раничения и испытывала нравственные страдания». 
Суд не поверил гражданке, что после ареста у нее на-
чались проблемы со здоровьем, поскольку она это не 
доказала. В решении так и записано:  не доказана 
связь между арестом и ухудшением здоровья. А о на-
значении судебной медицинской экспертизы истица 
не заявляла. 

В итоге райсуд удовлетворил иск частично, оце-
нив страдания бизнес-леди всего в 50 000 рублей. По-
сле подтверждения правильности такого решения 
апелляцией, предпринимательница пошла жаловать-
ся выше и дальше — в Верховный суд РФ. 

По мнению гражданки, само уголовное дело про-
тив нее — женщины законопослушной — уже фактом 
своего наличия подтверждает ее тяжелые нравствен-
ные страдания и переживания. Поэтому ей не нужно 
представлять еще какие-то документы, например, 
справку о нетрудоспособности или чеки о покупке 
лекарств. 

В Верховном суде представитель полицейского 
следствия утверждал, что причинно-следственной 
связи между незаконным уголовным преследовани-
ем и хирургической операцией  не видно. Такую 
связь должна подтверждать экспертиза, а суд такими 
знаниями не владеет.

Эксперты давно говорят, что на сегодняшний день  
четких критериев сумм за лишение свободы на время 
расследования, которое потом ни к чему не приво-
дит,  нет.  По этому поводу было даже  постановление 
Пленума Верховного суда РФ (от 29 ноября 2011 года 
№ 17). В нем четко сказано —  судам на местах обяза-
тельно надо учитывать «степень и характер физиче-
ских и нравственных страданий». 

Нашу предпринимательницу оправдали по обви-
нению в совершении тяжкого преступления. Уголов-
ное преследование ее действительно заняло срок 
больше трех лет, месяц из которых женщина провела 
под стражей. 

По аналогичному иску Верховный суд не счел не-
обходимым  доказывать медицинскими справками, 
что в камере изолятора у человека начались пробле-
мы со здоровьем. По аналогичной ситуации с оправ-
данием после сидения в камере,  Верховный суд уже 
разъяснял, что в таких случаях физические страда-
ния — это общеизвестный факт, который не требует 
доказывания. 

В итоге Верховный суд с решениями коллег мест-
ных судебных инстанций не согласился.  Он все су-
дебные решения апелляции и кассации отменил, дело 
распорядился направить на новое рассмотрение в 
Свердловский областной суд. 

Чужая родня
Инициатива, внесен-
ная в Госдуму, меняет 
дело. Правительство 

уже высказалось «за».
Законопроектом предлага-

ется дополнить Семейный ко-
декс специальным положени-
ем о том, что ребенок имеет 
право не только на общение с 
дедушкой, бабушкой, братья-
ми, сестрами и другими родст-
венниками, но и на пребыва-
ние с ними. 

Так что если внуки загости-
лись у бабушки в деревне, опе-
ка может не волноваться. 

Также родители вправе по-
дать в орган опеки и попечи-
тельства совместное заявление 
о назначении их ребенку опе-
куна или попечителя на пери-
од, когда по уважительным 
причинам они не смогут ис-
полнять свои родительские 
обязанности. 

При этом в качестве кон-
кретного попечителя они мо-
гут указать бабушку или де-
душку. 

«Если бабушка присматри-
вает за ребенком непродолжи-
тельное время — от нескольких 

часов в день до нескольких 
дней, — то может хватить и до-
веренности, ее еще называют 
согласие на сопровождение ре-
бенка, — говорит руководитель 
Тамбовского регионального 
отделения Ассоциации юри-
стов России Антон Бибаров-Го-
сударев. —  Если же бабушка бу-
дет присматривать за ребен-
ком дольше, то необходима 
временная опека». 

По его словам, если родите-
ли не могут довольно продол-
жительное время ухаживать за 
ребенком, то бабушке необхо-
димо оформить себя времен-
ным опекуном ребенка. 

«До сих пор встречаются 
случаи, когда органы опеки за-
бирают младенцев, если мать в 
больнице — даже если фактиче-
ски за ребенком есть кому уха-
живать, например, бабушке 
или родной тетке, и предло-
женный законопроект в этом 
смысле должен свести до мини-
мума подобные случаи», — го-
ворит Антон Бибаров-Госуда-
рев.

В свою очередь адвокат Вик-
тория Данильченко подчер-

кнула, что В России бабушки, 
дедушки и иные близкие родст-
венники нередко фактически 
выполняют функции родите-
лей. 

«Происходить это может по 
ряду причин — болезнь родите-
лей, длительные командиров-
ки, многие бабушки, напри-
мер, заменяют детям детский 
сад и нянь», — говорит она. Поэ-
тому и нужна упрощенная про-
цедура передачи внуков ба-
бушкам. 

РЕШЕНИЕ 

Взять деньги 
без спроса 
у матери — 
это кража

НЕ ЛЕЗЬ 
В КАРМАН 
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес обвинительный приговор 
33-летней женщине, снявшей 
без разрешения деньги со счета 
своей матери.

Хотя сама женщина давно 
уже не ребенок, поступила она, 
конечно, с детской непосредст-
венностью. 

«Как установил суд, осенью 
2020 года гражданка К. трижды 
переводила с телефона матери 
деньги с ее счета на свою карту 
и счет своего мобильного теле-
фона. Общая сумма похищен-
ного составила 3150 рублей», — 
сообщили в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области.

Возможно, кому-то сумма 
покажется небольшой. Но по-
нятие «много или мало» в дан-
ном случае весьма условно. В 
любом случае тут дело принци-
па: каждый ребенок — и не важ-
но, сколько ему лет — должен 
зарубить на носу, что брать у 
родителей что-то без спроса ка-
тегорически запрещено. Папа с 
мамой, может, и простят. За-
кон — нет.

«Подсудимая вину призна-
ла, — продолжают в пресс-служ-
бе. — По ее словам, она знала, 
что на банковскую карту мате-
ри приходит заработная плата 
и у нее подключен интернет-
банкинг. При этом на телефоне 
матери защитные пароли не 
установлены. Своим телефо-
ном мать разрешала пользо-
ваться только в ее присутствии 
для того, чтобы звонить кому-
либо. Деньги дочь потратила на 
личные цели, так как сама ни-
где не работает и получает 
только детское пособие».

Иными словами, шаловли-
вая дочка сама уже стала ма-
мой, но так и не избавилась от 
некоторых вредных детских 
привычек, особенно — врать и 
изворачиваться.

«Потерпевшая в судебном 
заседании рассказала, что уз-
нала о пропаже, когда попыта-
лась снять деньги с карты. На-
кануне ей должна была быть 
зачислена заработная плата, и  
еще сын перечислял деньги на 
ее счет. Она позвонила опера-
тору и выяснила, что с карты 
производилось списание. Дочь 
отрицала, что переводила 
деньги, но после обращения в 
полицию призналась, — расска-
зывают в суде. — В настоящее 
время ущерб матери дочь воз-
местила. На строгом наказа-
нии мать не настаивала, проси-
ла дочь свободы не лишать, по-
скольку она занимается воспи-
танием сына».

То есть если бы непутевая 
дочь во всем призналась маме, 
то уголовного дела скорее все-
го бы и не было. Все ограничи-
лось бы дежурной семейной го-
ловомойкой. 

Право вызвать полицию у 
родителей в таком случае есть, 
однако вряд ли найдется много 
пап и мам, готовых по таком по-
воду набрать «102» .

Суд назначил К. наказание в 
виде 9 месяцев лишения свобо-
ды условно с испытательным 
сроком 1 год. Приговор всту-
пил в законную силу.  Так что 
женщина осталась дома и мо-
жет заняться воспитанием 
сына. Теперь ей есть чему его 
научить: не брать родитель-
ское, чтить Уголовный кодекс, 
быть честным. Мама знает, что 
за это бывает.

Хотя история закончилась 
более-менее благополучно, су-
димость в биографии мамы уже 
никуда не исчезнет. И это пло-
хо. Потому некоторые уроки 
лучше все-таки усваивать не на 
личном опыте.

Также стоит помнить: де-
юре — снять деньги с чужой кар-
ты —  то же самое, что вытащить 
их из чужого кармана. 

ДОРОГИ Суд, опираясь на действующие законы, арестовал 
водителя электросамоката  за управление  в нетрезвом виде

Докатались

Владимир Баршев 

В
одителя, у которого 
нет права на управле-
ние транспортными 
средствами, попавше-
гося за рулем элек-
тросамоката в нетрез-
вом виде, суд аресто-
вал. Похоже, в вопро-
се — нужны ли на элек-

тросамокат права, где, с какой 
скоростью и в каком виде на них 
передвигаться — поставит точку 
судебная практика. Для этого, 
как оказывается, вполне доста-
точно действующего законода-
тельства. И ничего нового изо-
бретать не требуется. 

Желание властей каким-то 
образом организовать движе-
ние электросамокатов и прочих 
гироскутеров обострилось с 
особенной силой нынешней ве-
сной. И причина тому —  стреми-
тельное увеличение их числа на 
улицах, и, соответственно, про-
блем с ними. На тротуарах они 
не просто мешают, а буквально 
создают угрозу для жизни и здо-
ровья пешеходов. На дорогах 
они представляют не меньшую 
угрозу для самих себя. Они на-
прочь игнорируют Правила до-
рожного движения. Могут ехать 
по встречке, пересекать как 
угодно транспортный поток, не-
ожиданно выскакивать на доро-
гу. Но, случись что, — отвечать 
придется водителю. 

Главное, что пока не установ-
лено: кто же это передвигается 
на двух колесах? Такой же води-
тель на транспортном средстве 
повышенной опасности или все-
таки пешеход? 

И пока в высоких кабинетах 
думают и обсуждают, как упо-
рядочить броуновское движе-
ние этой техники, в какие пра-
вила ее прописать, на местах 
успешно пользуются уже дейст-
вующими законами. 

Так, в некоем небольшом го-
родке Челябинской области ин-
спектор посреди дня остановил 

гражданина, управлявшего 
электросамокатом. Подозрения 
инспектора подтвердились: от 
гражданина попахивало спир-
тным.  Проверив транспортное 
средство, инспектор выяснил, 
что двигатель этого самоката — 
500 ватт. Такие данные были на-
писаны прямо на мотор-колесе. 
А согласно Правилам дорожно-
го движения двухколесное ме-
ханическое транспортное сред-
ство, максимальная конструк-

тивная скорость которого не 
превышает 50 км/ч, имеющее 
электродвигатель мощностью 
более 0,25 кВт и менее 4 кВт — 
это мопед. А для управления мо-
педом нужны права, как мини-
мум категории «М». Прав у гра-
жданина не было. Он вообще не 
получал права управления 
транспортными средствами. 

Инспектор отстранил его от 
управления и предложил прой-
ти освидетельствование на ал-
когольное опьянение. Прибор 
показал, что в выдохе граждани-
на содержится 1,16 мг алкоголя 
на литр воздуха. При этом сам 
гражданин с результатами не 
согласился. Но на предложение 
пройти медицинское освиде-
тельствование ответил отказом. 
Вся процедура проходила под 
видеозапись, которая подтвер-
дила в суде все изложенные в 
протоколе и рапорте сотрудни-
ка ГИБДД обстоятельства нару-
шения. 

С а м  о б в и н я е м ы й  ф а к т 
управления электросамокатом, 
а также отказ от прохождения 

медосвидетельствования в суде 
не отрицал. Более того, в суде он 
признал, что употреблял спир-
тное, а также признал свою 
вину. 

Суд , учитывая смягчающие 
обстоятельства, а также при-
знание вины, назначил водите-
лю 10 суток административного 
ареста. Просто меньшее наказа-
ние часть 2 статьи 12.26 Кодек-
са об административных нару-
шениях не предусматривает. 

Примечательно, что самокат 
принадлежал другому человеку. 
Но тот, опасаясь, что его могут 
привлечь за передачу управле-
ния нетрезвому водителю, заби-
рать свой транспорт со штраф-
стоянки не спешит. 

Следует напомнить, что при-
влечь за передачу управления 
нетрезвому водителю довольно 
тяжело. Если собственник ма-
шины находится в ней же вме-
сте с нетрезвым водителем — его 
однозначно привлекут к ответ-
ственности. Во всех остальных 
ситуациях доказать передачу 
управления нетрезвому водите-
лю очень сложно. Ведь собст-
венник, как правило, передает 
транспорт еще трезвому. А если 
водитель потом принимает на 
грудь, собственник за это не в 
ответе. Это не раз подтверждал 
Верховный суд. 

Второй момент, как и кому 
возвращается самокат с штраф-
стоянки? Ведь документов, под-
тверждающих право собствен-
ности или владения на него, не 
предусмотрено. Как пояснили в 

ГИБДД, никто не будет требо-
вать чек на покупку самоката 
или договор купли-продажи. 
Поэтому забрать его может лю-
бой. Главное, чтобы был трез-
вым и с правами. 

Напомним, что довольно 
громкой новостью прозвучало 
решение суда о лишении прав 
управлявшего самокатом в не-
трезвом виде гражданина, кото-
рое позже было отменено Вер-
ховным судом Татарстана. Но 
отменили его по той причине, 
что достоверных сведений о 
мощности электромотора тогда 
не было. Если бы точно так же, 
как в Челябинской области, 
было установлено, что мощ-
ность электросамоката более 
250 ватт, то прав водитель ли-
шился бы. 

Как пояснил «РГ» адвокат 
Лев Воропаев, это уже сложив-
шаяся судебная практика. Суды 
признают мопедами электроса-
мокаты мощностью более 250 
ватт.  А значит, те, кто ими 
управляет, должны иметь права. 

Но, помимо того, что у них 
должны быть права, они обяза-
ны соблюдать и другие Правила 
дорожного движения, предпи-
санные для мопедов. Им разре-
шено двигаться только по пра-
вому краю проезжей части или 
по полосе для велосипедов. Дви-
жение по тротуарам для них за-
прещено. Им также запрещает-
ся поворачивать налево на до-
рогах, где более одной полосы 
для движения в одном направ-
лении. Запрещается пересекать 
дорогу по пешеходным перехо-
дам. 

Однако для того, чтобы эти 
требования начали работать и 
применяться повсеместно, не-
обходимо, чтобы кто-то контр-
олировал передвижение таких 
средств. А сотрудников ГИБДД 
сейчас с трудом хватает на 
оформление ДТП. 

Из-за активного использо-
вания камер фотофиксации на-
рушений сотрудников дорож-

но-патрульной службы сокра-
тили. Но камеры не умеют от-
лавливать нетрезвых водите-
лей. Не умеют они также преду-
преждать нарушения пешехо-
дов. А уж про такие сравнитель-
но новые явления, как электро-
самокаты, моноколеса и гиро-
скутеры, и говорить не прихо-
дится. 

Проблема также заключает-
ся в том, что в большинстве сво-
ем те, кто управляет сейчас 
электросамокатами, кто с лег-
костью и  дешево берет их на-
прокат, Правил дорожного дви-
жения не знают в принципе. По-
этому и позволяют себе творить 
на дороге и на тротуарах все, 
что им угодно. 

Если бы прокатные конторы 
сдавали эту технику в аренду 
только тем, у кого есть права, 
проблем с этим транспортом 
было бы гораздо меньше. 

Сейчас звучат предложения 
ограничить скорость передви-
жения этих средств на тротуа-
рах до 5 км/ч. Но кто будет сле-
дить за соблюдением этого ско-
ростного режима? Какую ответ-
ственность понесут нарушите-
ли? Ответов на эти вопросы нет. 

Но если на этой технике вые-
дут на дороги те, кто прав не 
имеет (то есть не проходили об-
учение, не знают, что такое без-
опасная скорость, выбор ди-
станции и т.п.), то на проезжей 
части резко вырастет количест-
во ДТП с пострадавшими и по-
гибшими. Пока этого не прои-
зошло, было бы логично уже 
сейчас отлавливать тех, кто дви-
гается без прав на мощных элек-
тросамокатах, штрафовать их, а 
самокаты отправлять на штраф-
стоянки. Вот тогда, возможно, и 
те, кто пользуется этим тран-
спортом, и те, кто сдает его в 
аренду, станут аккуратнее. Но 
открытым остается вопрос: а 
кто это будет делать? 

Суды признают электросамокаты 
мопедами. А значит, управлять ими 
в нетрезвом виде запрещено.

Такой безмерно любящий внука дедушка, по закону — совершенно чужой 
для него человек. 

А К Ц Е Н Т

Водители мощных электросамокатов 
должны не только иметь права, 
но и соблюдать все правила, прописан-
ные для управления мопедами

А К Ц Е Н Т

В Семейном кодексе предлагается четко 
прописать, что внуки вправе пребывать, 
то есть жить или гостить, 
у бабушки с дедушкой

Когда мама увиде-
ла, что с карты 
пропали деньги, 
дочка сделала 
вид, что ничего 
об этом не знает. 
Тогда мама вызва-
ла полицию, и вот 
тогда семейная 
тайна раскрылась. 
Итог — у дочери 
условный срок 
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Нередко после развода родителей 

бабушкам и дедушкам приходится 

отстаивать в суде свое право на 

общение с ребенком. Например, 

в Краснодарском крае Светлана 

Ивановна У. добилась через суд 

права на недельные летние кани-

кулы внука с выездом к морю.

А Первый кассационный суд об-

щей юрисдикции в своем обзоре 

судебной практике специально 

разъяснил: нижестоящие инстан-

ции должны четко прописывать по-

рядок общения бабушек и деду-

шек с внуками.

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ  
rg.ru/sujet/2605

1

Человек давно 
уехал из Амурской 
области, но там 
осталась кварти-
ра. Она продана 
на расстоянии
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ТЕНДЕНЦИИ Кто выбирает 
жизнь в Новой Москве

Семейные 
метры

Сергей Жуков

Интерес к жилью в Новой Москве растет — стоимость 
квадратного метра там по-прежнему ниже, чем в гра-
ницах МКАД. Чем, кроме цены,  привлекают покупате-
лей удаленные от центра районы?

С 2012 года на присоединенных к столице террито-
риях Подмосковья построили более 16 миллионов 
«квадратов» жилья. Еще свыше двух миллионов плани-
руется ввести в этом году. По данным столичного 
стройкомплекса, жилье в Новой Москве чаще прио-
бретают люди от 26 до 35 лет. Причем 60 процентов по-
купателей — женщины. Большинство новоиспеченных 
собственников — 72 процента — имеют от одного до 
трех детей. Руководитель направления разработки 
продукта ГК «А101» Павел Брызгалов подтверждает: 
новые районы Москвы ориентированы на семьи, кото-
рые  приезжают сюда улучшить жилищные условия. 
Для них критически важно наличие и качество соци-
ально-бытовой инфраструктуры — школ и детсадов, до-
рог и общественного транспорта, а также магазинов и 
сервисов в жилом комплексе. Какие квартиры предпо-
читают новоселы? По словам управляющего партнера 
компании «Метриум» Марии Литинецкой,  тренды 
схожие со  «старой» Москвой  и другими крупными го-
родами: одинокие покупатели и пары без детей выби-
рают студии и однокомнатные квартиры, семьи с деть-
ми — более просторные «двушки» и «трешки». Однако 
из-за относительно низких цен на жилье  в Новой Мо-
скве возможны и другие сценарии. Например, семья с 
ребенком может купить евродвушку, где кухню-гости-
ную при необходимости можно разделить на два поме-
щения за счет легкой перегородки. 

«Цены же в ТиНАО существенно ниже, чем в грани-
цах исторической  Москвы — 179,6 тыс. против 348,1 
тыс. рублей, — отмечает эксперт. — Тем более ряд проек-
тов в Новой Москве отличает  уединенное расположе-
ние, что привлекательно для покупателей, работаю-
щих удаленно. Играют роль  и высокие темпы развития 
транспортной инфраструктуры — восемь станций ме-
тро уже открыты, а будет всего их 15». 

ФЕСТИВАЛЬ  Максим 
Решетников позвал 
школьников в бизнес

Уроки 
перемены

Сергей Бабкин

Тысячи школьников со всей России вчера в Парке Горь-
кого ощутили «Большую перемену» в своей жизни. 
Именно так называется всероссийский фестиваль-
конкурс идей и талантов. Главное для его участников — 
не столько хватать пятерки и грамоты с олимпиад, 
сколько попытка творчески мыслить или создавать ко-
манду для работы над значимым проектом. В Москву 1 
июня приехали ребята от Мытищ до Нефтеюганска. 

Большинство посетивших фестиваль не упустили 
возможности посоревноваться. Например, востребо-
ванным оказался аналог настольной игры, посвящен-
ной основным понятиям нашего времени. Нетворкинг, 
таймменеджмент и прочее — дети показали, что разби-
раются в этих понятиях не хуже бизнес-коучей. 

Благородное желание помогать людям не противо-
речит бизнес-мотивации, считают школьники, кото-
рые пришли специально на встречу с главой минэко-
номразвития Максимом Решетниковым. Тула, Сара-
тов, Новосибирск — такова география потенциальных 
бизнесменов-школьников. Что вообще такое экономи-
ка? Вопрос министра вызвал оживление. «Вы сделали 
правильные выводы, — сказал Решетников. — По боль-
шому счету, экономика — это то, что позволяет удов-
летворять растущие потребности в условиях ограни-
ченных ресурсов». Вот, например, школьник не с Ру-
блевки, а из рабочей семьи, из Кудымкара. Может ли 
такой парень открыть свое дело и зарабатывать? «Мы 
сейчас на государственном уровне делаем все, чтобы 
это стало возможным повсеместно, — поделился Мак-
сим Решетников. — Вот, например, прорабатывается 
«взрослый» и серьезный закон о банкротстве. Он как 
раз и направлен на то, чтобы наши предприниматели 
не боялись рисковать. Если дело не пошло — надо про-
бовать снова, нормальный процесс для всего мира».

А какие ресурсы есть у малого бизнеса для старта? 
Как отметил Максим Решетников, минэкономразви-
тия расширяет и программы целевого кредитования, и 
систему грантовой поддержки стартапов, которой мо-
гут воспользоваться начинающие предприниматели. 

ИНИЦИАТИВА Привитые от COVID сотрудники 
ресторанов получат премию, а гости скидку 

Здоровы? 
Ваш столик
Ангелина Зеленькова

Р
аботников и гостей ресто-
ранов, которые вакцини-
ровались от COVID-19, 

ждет приятный бонус. За серти-
фикат с двумя печатями каждый 
сотрудник получит  5 тысяч ру-
блей премии, а посетитель — 
10-процентную  скидочную 
карту на все меню. Нововведе-
ние обещают запустить до кон-
ца этой недели  в сети рестора-
нов «Мясо&Рыба», а ее владе-
лец — вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров 
России, омбудсмен в сфере ре-
сторанного бизнеса Москвы 
Сергей Миронов  последовать 
его примеру  и другим предпри-
нимателям.

«На прошлой неделе мы обсу-
дили с мэром города несколько 
возможностей борьбы с корона-

вирусом в ресторанах, — напом-
нил он. — Я предложил выплачи-
вать премии привитым сотруд-
никам — 5 тысяч рублей, хорошая 
прибавка к зарплате, а гостям де-
лать дополнительные скидки или 
подарки от ресторана, чтобы 
вакцинация стала  более привле-
кательной. Надеюсь, коллеги-ре-
стораторы поддержат меня». 

Миронов признается, что 
привитых среди его работников 
единицы: «Вакцинации — личное 
дело  каждого. К примеру, укол от 
гриппа осенью у нас поставили 
более 90% сотрудников, а во-
круг вакцинации от коронавиру-
са ходит  много слухов и сплетен, 
которые пугают людей. Моло-
дежь ставить укол отказывается, 
думает, что ее инфекция не ко-
снется, а если кто и заболеет, то 
легко. Убедить в том, что это за-
блуждение, непросто». 

Между тем 1,5 миллиона мо-
сквичей прививку уже сделали. 
Нет ни одного случая тяжелых 
последствий, а заболеваемость 
снижается. Самое время под-
умать над смягчением «антико-
видных» мер, считают рестора-
торы. «Санитарные требова-
ния, которые были актуальны, 
когда пандемия набирала обо-
роты, сейчас избыточны. Они 
усложняют жизнь бизнесу. На-
пример,  пора отказаться от из-
мерения  температуры на входе 
в заведение. Мы уже год измеря-
ем ее каждому сотруднику и го-
стю, но постановления или рас-
поряжения, в котором поясня-
лось бы при  какой температуре 
гостя нельзя пускать в ресто-
ран, так и не появилось», — под-
держал тему ресторатор Дмит-
рий Левицкий.

Пора отказаться и от обяза-
тельного ношения перчаток в 
предприятиях общепита. По тре-
бованиям Роспотребнадзора для 
ресторанов и кафе это не обяза-
тельный атрибут. Но в указе 
мэра, опубликованном раньше 
документа санитарного ведом-
ства, говорится, что перчатки 
необходимы. В итоге за отсутст-
вие перчаток у  посетителей нас 
штрафуют   на сумму от 100 до 
300 тысяч рублей. «Мэр согла-
сился, что такие противоречия  в 
документах надо устранить. 
Ждем отмены перчаточного ре-
жима. Тем более что обработка 
рук антисептиком куда эффек-
тивнее», — продолжил  Миронов. 

Глава  департамента торгов-
ли и услуг Москвы Алексей Не-
мерюк привел цифры: на пред-
приятиях торговли и общепита 
каждый день в среднем состав-
ляется от 30 до 40 протоколов 
из-за отсутствия масок и перча-
ток  как у работников, так и у 
посетителей, а работа некото-
рых заведений даже   приоста-
навливается. 

ОТДЫХ  

Открылся  
новый водоем 
для купания

ЧИСТАЯ ВОДА 

Ирина Огилько

Купальный сезон в столице тра-
диционно открывается в начале 
июня. В этом году, по данным 
Роспотребнадзора Москвы, 
риск распространения корона-
вирусной инфекции сохраняет-
ся, а потому призывать москви-
чей отдохнуть на берегу и по-
плавать в реке или озере сани-
тарное ведомство не будет.  Тем 
не менее восемь из 11 природ-
ных водоемов уже готовы  для 
купания. Среди них и Путяев-
ский пруд, в котором впервые 
разрешено официально купать-
ся. Корреспонденты «РГ» зада-
лись вопросом: что же измени-
лось на этом водоеме, на бере-
гах которого десятилетиями 
стояли запрещающие знаки? 

Путяевский  пруд — самый 
большой в каскаде прудов  пар-
ка «Сокольники». Питают его 
родники и Путяевский ручей, 
впадающий затем в Яузу. Сюда 
можно добраться на машине. 
На общественном транспорте 
самый короткий путь — от стан-
ции Маленковская Ярославско-
го направления МЖД. Путь от 
перрона до пляжа займет всего 
10 минут. Мы с фотокором  
предпочли прогуляться  от ме-
тро «Сокольники» до парка, а 
там взяли напрокат за 300 ру-
блей в час велосипед и покати-
ли. Через двадцать минут были 
уже  на месте. Первое, что бро-
силось в глаза, то, что кругом 
все чисто и аккуратно. Велико-
лепный вид на воду, гравийные 
дорожки на берегу, стриженые 
кусты и большой  песчаный  
пляж. Глубина водоема — 2,5 ме-
тра. Место для плавания огоро-
жено буйками. На детском пля-
же можно заплыть на пять ме-
тров от берега примерно на ме-
тровую глубину.  

Есть на пляже, как и положе-
но, красный щит со спасатель-
ными кругами и стенд с прави-
лами поведения на воде, теле-
фонами экстренных служб и 
информацией о температуре 
воды и воздуха. Под  200-лет-
ним дубом расположилась  
одна из двух раздевалок. В тени 
деревьев —  медпункт и детская 
площадка в виде корабля. Есть 
также тренажеры и волейболь-
ная площадка с белым песком. 
За безопасностью на воде сле-
дят с двух сторон берега: на 
пляже вышка, напротив — спа-
сательная станция с лодками. 

Пенсионерка  Нина Григорь-
евна пришла на пруд с внучкой 
— девочке тут нравится играть 
на детской площадке. Женщина 
хорошо  помнит,  как в прошлые 
годы молодежь лезла в воду 
прямо возле запрещающих зна-
ков и как гоняла ее охрана пар-
ка. В пресс-службе Роспотреб-
надзора по Москве рассказали, 
что в течение последних пяти 
лет ситуация начала меняться и 
показатели воды и песка стали 
лучше. «Мониторинг качества 
путяевской воды по санитарно-
химическим и микробиологи-
ческим показателям свидетель-
ствует, что все пробы в этом 
году соответствуют нормам для 
купания. Мы разрешили при-
нять объект в эксплуатацию. 
Думаем, что прежде всего ска-
залось  улучшение экологии в 
целом по городу. Как  и на 
остальных водоемах Москвы  с 
купанием, теперь все лето тут 
будут раз в две недели брать за-
бор воды и песка на экспертизу. 
Если они ухудшатся, купание 
запретят». 

Помимо прудов на востоке 
города — Белого и Путяевского, 
для купальщиков этим летом 
открыты озеро Мещерское (За-
падный округ), два пляжа № 2 и 
№ 3 Серебряного Бора (Северо-
Западный округ) и три водоема 
Зеленограда: Большой город-
ской пруд, озера Черное и 
Школьное.   

СЕЗОН В столицу приехала клубника из российских регионов 

Ягодные места 

Ангелина Зеленькова 

К
азалось бы, чем-чем, 
а свежей клубникой 
москвичей не уди-
вишь. Торгуют ею в 
столице сейчас кру-
глый год. Увидеть эту 
ягоду можно даже на 
новогоднем столе. И 
тем не менее вчера, 

когда в городе открылся сезон 
торговли своей, российской 
ягодой, москвичи буквально за 
несколько часов смели с при-
лавков более 23 тонн клубники 
и земляники. 

Что, впрочем, неудивитель-
но. Каждый житель столицы 
знает: клубника из Африки и, 
скажем, подмосковная — это две 
большие разницы. Заграничная 
чаще всего — ни вкуса, ни запа-
ха, хрустит как огурец. А наша — 
нежная, ароматная, в радость 
семье и свежей, и в виде варе-
нья. «В этом году ягоды будет 

много, — порадовал журнали-
стов министр правительства 
Москвы, руководитель департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. — В регионах говорят: 
урожай богатый. Пока же при-
везли только первую ягоду».

Новость и правда хорошая, 
особенно если вспомнить, что в 
прошлом году из-за коронави-
руса столице пришлось пропу-
стить ягодный сезон. В этом же 
году фермеров-ягодников Мо-
сква встречает как дорогих го-
стей. «Сейчас город под торгов-
лю ягодой подготовил 77 площа-
док, — продолжал министр. — По 
мере созревания клубники и 
земляники увеличим их число 

до 174». Для сравнения: два года 
назад, в 2019-м, когда своя ягода 
приезжала последний раз, таких 
площадок было всего 150. Так 
что скоро купить ее москвичи 
смогут во всех районах города. 

Пока же больше всего ягод-
ных мест в Центральном, Севе-
ро-Восточном и Восточном 
округах. В ярко-красных торго-
вых шале можно найти продук-
цию из 15 регионов: Ростов-
ской, Астраханской и Волгог-
радской областей, Краснодар-
ского края, Кабардино-Балкар-
ской Республики и других. Для 
каждого фермера оборудована 
палатка с прилавком. Как и пре-
жде, все это сделано городом 

для продавцов бесплатно. Цены 
же устанавливают сами произ-
водители, напомнил Алексей 
Немерюк: «В зависимости от 
сорта можно будет купить клуб-
нику от 150 до 300 рублей за ки-
лограмм». 

На прилавках встречается 
более десятка различных сор-
тов — «альба», «ольвия», «вик-
тория», «мальвина», «пегас», 
«зенит», «великобритания», 
«баунти»…. Торговля идет бой-
ко, москвичи с удовольствием 
разбирают килограммовые 
корзинки с ароматной ягодой. В 
первый же день уже к обеду 
большинство торговых точек 
остались без товара. «Работать 
мы начали с семи часов утра, за-
везли 250—300 килограммов, — 
рассказала корреспондентам 
«РГ» продавец Ольга в районе 
Кузьминки. — Никак не ожида-
ли, что разберут все буквально 
за несколько часов». Подсчита-
ла выручку — 60—70 тысяч за не-

полный день — и сделала вывод: 
«Буду завозить на точку поболь-
ше ягоды, наша, тамбовская, 
явно пришлась москвичам по 
вкусу». 

Выглядит ягода отлично. Ве-
зут ее в машинах, оборудован-
ных кондиционерами, поэтому 
скоропортящийся продукт без 
потери качества легко преодо-
левает тысячи километров пути 
до прилавка, остается аромат-
ным и сочным. Сергей Архин, 
глава Ассоциации региональ-
ных сельхозтоваропроизводи-
телей, рассказал: «Это позволя-
ет фермерам завозить ягоды 
сразу тонны две — то есть на два-
три дня торговли. Но пока на 
прилавках клубника только из 
тепличных хозяйств, где созре-
ли ранние сорта. Скоро пойдет и 
с полей, и тогда ее будет больше. 
Всех москвичей накормим!»  

Пока на прилавках клубника только 
из тепличных хозяйств, где созрели 
ранние сорта. 

На встречу с Максимом Решетниковым пришли школьники 
со всей страны. 

Рестораторы просят отменить перчаточный режим в сфере общепита. 

А К Ц Е Н Т

В первый день уже к обеду большинство 
торговых точек остались без товара

ЗАНЯТОСТЬ Уровень 
безработицы сократился вдвое, 
а зарплата выросла

116 тысяч в среднем

Александр Мелешенко

Уровень безработицы в Москве 
с января по май этого года со-
кратился почти вдвое — с 1,32 до 
0,71 процента. Такого резкого 
уменьшения за столь короткий 
срок не было ни разу за многие 
годы. Причину такой картины 
власти видят прежде всего в  
пандемии. Это  она сначала под-
няла безработицу до высоких 
отметок, но когда  столичная 
экономика быстро восстанови-
лась,  снова потребовалось мно-
жество работников — от про-
граммистов до продавцов. 

Свежими данными по ситуа-
ции на рынке труда поделились 
в городском комплексе эконо-
мической политики. Там отме-
тили, что безработица в городе 
стабильно сокращается на про-
тяжении всего этого года, и сей-
час работу ищет менее одного 
процента от экономически ак-
тивного населения. «Помимо 
прочего, за год в Москве вдвое 
снизился уровень напряженно-
сти на рынке труда. Если в 
прошлом апреле на одну вакан-
сию приходилось в среднем по 
12 резюме соискателей, то в 
апреле этого года их число со-
кратилось до шести», — расска-
зали «РГ» в комплексе. Больше 
всего новых сотрудников на-
брали компании, занятые в сфе-
рах информтехнологий, здраво-
охранения, строительства, роз-
ничной и оптовой торговли. 

Выросла в Москве и  средняя 
зарплата, делятся в ведомстве. 
За январь-март она увеличи-
лась на 8,9 процента к анало-
гичному периоду прошлого года 
в большинстве отраслей. А ре-
альная зарплата, за вычетом ин-
фляции, выросла на 4,1процен-
та. По данным Мосстата, в марте 
средний заработок работников 
московских организаций соста-
вил чуть больше 116 тысяч ру-
блей «грязными». 

Это еще одно свидетельство 
быстрого  восстановления  эко-
номики после ударов, нанесен-

ных  пандемией. Например, вы-
ручка столичных предприятий 
торговли и услуг составила в 
апреле 1,25 триллиона рублей, 
или на 36,5 процента больше, 
чем в начале года. «Рост проис-
ходит каждый месяц и по всем 
направлениям. Непродовольст-
венная торговля не отстает: за 
те же четыре месяца обороты 
здесь выросли на 23,8 процента. 
Драйверами роста стали ме-
бельные магазины, а также точ-
ки продаж одежды и обуви», — 
подчеркивают в комплексе. 

Отчасти тратить деньги мо-
сквичей стимулируют низкие 
ставки по депозитам и льготная 
ипотека. Держать деньги в бан-
ке особого смысла нет — ставки 
по вкладам не перекрывают ин-
фляцию. Поэтому разумнее ку-
пить квартиру, пусть даже в кре-
дит, — ставки по льготной ипоте-
ке ведь низкие. Ну а новое жи-
лье нужно еще обставить — вот 
вам и рост продаж в мебельных 
магазинах. А заодно работа для 
мебельщиков, продавцов, стро-
ителей и многих других. 

Кстати, изначально низкая 
безработица отчасти и позволи-
ла Москве быстро восстано-
виться — толп безработных в го-
роде не было, поэтому оставши-
еся без работы в пандемию смо-
гли довольно быстро найти но-
вое место приложения труда.  

Хорошо оценивают ситуа-
цию с занятостью в Москве и ка-
дровые эксперты. В сервисе по 
поиску работы hh.ru «РГ» рас-
сказали, что в мае число вакан-
сий от столичных работодате-
лей превысило 175 тысяч. Это 
рекорд, как минимум за послед-
ние 2,5 года. Число активных 
резюме при этом держится на 
отметке около миллиона. «В ян-
варе на одну вакансию приходи-
лось восемь резюме, в мае пока-
затель снизился до шести. Для 
сравнения:  в пик коронакризи-
са конкуренция на столичном 
рынке труда достигала 17 резю-
ме на вакансию», — объяснили в 
пресс-службе компании.  

За безопасностью на Путяевском 
пруду следят с вышки на пляже, 
а также со спасательной станции. 
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КСТАТИ

В открытых же бассейнах сейчас 

можно поплавать только на Север-

ном речном вокзале. Стоимость 

аренды лежака, полотенца и зонта 

составит 1850 руб., не считая за-

лога. А аренда двухместного дива-

на в день обойдется в 10 тыс. руб. 

Бассейны в парках «Сокольники» 

и  «Фили» пока не готовы к сезону, 

о дате открытия и ценах админи-

страции не сообщают.
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НАЛОГИ Названы 
популярные профессии 
среди самозанятых

Выбор статуса

Елена Манукиян

В мае число самозанятых в России увеличилось на 125 
тысяч, сообщили в минэкономразвития. Всего специ-
альный режим налогообложения выбрали уже 2,4 млн 
граждан. Из видов деятельности самозанятые чаще 
всего выбирают сферы автомобильно-транспортных 
услуг, ремонта, строительства и красоты, поэтому сре-
ди них особенно много, например, таксистов и парик-
махеров. По данным портала Superjob, самозанятыми 
также часто становятся дизайнеры, копирайтеры, мар-
кетологи, логисты и бухгалтеры.

Режим самозанятых позволяет гражданам легально 
вести бизнес и получать доход от фриланс-услуг, подра-
боток и деятельности, которая приносит нерегулярный 
заработок. С 1 июля 2020 года он стал доступен на тер-
ритории всей страны. Предполагается, что самозанятые 
должны отчислять в бюджет 4% суммы своего дохода 
при работе с физлицами и 6% — при работе с компания-
ми. При этом налоги уплачиваются только при наличии 
дохода. По словам директора департамента инвестици-
онной политики и развития малого и среднего предпри-
нимательства минэкономразвития Инны Дадаян, необ-
ходимо еще проработать вопросы социального страхо-
вания самозанятых. «Мы видели оценки минтруда о не-
сопоставимости выплат, которые получили самозаня-
тые граждане в 2020 году, тем страховым взносам, кото-
рые были получены. Очевидно, что вопрос нельзя остав-
лять, нужно развивать», — сказала она.  

ПРОГНОЗ Обгонит ли рост 
цен на бензин инфляцию

Бак под завязку

Сергей Тихонов

Рост розничных цен на бензин замедлился, но не оста-
новился, хотя дорожать ему больше почти некуда. Уро-
вень инфляции, заложенный в федеральном бюджете, 
— 3,7%, прогноз по ней увеличен до 4,3%, а в среднем за 
полгода цены на АЗС уже выросли на 3,7%. Если цены 
вырастут еще на 25 коп., Рубикон, вероятнее всего, 
окажется перейден. Но это будет лишь промежуточ-
ный результат, эксперты считают, что по итогам года 
рост цен не превысит инфляцию.   

В опте на бирже с начала года бензин подорожал бо-
лее чем на 20%. В декабре прошлого года тонна марки 
АИ-92 стоила чуть меньше 43 тыс. руб., сейчас — 53,6 
тыс. руб. Тонна марки АИ-95 торговалась в декабре за 
45 тыс. руб., а теперь — 57,4 тыс. руб.   

Вице-премьер Александр Новак назвал ситуацию на 
топливном рынке волатильной, но при этом отметил, 
что замораживать цены на бензин, заключая соглаше-
ния с нефтяными компаниями, как было сделано в 
2018 году, правительство не собирается.

Спровоцировать дальнейшее подорожание могут 
три фактора — возникновение дефицита бензина на 
внутреннем рынке, значительный рост цен на нефть и 
сильное ослабление рубля. В отношении двух послед-
них факторов пока никаких серьезных изменений не 
предвидится. Котировки барреля скорее могут немно-
го понизиться из-за увеличения предложения на миро-
вом рынке, а рубль, по мнению большинства аналити-
ков, слабеть не собирается. Остается риск возникнове-
ния дефицита топлива. Уже начался сезон отпусков, а с 
учетом прогнозируемого увеличения автотуризма из-
за коронавирусных ограничений спрос на бензин по-
высится. Об этом говорилось в письме главы Россий-
ского топливного союза (РТС) Евгения Аркуши, на-
правленном Александру Новаку. 

Замглавы минэнерго Павел Сорокин, комментируя 
это  письмо РТС, сказал, что не видит предпосылок к 
возникновению дефицита автомобильного топлива 
этим летом. Эксперты с этим согласны. Потенциал про-
изводства автобензина сегодня значительно (на 15–
20%) превышает внутренние потребности рынка, счи-
тает старший консультант VYGON Consulting Евгений 
Тыртов. 

По мнению замглавы Института национальной энер-
гетики Александра Фролова, закрытие популярных ту-
ристических маршрутов за границей приведет к росту 

внутреннего автотуризма, а это вызовет повышение 
спроса на бензин марки АИ-95. Но риск возникновения 
его дефицита минимален, поэтому и рост цен не ожида-
ется. Что касается АИ-92, то сейчас оптовая цена на эту 
марку хоть и высока, но находится совсем не на пике, 
который наблюдался в марте этого года. Тогда тонна АИ-
92 стоила выше 55 тыс. руб. В крайнем случае возможно 
возникновение каких-то локальных перебоев с топли-
вом, но это легко предотвратить, увеличив нормативы 
поставок топлива на биржу для лучшего обеспечения 
независимых игроков рынка, считает Фролов.  

Эксперты сошлись во мнении, что, несмотря на 
сильный рост цен с начала года, по его итогам они не 
должны превысить уровень инфляции. По мнению 
Тыртова, ключевым фактором сдерживания роста цен 
на внутреннем рынке является достаточность компен-
саций по демпферу нефтепереработке при поставках 
топлива на внутренний рынок, а не на экспорт. С 1 мая 
эти компенсации были увеличены. В условиях высоких 
мировых цен на нефть и нефтепродукты это позволило 
предотвратить дальнейший рост оптовых и розничных 
цен на внутреннем рынке.

Тыртов отметил, что по опыту прошлых лет основ-
ной рост цен на бензин приходится на первую полови-
ну года. При этом во второй половине года цены почти 
не изменяются или даже немного снижаются. В резуль-
тате по итогам и 2019-го, и 2020 года рост цен оказался 
ниже темпов инфляции. Во второй половине 2021 года 
можно ожидать замедление или даже снижение коти-
ровок. С учетом дополнительных мер правительства 
по увеличению компенсаций нефтяникам и рекомен-
даций по увеличению производства рост цен по итогам 
года выше инфляции маловероятен.  

ТЕНДЕНЦИЯ Почему выросли 
продажи отечественных 
и китайских автомобилей

Машина бремени

Валерий Андрианов, 
Евгений Гайва

В апреле динамика продаж но-
вых автомобилей достигла 
290,4% по сравнению с прош-
лым годом, подсчитали в Ассо-
циации европейского бизнеса. 
Всего в январе — апреле 2021 
года совокупный объем продаж 
вырос на 24,3% по сравнению с 
тем же периодом 2020-го. Одна-
ко пока текущие показатели 
ниже допандемийного уровня 
2019 года на 4,5%.

Дефицит легковых автомо-
билей так и не преодолен, хотя 
дилеры обещали к лету насы-
тить рынок. Причины — как в 
медленных темпах восстановле-
ния глобального автопрома, так 
и в нехватке микрочипов. В ре-
зультате покупатели берут не то 
что хочется, а то что дают.

Предложение не успевает за 
спросом. «Автомобиль вновь 
стали рассматривать как вложе-
ние денег, которое спасает сбе-

режения от обесценивания», — 
отмечает директор по развитию 
компании «Рольф» Владимир 
Мирошников. По данным 
Russian Automotive Market 
Research, только за март в годо-
вом выражении автомобили в 
среднем подорожали на 16,4% 
C-класс, на 13,4% — кроссоверы, 
на 13% — D-класс и на 10,2% В-
класс, а некоторые популярные 
модели прибавили и вовсе 20—
30%. Люди боятся, что автомо-
били подорожают еще, и стара-
ются не откладывать оформле-
ние сделки, говорит директор по 
маркетингу АГ «Авилон» Анд-
рей Каменский. При этом рынок 
сейчас не покупателя, а продав-
ца. О возможных скидках за 
трейд-ин, кредит, верность 
бренду зачастую можно забыть. 
Более того, дилеры за дополни-
тельные опции и аксессуары, 
без которых не продают автомо-
биль, накидывают сверху 200—
600 тыс. руб.

Связано это с банальной не-
хваткой машин. Во-первых, гло-
бальная автоиндустрия еще не 
восстановилась после локдау-
нов и просто не успевает за рас-
тущим спросом. Все еще полно-
стью не восстановлены логисти-

ческие цепочки, а в 2021 год оте-
чественный авторынок вступил 
практически без товарных запа-
сов. «Продажи до сих ограниче-
ны доступностью автомобилей, 
дефицит тех или иных комплек-
таций и вариаций присутствует 
по всем брендам», — констати-
рует генеральный директор ГК 
«АвтоСпецЦентр» Денис Петру-
нин.

Во-вторых, нехватка машин 
стала прямым следствием дефи-
цита электроники и микросхем. 
Стремительно выросший в лок-
даун спрос на телевизоры, ноут-
буки и игровые консоли оставил 
без электроники другие произ-
водственные секторы. Это гло-
бальная проблема, затронув-
шая практически все отрасли. 
Но больнее всего она ударила по 
автопроизводителям. «Отрасль 
столкнулась с недостатком ком-
плектующих, а именно полу-
проводников и микрочипов», — 
подтверждает Каменский. В ре-
зультате — дефицит автомоби-
лей. Во II квартале 2020 года, 
когда спрос на автомобили в 
связи с карантином резко упал, 
автопроизводители во всем 
мире снизили до минимума объ-
емы заказа на чипы. «В III и IV 
кварталах мы наблюдали вос-
становительный рост рынка ав-
томобилей, в связи с чем объем 
заказов на чипы вырос, а произ-
водители не смогли одномомен-
тно вернуть объемы своего про-
изводства, поскольку сами были 
вынуждены сократить заказы 
сырья, из которого производят-
ся чипы, — отметили в минпро-
мторге. — Нехватка вызвана еще 
и тем, что такая же ситуация по-
вторилась и в ряде других сег-

ментов электроники, например, 
потребительской». Основные 
сегменты рынка автоэлектро-
ники стабилизируются к концу 
августа-сентябрю 2021 года, 
ожидают в министерстве.

На мировом рынке есть не-
хватка микрочипов для автомо-
билей, но Минпромторг делает 
все возможное, чтобы  россий-
ские заводы не остановились. 
Об этом заявил замглавы мини-
стерства Василий Шпак. в кулу-
арах форума «Интеллект машин 
и механизмов». «Мы все будем 
делать для того, чтобы наши за-
воды не вставали», — сказал он 
(цитата по ТАСС).

Чипы для автоэлектроники 
отличаются от чипов для потре-
бительской электроники более 
жесткими требованиями к без-
опасности, надежности, а также 
устойчивости к вибрации, тем-
пературным перепадам и иным 
факторам. Существует специ-
альный стандарт (IATF 16949), 
который устанавливает правила 
разработки и производства ав-
тоэлектроники.

Цены на чипы пересматрива-
ются в оперативном режиме в 
связи с быстро меняющейся си-
туацией на рынке. В зависимо-
сти от того, каким способом ре-
шается проблема нехватки чи-
пов и переговорной позиции 
сторон, изменение цен может 
быть совершенно различным, 
отмечают в минпромторге.

«Проблемы с нехваткой 
электроники есть по всем мар-
кам, пожалуй, за исключением 
АвтоВАЗа», — констатирует ген-
директор ГК «АвтоСпецЦентр» 
Денис Петрунин. По данным 
АЕБ, за январь — апрель «Авто-
ВАЗ» продал больше всего авто-
мобилей — 121,8 тыс. (+ 37%). На 
втором месте — KIA и 70,7 тыс. 
авто (+26%). Замыкает тройку 
Hyundai с 55,6 тыс. машин 
(+26%). Далее следуют Renault 
(44,3 тыс., +26%) и koda (33,2 
тыс., +38%).

Локализованным в России 
автопроизводителям поставля-
ются российские и иностран-
ные электронные блоки, содер-
жащие в своем составе чипы. В 
обоих случаях, за исключением 
военной техники, они иностран-
ные. «Причина, по которой у ав-
топроизводителей различная 
ситуация с электроникой, за-
ключается в их структуре коо-
перации с поставщиками автоэ-
лектроники. Ряд российских 
производителей электронных 
блоков лучше адаптирован к 
условиям нехватки на рынке за 
счет наличия запасов чипов, 
связям с поставщиками, у кото-
рых еще есть остатки продук-
ции, а также умению быстро 
найти и интегрировать прием-
лемые аналоги отсутствующих 
чипов», — рассказали в минпро-
мторге.

Денис Петрунин прогнози-
рует, что продажи по году упа-
дут на 5%, так как автопроизво-
дители просто не успеют произ-
вести достаточное количество 
автомобилей. «Уже с III кварта-
ла на рынке, вероятно, будет на-
блюдаться падение к прошлому 
году. Базовый прогноз, что объ-
ем рынка по итогам 2021 года 
будет приблизительно равен 
2020 году в физическом выра-
жении и превзойдет его в денеж-
ном», — полагает Александр 
Яковлев, глобальный директор 
по автомобильным онлайн-ис-
следованиям компании Ipsos.

В свою очередь президент Ас-
социации «Российские автомо-
бильные дилеры» Вячеслав Зу-
барев прогнозирует рост авто-
рынка на 3—5%, а генеральный 
директор «Автодома» Андрей 
Ольховский уже на 5—7% с тен-
денцией к росту до 9%.

Предпочтения покупателей 
будут формироваться под влия-
нием цен и наличия моделей. То 
есть по-прежнему будет расти 
спрос на недорогие бренды, а в 
премиум-сегменте будет царить 
принцип «бери что дают». Пред-
ставитель агентства «АВТО-
СТАТ» Азат Тимерханов прогно-
зирует, что «Гранта» останется 
лидером российского рынка, 
поскольку это самый доступ-
ный по цене автомобиль. Второе 
место, скорее всего, займет «Ве-
ста», а третье — KIA Rio. Самым 
популярным кроссовером оста-
нется Hyundai Creta.

По данным АЕБ, по росту по-
пулярности среди россиян за 
январь — апрель на первом месте 
Chery Automobile Co. — 420%, на 
втором — Haval с 114%. 

ДИСКУССИЯ За счет чего удастся достичь 
национальных целей развития

Наука поможет

Евгения Мамонова 

Т
ретий международ-
ный Московский ака-
демический экономи-
ческий форум, орга-
низованный Вольным 
экономическим об-
ществом (ВЭО) Рос-
сии, Российской ака-
демией наук и Между-

народным Союзом экономи-
стов, завершил работу 27 мая. 
Сопредседатель МАЭФ, прези-
дент ВЭО России, президент 
Международного Союза эконо-
мистов Сергей Бодрунов рас-
сказал в интервью «РГ», как эк-
спертное и академическое сооб-
щества смотрят на пути дости-
жения национальных целей раз-
вития, на реализацию задач по-
вышения качества жизни насе-
ления и на роли фундаменталь-
ной науки для обеспечения 
устойчивого социально-эконо-
мического развития. 

Сергей Дмитриевич, завер-
шил работу Третий между-
народный Московский акаде-
мический экономический фо-
рум. Какие новые темы и 
тренды обсуждались?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В этом году фо-
рум был посвящен теме «Гло-
бальная трансформация совре-
менного общества и цели наци-
онального развития России». 
Мы не случайно выбрали ее. 
Прошлый год обострил нако-
пившиеся проблемы экономи-
ческого развития стран и регио-
нов, поставил новые вызовы, на 
которые надо искать ответы. На 
одни — в кратчайшие сроки, на 
другие — в более отдаленной 
перспективе. 

Сейчас перед национальны-
ми правительствами, экспер-
тным и научным сообществом 
стоит непростая задача — со-
здать новые стратегические 
карты, учитывающие ключевые 
тенденции социально-экономи-
ческого развития, и заложить в 
них потенциал институцио-
нальных изменений, основы 
экономических, общественных 
и социальных процессов буду-
щего. Эта необходимость про-
диктована временем — совре-
менные проблемы нельзя ре-
шать в логике прежних подхо-
дов, и мы в рамках форума 
включились в эту работу.

Как Россия прошла кризис 
по сравнению с другими стра-
нами?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Мы в целом не-
плохо справились с пандемиче-
ским вызовом — ВВП России со-
кратился в 2020 году на 3,1%, в 
то время как глобальная эконо-
мика упала на 3,5%. 

Однако не могу не напом-
нить — экономика состоит не 
только из материального произ-
водства. Куда важнее цифр роста 
рост благосостояния населения. 
Отмечу, что в этой части не все 
так радужно. Россия до сих пор 
отстает от стран с примерно та-
ким же уровнем социально-эко-
номического развития по мини-
мальным размерам заработной 
платы, пособий по безработице 
и пенсий. С 2014 года, когда 
страна вошла в стагнацию, ре-
альные доходы населения сокра-
тились на 9,6%, число бедных 
увеличилось с 15 млн до 18 млн 
человек. Более того, в пандемию 
основные потери, несмотря на 
меры господдержки, понесло на-
селение. В России сокращение 
реальных доходов оказалось 
выше, чем падение ВВП, в то вре-
мя как в большинстве европей-
ских стран с развитой экономи-
кой ситуация была обратная.

Не случайно лейтмотивом 
Послания президента России 
Федеральному Собранию стала 
социальная поддержка. Прави-

тельству было поручено подго-
товить целостную систему мер 
обеспечения семей с детьми, 
чтобы свести к минимуму угро-
зу бедности для них. Низкий 
уровень жизни россиян и рост 
бедности — один из главных вы-
зовов, стоящих перед Россией. 
Необходимо ответить на него. В 
то же время нужны качествен-
ные институциональные изме-
нения, которые позволят перей-
ти к инновационной социально 
ориентированной экономике. 

Принят ряд немаловажных 
для этой работы решений. Пре-
зидентом России установлены 
цели национального развития, 
из которых можно понять, что 

мы намерены строить социаль-
но ориентированное общество с 
развитой экономикой нового 
технологического уклада. У на-
циональных целей есть много 
подцелей. Есть национальные 
проекты, немало отраслевых, 
региональных и прочих страте-
гий, в которых более-менее 
ясно обозначены пласты про-
блем, которые можно было бы 
учесть в рамках разработки об-
щегосударственной стратегии. 

С начала года развернута ра-
бота по подготовке новой Стра-
тегии развития страны до 2030 
года. 

Как экспертное сообщество 
видит контуры новой стра-
тегии? 

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В целом Страте-
гия развития России, по мне-
нию экспертов ВЭО России, 
должна быть направлена на 
формирование привлекатель-
ной модели жизни граждан, на 
реализацию возможности сба-
лансированного, устойчивого 
развития, обеспечивающего 
гармонизацию целей сущест-
венного прогресса в экономике, 
связанного с переходом к ново-
му состоянию общества, с од-
новременным ростом человече-
ского богатства и природосбе-
режением.  

В частности, эксперты ВЭО 
России полагают, что необходи-
ма новая социальная модель 

развития, нацеленная на умень-
шение малообеспеченного слоя 
населения и увеличение доли 
среднего класса. Также страна 
должна перейти от отставания к 
научно-технологическому про-
рыву и занятию лидирующих 
позиций в мировом научно-тех-
ническом соперничестве. Целе-
вой ориентир здесь — удвоение 
темпов технологического раз-
вития и вхождение к 2035 году 
не в десятку, как предполага-
лось ранее, а в пятерку мировых 
научно-технических лидеров по 
базовым направлениям 6-го 
технологического уклада. Важ-
нейшие инструменты в этом на-
правлении — технологическое 

перевооружение индустриаль-
ного сектора экономики, вло-
жения в инфраструктуру.

Немаловажны экологически-
ориентированное развитие и со-
здание каркаса экономики при-
родосбережения, а также новая 
модель пространственного раз-
вития, направленная на подъем 
срединной России и новый пово-
рот на Восток и к Арктике. 

Мы не должны забывать и о 
евразийском вызове. Стоят за-
дачи по формированию Россией 
в странах — наших азиатских со-
седях и экономических партне-
рах — центров экономического, 
образовательного, научного, со-
циального сотрудничества, с со-
зданием и развитием соответст-
вующих (ныне отсутствующих 
либо слабо функционирующих) 
институтов.

На форуме много говорилось о 
том, как нам не выпасть из 
глобальной технологической 
повестки…

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: МАЭФ — форум 
не только экономический, как 
следует из названия, но и акаде-
мический, поэтому его экспер-
ты, конечно, вернулись к про-
блематике развития науки, ин-
новаций и цифровых техноло-
гий — задаче, критически важ-
ной для структурной трансфор-
мации российской экономики, 
которая остается преимущест-
венно сырьевой. 

С текущим уровнем финан-
сирования фундаментальной 
науки невозможны прорывные 
достижения в развитии техно-
логий, сложно выполнимы на-
циональные цели развития. Не-
обходимо увеличивать бюджет-
ное финансирование фундамен-
тальных исследований, чтобы 
довести его до уровня США, 
Японии, Южной Кореи и разви-
тых стран Европы. Об этом дав-
но говорят эксперты Россий-
ской академии наук.

В чем особенность Московско-
го академического экономиче-
ского форума?

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: В этом году это 
б е с п р е ц е д е н т н о  ш и р о к и й 
спектр представленных экспер-
тных мнений по ключевым ме-
рам, направленным на решение 
задач социально-экономиче-
ского развития страны. МАЭФ 
по традиции объединяет эк-
спертов и ученых из регионов 
России и зарубежных стран. У 
нас работали 63 региональные 
площадки МАЭФ в 41 субъекте 
РФ, в форуме приняли участие 
специалисты из 32 стран.  

Кроме того, в этом году мы 
приняли решение расширить 
архитектуру МАЭФ, сделать фо-
рум постоянно действующей 
площадкой. В его рамках начнут 
работать ежегодные отрасле-
вые и тематические форумы: 
Арктический академический 
форум, Евразийский академи-
ческий экономический форум, 
Аграрный экономический фо-
рум, Уральский экономический 
форум, Энергетический форум, 
Международный Уфимский гу-
манитарный научный форум, 
Историко-философский акаде-
мический форум, Форум «Ком-
муникации и развитие совре-
менного общества», Междуна-
родный туристский форум. Это 
позволит нарастить экспер-
тный потенциал форума, уси-
лить консолидированную пози-
цию научного и экспертного со-
обществ по вопросам социаль-
но-экономического развития.

А что касается итогов фору-
ма? 

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Безусловно, фо-
рум будет иметь практическое 
значение, мы обобщим идеи, 
звучавшие на МАЭФ, и по ито-
гам будут представлены экспер-
тные предложения для обеспе-
чения динамичного роста и реа-
лизации стратегических целей 
развития в новых условиях.  

Сергей Бодрунов: Страна должна 
перейти от отставания к прорыву.

А К Ц Е Н Т

Необходима новая социальная модель 
развития, нацеленная на уменьшение 
малообеспеченного слоя населения
и увеличение доли среднего класса

Продажи по году 
упадут на 5%, 
так как автопроиз-
водители просто 
не успеют произ-
вести достаточно 
автомобилей
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Мнение

Александр Сергеев, сопредседатель МАЭФ, президент РАН, академик РАН — 
об итогах форума:
— Ковидное время существенным образом сказа-

лось на экономических процессах, какие-то из про-

блем обострились, некоторые, напротив, удалось 

решить быстрее. МАЭФ большей частью посвящен 

новым возможностям в части развития экономики и 

тому, как их правильно использовать.

В определенном смысле произошел сбой с траекто-

рии медленного развития и переход на другую, ха-

рактеристики которой мы пока не можем четко 

определить. Мы являемся архитекторами новой тра-

ектории экономического развития. Многое будет за-

висеть от новых решений, которые принимаются в 

экономике. В ходе их формирования очень востре-

бован широкий спектр мнений профессионалов.

Необходимо понимать, что кризис переживают все 

без исключения страны, и важно наблюдать, что пред-

принимают другие государства, как справляются с 

экономическими вызовами. Главный вывод — наука 

стала основным инструментом преодоления кризиса 

и отреагировала максимально быстро. Во-первых, 

страны с развитыми технологиями и наукой сумели 

быстро сконцентрировать усилия на инструментах 

поддержки науки и в организационном, и в финансо-

вом плане. Второе — был задел. Коронавирус был уже 

достаточно хорошо понимаем наукой. За счет этого 

задела удалось достаточно быстро перейти к практи-

ческой стадии разработки тест-систем, вакцин, ле-

карств и подключить инновационный сектор. Но это и 

урок на будущее — мы должны быть во всеоружии, не-

обходимо иметь перспективные научные разработки, 

и это вопрос поддержки фундаментальной науки. Тре-

тье — чрезвычайно эффективно было организовано 

международное сотрудничество в науке, была откры-

тость в общении и взаимном обмене информацией. 

Что касается поддержки фундаментальной науки, по-

прежнему ее финансирование у нас находится на 

уровне существенно ниже, чем в большинстве науко-

ориентированных, технологически развитых стран. В 

России объем финансирования составляет 1,1% ВВП, 

в то время как в мире этот показатель составляет 

2–4%. Лидеры такой инновационной динамики в эко-

номике — Корея и Израиль, у них свыше 4% ВВП. 

Пока трудно убедить в необходимости выделять 

большие средства на науку. Проблема в том, что в 

России 2/3 средств выделяет государство и только 

1/3 бизнес. Практически во всем остальном мире, с 

которым мы хотим соревноваться в науке и иннова-

циях, все наоборот. Мы понимаем, что сейчас роль 

государства не просто в том, чтобы увеличить финан-

сирование науки, а в том, чтобы катализировать про-

цессы, которые будут стимулировать бизнес наращи-

вать объем инвестиций в науку. Пока в России нет 

единой национальной системы для трансформации 

экономики в сторону инноваций.

— Все об автомобилях читайте в спецпроекте «Автопарк» 
на сайте 
rg.ru/auto
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 11 статьи 7 Федерального 
закона «О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях» и части 2 
статьи 20.2 КоАП Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки И.А.Никифоровой. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конститу-
ции Российской Федерации оспариваемые 
заявительницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.Д.Князева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Гражданка И.А.Никифорова оспари-

вает конституционность следующих зако-
ноположений:

части 11 статьи 7 Федерального закона 
от 19 июня 2004 года № 54-ФЗ «О собрани-
ях, митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях» (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 30 декабря 2020 года № 497-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях»), согла-
сно которой уведомление о пикетировании, 
осуществляемом одним участником, не 
требуется, за исключением случая, если 
этот участник предполагает использовать 
быстровозводимую сборно-разборную кон-
струкцию; минимальное допустимое рас-
стояние между лицами, осуществляющими 
указанное пикетирование, определяется 
законом субъекта Российской Федерации; 
указанное минимальное расстояние не 
может быть более пятидесяти метров; сово-
купность актов пикетирования, осуществля-
емого одним участником, объединенных 
единым замыслом и общей организацией, 
может быть признана решением суда по 
конкретному гражданскому, администра-
тивному или уголовному делу одним пуб-
личным мероприятием;

части 2 статьи 20.2 КоАП Российской 
Федерации, в соответствии с которой орга-
низация либо проведение публичного меро-
приятия без подачи в установленном поряд-
ке уведомления о проведении публичного 
мероприятия, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 7 данной статьи, 
влечет наложение административного 
штрафа на граждан в размере от двадцати 
тысяч до тридцати тысяч рублей, или обяза-
тельные работы на срок до пятидесяти 
часов, или административный арест на срок 
до десяти суток; на должностных лиц ― от 
двадцати тысяч до сорока тысяч рублей; на 
юридических лиц ― от семидесяти тысяч 
до двухсот тысяч рублей.

1.1. 18 марта 2020 года в отношении 
И.А.Никифоровой был составлен протокол 
об административном правонарушении за 
то, что она организовала не согласованное с 
уполномоченным органом местного самоу-
правления публичное мероприятие (пикети-
рование), проведенное в период с 3 февра-
ля по 26 февраля 2020 года напротив зда-
ния Кабинета Министров Республики Татар-
стан, целью которого являлось выражение 
несогласия со строительством завода по 
термическому обезвреживанию твердых 
коммунальных отходов.

Данное публичное мероприятие состоя-
ло из серии пикетов, формально подпадав-
ших под признаки одиночного. В то же 
время отраженные в протоколе об админи-
стративном правонарушении обстоятельст-
ва их проведения, по мнению составившего 
его должностного лица, свидетельствова-
ли, что хотя в каждый из дней проводился 
одиночный пикет, длившийся не более 
одного часа, указанные пикеты характери-
зовались единством целей и общей органи-
зацией, а также территориально тяготели 
друг к другу, а потому И.А.Никифорова в 
нарушение установленного законом поряд-
ка организовала коллективное пикетирова-
ние, требовавшее предварительного 
направления уведомления в уполномочен-
ный орган местного самоуправления.

Постановлением судьи Вахитовского 
районного суда города Казани от 18 марта 
2020 года (оставлено без изменения реше-
нием судьи Верховного Суда Республики 
Татарстан от 27 мая 2020 года и постановле-
нием судьи Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции от 7 октября 2020 года) 
заявительница была признана виновной в 
совершении административного правона-
рушения, предусмотренного частью 2 ста-
тьи 20.2 «Нарушение установленного 
порядка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования» КоАП Российской 
Федерации, и ей было назначено наказание 
в виде обязательных работ на срок 30 часов. 
При этом наличие в деянии И.А. Никифоро-
вой признаков состава административного 
правонарушения было аргументировано 
судами тем, что она своими действиями 
координировала проведение объединенной 
единой целью серии одиночных пикетов 
(распространяла на своей интернет-страни-
це в социальной сети «ВКонтакте» инфор-
мацию об организации соответствующего 
пикетирования, призывала неопределен-
ный круг лиц поочередно участвовать в нем, 
согласовывала возможность получения 
необходимых средств наглядной агитации, 
оставляла для обратной связи с желающи-
ми принять участие в пикетировании або-
нентский номер своего мобильного теле-
фона и т.п.), чем фактически организовала 
коллективное публичное мероприятие без 
предварительного направления уведомле-
ния о его проведении в компетентный орган 
местного самоуправления.

По мнению заявительницы, оспаривае-
мые законоположения не соответствуют 
статьям 29 (часть 1) и 31 Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по смыслу, 
придаваемому им правоприменительной 
практикой, позволяют признавать одиноч-
ные пикеты, проводимые различными 
лицами в одном месте, но в разное время, 
единым публичным мероприятием, требую-
щим предварительной подачи уведомле-
ния, вследствие чего допускают привлече-
ние к административной ответственности за 
нарушение установленного порядка орга-
низации такого публичного мероприятия.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
конкретизирующих статью 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает к рассмотрению 
жалобу гражданина на нарушение его кон-
ституционных прав и свобод нормативным 
актом, если придет к выводу, что имеются 
признаки нарушения прав и свобод гражда-
нина в результате применения оспаривае-
мого нормативного акта в конкретном деле 
с его участием, при разрешении которого 
исчерпаны все другие внутригосударствен-
ные средства судебной защиты, а также 
неопределенность в вопросе о том, соответ-
ствует ли оспариваемый нормативный акт 
Конституции Российской Федерации. Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
принимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, и лишь в отно-
шении той части акта, конституционность 
которой подвергается сомнению, оценивая 
как буквальный смысл рассматриваемого 
акта, так и смысл, придаваемый ему офици-
альным и иным толкованием, в том числе в 
решениях по конкретному делу, или сло-
жившейся правоприменительной практи-

кой, а также исходя из его места в системе 
правовых актов, не будучи связанным осно-
ваниями и доводами, изложенными в обра-
щении.

Если после вступления в законную силу 
судебного решения, основанного на оспо-
ренной норме, в нее вносятся изменения 
(дополнения), тем более когда по смыслу 
статьи 54 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации они не подлежат применению в 
деле заявителя (определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 8 
декабря 2015 года № 2735-О и от 27 сентя-
бря 2016 года № 2017-О), такие изменения 
(дополнения) не могут являться предметом 
проверки на соответствие Конституции Рос-
сийской Федерации.

Следовательно, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу не является 
оценка конституционности внесенного 
Федеральным законом от 30 декабря 2020 
года № 497-ФЗ в часть 11 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях» дополнения, в соответствии с которым 
она была изложена в новой редакции, пред-
усматривающей, что совокупность актов 
пикетирования, осуществляемого одним 
участником, объединенных единым замы-
слом и общей организацией, в том числе 
участие нескольких лиц в таких актах пике-
тирования поочередно, может быть призна-
на решением суда по конкретному граждан-
скому, административному или уголовному 
делу одним публичным мероприятием. При 
этом учитывая, что статьей 4.6 КоАП Рос-
сийской Федерации установлен годичный 
срок давности привлечения к администра-
тивной ответственности за нарушение зако-
нодательства о собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях, проверка конституционности применен-
ной в деле заявительницы нормы в оспари-
ваемой редакции не лишена практического 
конституционно-правового значения не 
только в ее отношении, но и в отношении 
неопределенного круга лиц, к которым она 
может быть применена в указанный срок, в 
том числе при их привлечении к админи-
стративной ответственности, предусмо-
тренной частью 2 статьи 20.2 КоАП Россий-
ской Федерации.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу взаимосвя-
занные положения части 11 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях» (в редакции, действовавшей до вступле-
ния в силу Федерального закона от 30 дека-
бря 2020 года № 497-ФЗ) и части 2 статьи 
20.2 КоАП Российской Федерации являются 
постольку, поскольку на их основании в 
системе действующего правового регули-
рования разрешается вопрос о возможно-
сти признания совокупности актов пикети-
рования, осуществляемого одним участни-
ком, одним публичным мероприятием в 
случае, когда такие акты пикетирования 
организуются одним и тем же лицом и про-
водятся в течение нескольких дней посред-
ством ежедневного участия в них не более 
одного гражданина, и привлечения их орга-
низатора к административной ответствен-
ности за проведение такого пикетирования 
без подачи в установленном порядке уве-
домления.

 2. Предусмотренное статьей 31 Консти-
туции Российской Федерации право гра-
ждан собираться мирно, без оружия, прово-
дить собрания, митинги и демонстрации, 
шествия и пикетирование является ― как 
неоднократно отмечал Конституционный 
Суд Российской Федерации (постановления 
от 18 мая 2012 года № 12-П, от 14 февраля 
2013 года № 4-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 17 марта 2017 года № 8-П, от 1 
ноября 2019 года № 33-П, от 4 июня 2020 
года № 27-П и др.) ― одним из основопола-
гающих и неотъемлемых элементов право-
вого статуса личности в России как демо-
кратическом правовом государстве, в числе 
основ конституционного строя которого 
признаются идеологическое и политиче-
ское многообразие и многопартийность и 
на котором лежит обязанность обеспечи-
вать защиту, включая судебную, прав и сво-
бод человека и гражданина (статья 1, часть 
1; статья 2; статья 13, части 1 и 3; статья 18; 
статья 45, часть 1; статья 46, части 1 и 2; ста-
тья 64 Конституции Российской Федера-
ции).

Во взаимосвязи с иными правами и сво-
бодами, перечисленными в Конституции 
Российской Федерации, прежде всего в ее 
статьях 21, 28, 29, 30, 32 и 33, данное право 
обеспечивает гражданам реальную воз-
можность через проведение публичных 
мероприятий (собраний, митингов, демон-
страций, шествий и пикетирования) оказы-
вать влияние на деятельность органов 
публичной власти посредством поддержа-
ния цивилизованного мирного диалога 
между гражданским обществом и государ-
ством. Это не исключает протестного харак-
тера таких публичных мероприятий, кото-
рый может выражаться в критике как 
отдельных действий и решений органов 
государственной власти и органов местного 
самоуправления, так и проводимой ими 
политики в целом.

Соответственно, предполагается, что 
реагирование со стороны публичной власти 
на организацию и проведение собраний, 
митингов, демонстраций, шествий и пике-
тирований должно быть нейтральным и во 
всяком случае ― независимо от политиче-
ских, культурных и иных взглядов их иници-
аторов и участников ― нацеленным на 
обеспечение условий (как на уровне законо-
дательного регулирования, так и в право-
применительной деятельности) для право-
мерного осуществления гражданами и их 
объединениями права на свободу мирных 
собраний, в том числе путем выработки чет-
ких правил их организации и проведения, не 
выходящих за рамки допустимых ограниче-
ний прав и свобод граждан в демократиче-
ском правовом государстве.

Природой гарантированного статьей 31 
Конституции Российской Федерации права, 
заложенными в нем политическими и 
публично -правовыми началами обусловли-
вается вытекающая из статей 2, 18, 71 
(пункт «в») и 751 Основного Закона России 
обязанность государства осуществлять 
регулирующее воздействие на отношения, 
связанные с организацией и проведением 
мирных собраний, с тем чтобы на основе 
поддержания взаимного доверия государ-
ства и общества и соблюдения баланса 
частных и публичных интересов обеспечить 
гражданам и их объединениям разумную 
возможность путем организации и проведе-
ния публичных мероприятий заявлять и 
отстаивать свою позицию и выдвигать гра-
жданские инициативы по значимым, с их 
точки зрения, общественно-политическим 
вопросам, чем оказывать влияние на дея-
тельность органов государственной и муни-
ципальной власти как непосредственно, так 
и через формирование общественного мне-
ния в целях привлечения внимания к соот-
ветствующим проблемам и обсуждения 
различных способов своевременного и 
результативного реагирования на них со 
стороны публично-властных институтов.

Законодательные, организационные и 
иные меры, предпринимаемые органами 
публичной власти в целях надлежащего 
обеспечения права на свободу мирных 
собраний, не должны отступать от консти-
туционного принципа взаимного доверия 
государства и общества и приводить к чрез-
мерному государственному вмешательству 
в деятельность организаторов и участников 
публичных мероприятий, сопряженному с 
необоснованными ограничениями данного 
права. Поскольку его реализация может 
быть связана с серьезными рисками (ско-
плением большого количества людей в 
месте проведения публичного мероприя-
тия, возникновением конфликтных ситуа-
ций, в том числе по не зависящим от их 
организаторов и участников обстоятельст-
вам, и т.п.), как сами граждане в силу кон-
ституционного запрета осуществлять права 
и свободы человека и гражданина с наруше-
нием прав и свобод других лиц (статья 17, 
часть 3, Конституции Российской Федера-

ции), так и государство во исполнение своей 
конституционной обязанности по соблюде-
нию и защите прав и свобод человека и гра-
жданина (статья 2 Конституции Российской 
Федерации) должны использовать все 
законные средства для предотвращения 
любых акций (действий), не отвечающих 
конституционной природе права на мирные 
собрания.

Принимая во внимание провозглашен-
ную в преамбуле Конституции Российской 
Федерации цель утверждения гражданско-
го мира и согласия и учитывая, что исходя 
из своей сути публичные мероприятия 
(собрания, митинги, демонстрации, шест-
вия и пикетирование) могут затрагивать 
права и законные интересы широкого круга 
лиц ― как участников таких мероприятий, 
так и лиц, в них непосредственно не участву-
ющих, ― государственная защита гаранти-
руется лишь праву на проведение мирных 
публичных мероприятий. Это право тем не 
менее может быть ограничено федераль-
ным законом, но только в соответствии с 
критериями, вытекающими из закреплен-
ных в статьях 17 (часть 3), 19 (части 1 и 2) и 
55 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации принципов недопустимости злоупо-
требления правами и свободами человека и 
гражданина, юридического равенства, обо-
снованности (необходимости) и соразмер-
ности (пропорциональности). При этом 
вводимые федеральным законодателем 
ограничения свободы мирных собраний 
должны учитывать презюмируемую заинте-
ресованность организаторов и участников 
публичных мероприятий в сохранении мир-
ного характера их проведения и не могут 
посягать на само существо данного консти-
туционного права и препятствовать откры-
тому и свободному выражению гражданами 
своих взглядов, мнений и требований 
посредством организации и проведения 
мирных публичных акций.

Из приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации в совокупности со статьями 15 (части 
1 и 2), 751 и 125 (часть 6) Конституции Рос-
сийской Федерации вытекает, что при опре-
делении правового режима реализации 
находящегося под конституционной защи-
той права граждан собираться мирно, без 
оружия, проводить собрания, митинги и 
демонстрации, шествия и пикетирование 
федеральному законодателю не может 
быть отказано в полномочии устанавливать 
на основе разумного соотношения частных 
и публичных интересов, обеспечивающего 
сбалансированность прав и обязанностей 
гражданина, и с соблюдением конституци-
онно значимых критериев (пределов) огра-
ничения прав и свобод человека и гражда-
нина нормы, направленные на воспрепятст-
вование злоупотреблению правом на сво-
боду мирных собраний, в том числе в форме 
пикетирования, и предусматривать юриди-
ческую ответственность за их нарушение.

 3. Положения Федерального закона «О 
собраниях, митингах, демонстрациях, шест-
виях и пикетированиях», закрепляющие 
обязанность подачи организатором публич-
ного мероприятия уведомления о его прове-
дении, ранее были предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации, который в постановлениях от 
18 мая 2012 года № 12-П, от 14 февраля 
2013 года № 4-П, от 13 мая 2014 года № 14-П 
и от 18 июня 2019 года № 24-П указал, что 
процедура предварительного уведомления 
органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации или органа местно-
го самоуправления о проведении публично-
го мероприятия преследует цель заблагов-
ременно довести до соответствующих орга-
нов публичной власти необходимую 
информацию о форме, месте (маршруте 
движения), времени начала и окончания 
публичного мероприятия, предполагаемом 
количестве его участников, способах обес-
печения общественного порядка и органи-
зации медицинской помощи, а также об 
организаторах и лицах, уполномоченных 
выполнять распорядительные функции по 
организации и проведению публичного 
мероприятия. Иначе органы публичной 
власти, не имея достоверного представле-
ния о планируемом публичном мероприя-
тии, его характере и масштабах, лишались 
бы реальной возможности исполнить воз-
ложенную на них статьями 2 и 18 Конститу-
ции Российской Федерации обязанность по 
соблюдению и защите прав и свобод чело-
века и гражданина и принять необходимые 
меры, в том числе профилактические и 
организационные, направленные на обес-
печение безопасных как для самих участни-
ков публичного мероприятия, так и для 
иных лиц условий проведения публичного 
мероприятия.

Вместе с тем установленный Федераль-
ным законом «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях» правовой режим проведения публичных 
мероприятий не исключает и таких спосо-
бов осуществления гражданами права на 
свободу мирных собраний, которые не тре-
буют предварительного направления в ком-
петентные органы государственной или 
муниципальной власти соответствующего 
уведомления. Из его положений (части 1 и 
11 статьи 7, часть 11 статьи 8) следует, что 
уведомление о проведении публичного 
мероприятия не нужно, если оно осуществ-
ляется в форме собрания или одиночного 
пикетирования, проводимого без использо-
вания быстровозводимой сборно-разбор-
ной конструкции, либо организуется в спе-
циально отведенных или приспособленных 
для коллективного обсуждения обществен-
но значимых вопросов и выражения обще-
ственно значимых настроений, а также для 
массового присутствия граждан для 
публичного выражения общественного 
мнения по поводу актуальных проблем пре-
имущественно общественно-политическо-
го характера местах (специально отведен-
ных местах), определяемых органами 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации.

Возможность организации и проведе-
ния одиночного пикетирования без предва-
рительной подачи в установленном порядке 
уведомления существенно расширяет 
рамки правомерной реализации свободы 
мирных собраний, особенно в случаях, 
когда по тем или иным причинам граждане 
испытывают необходимость безотлагатель-
ного (немедленного) реагирования на 
отдельные действия (решения) конкретных 
субъектов публичной власти. С учетом же 
того, что одиночное пикетирование пред-
ставляет собой особую форму публичного 
выражения мнений путем размещения у 
пикетируемого объекта его участника, 
использующего плакаты, транспаранты и 
иные средства наглядной агитации (пункт 6 
статьи 2 Федерального закона «О собрани-
ях, митингах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях»), это ipso facto означает, 
что действующее законодательство наделя-
ет граждан максимально возможными ― в 
сравнении с иными формами публичных 
мероприятий ― правомочиями в выборе 
места и времени проведения данного вида 
пикетирования.

Не случайно, оценивая в Постановлении 
от 14 февраля 2013 года № 4-П содержаще-
еся в части 11 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» указание на 
то, что пикетирование, проводимое одним 
участником, не требует предварительного 
уведомления органа исполнительной влас-
ти субъекта Российской Федерации или 
органа местного самоуправления, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
принципиально исходил из того, что как 
таковое оно не только не препятствует орга-
низации одиночных пикетов, но и позволяет 
без какого-либо вмешательства государст-
ва проводить их в любых местах и в любое 
время, если иное прямо не установлено 
законом.

Одновременно Конституционный Суд 
Российской Федерации счел оправданным 
введение федеральным законодателем ― в 
целях предотвращения организации под 
видом пикетирования, проводимого одним 
участником, коллективных публичных 
акций ― в отношении лиц, осуществляю-
щих одиночное пикетирование, обязаннос-

ти соблюдать установленное законом субъ-
екта Российской Федерации минимальное 
допустимое (но не более пятидесяти 
метров) расстояние, с тем чтобы предупре-
дить уклонение организатора такого 
публичного мероприятия, как пикетирова-
ние группой лиц, от процедуры уведомле-
ния о его проведении, которое, в свою оче-
редь, препятствовало бы органам исполни-
тельной власти и органам местного самоу-
правления своевременно принять адекват-
ные меры по обеспечению надлежащего 
порядка реализации соответствующей гра-
жданской инициативы, а также по поддер-
жанию общественной безопасности и охра-
не прав и законных интересов участников 
публичного мероприятия и иных лиц.

Кроме того, как посчитал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, не было 
лишено конституционного обоснования и 
не выходило за рамки дискреционных пол-
номочий законодательной власти закрепле-
ние частью 11 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» возможности 
признания совокупности актов пикетирова-
ния, осуществляемого одним участником, 
объединенных единым замыслом и общей 
организацией, решением суда по конкрет-
ному гражданскому, административному 
или уголовному делу одним публичным 
мероприятием, поскольку даже при соблю-
дении минимального допустимого расстоя-
ния между лицами, осуществляющими оди-
ночное пикетирование, особенно в крупных 
городах, не могут быть полностью исключе-
ны случаи злоупотребления правом на сво-
боду мирных собраний посредством орга-
низации под видом одиночных пикетов кол-
лективных публичных акций. При принятии 
соответствующих решений судам надлежит 
иметь в виду, что лишь когда несколько 
пикетов, каждый из которых формально 
подпадает под признаки одиночного, с 
достаточной очевидностью объединены 
единством целей и общей организацией, 
проводятся одновременно и территориаль-
но тяготеют друг к другу, а их участники 
используют ассоциативно узнаваемые (или 
более того ― идентичные) наглядные сред-
ства агитации и выдвигают общие требова-
ния и призывы, только тогда они могут вос-
приниматься и оцениваться, в том числе с 
точки зрения соответствия установленному 
порядку организации и проведения публич-
ных мероприятий, как пикетирование, осу-
ществляемое группой лиц.

Признание совокупности актов одиноч-
ного пикетирования единым публичным 
мероприятием допускается, как это предус-
мотрено частью 11 статьи 7 Федерального 
закона «О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях», исклю-
чительно в судебной процедуре, наиболее 
приспособленной для справедливого раз-
решения правовых споров, в том числе в 
случаях, касающихся уяснения норматив-
ного содержания оценочных понятий, уста-
навливаемых законодателем в рамках дис-
креционных полномочий, использование 
которой ― по смыслу правовой позиции, 
выраженной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в ряде решений (поста-
новления от 16 октября 1997 года № 14-П, от 
5 марта 2013 года № 5-П, от 8 декабря 2017 
года № 39-П, от 18 июня 2019 года № 24-П и 
др.), ― имманентно предполагает принятие 
соответствующего решения беспристраст-
ным, независимым и объективным арби-
тром, что во многом предопределяет уро-
вень юридической гарантированности кон-
ституционного права граждан на одиночное 
пикетирование.

Руководствуясь изложенными сообра-
жениями, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации Постановлением от 14 
февраля 2013 года № 4-П признал положе-
ния, содержащиеся в части 11 статьи 7 
Федерального закона «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и пикетиро-
ваниях» и предусматривающие возмож-
ность признания совокупности актов пике-
тирования, проводимого одним участни-
ком, одним (коллективным) публичным 
мероприятием, требующим предваритель-
ной подачи уведомления, не противореча-
щими Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования они, будучи 
направленными на воспрепятствование 
злоупотреблением гражданами правом не 
уведомлять уполномоченные органы госу-
дарственной власти или местного самоу-
правления о проведении одиночного пике-
тирования, не опровергают презумпцию 
правомерности действий гражданина, 
соблюдающего установленный порядок 
проведения одиночного пикетирования, а 
также подразумевают, что такое признание 
может иметь место только на основании 
судебного решения и только в случае, если 
судом будет установлено, помимо прочего, 
одновременное проведение одиночных 
пикетов, изначально объединенных единым 
замыслом и общей организацией.

В названном Постановлении Конститу-
ционный Суд Российской Федерации также 
указал, что расширительная интерпретация 
данных законоположений недопустима, как 
противоречащая Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2), 31 и 55 (часть 3), вследствие 
чего акты, основанные на их истолковании, 
расходящемся с ограничительным консти-
туционно-правовым смыслом, выявленным 
Конституционным Судом Российской Феде-
рации, не могут применяться и подлежат 
отмене как не соответствующие статье 125 
(часть 6) Конституции Российской Федера-
ции, статьям 6, 79 и 80 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации».

Аналогичного толкования установлен-
ных законом правил признания совокупно-
сти актов пикетирования, осуществляемого 
одним участником, одним публичным 
мероприятием придерживается и Верхов-
ный Суд Российской Федерации, который в 
их трактовке также исходит из того, что 
несколько пикетов, каждый из которых 
формально подпадает под признаки оди-
ночного, могут быть признаны судом, рас-
сматривающим конкретное дело об адми-
нистративном правонарушении, в качестве 
пикетирования, проводимого группой лиц, 
если они с достаточной очевидностью объ-
единены единством целей и общей органи-
зацией, проводятся одновременно и терри-
ториально тяготеют друг к другу, а их участ-
ники используют ассоциативно узнавае-
мые или идентичные наглядные средства 
агитации и выдвигают общие требования и 
призывы; данные обстоятельства могут 
подтверждаться, например, наличием 
одного организатора публичных мероприя-
тий, единым оповещением возможных 
участников и проведением предваритель-
ной агитации, изготовлением и распростра-
нением средств наглядной агитации в отно-
шении нескольких пикетов (пункт 31 поста-
новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 26 июня 2018 года 
№ 28 «О некоторых вопросах, возникающих 
у судов при рассмотрении административ-
ных дел и дел об административных право-
нарушениях, связанных с применением 
законодательства о публичных мероприя-
тиях»).

Таким образом, и Конституционный Суд 
Российской Федерации, и Верховный Суд 
Российской Федерации безальтернативно 
ориентируют суды общей юрисдикции на 
то, что часть 11 статьи 7 Федерального зако-
на «О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» не должна 
подлежать применению ими в истолкова-
нии, расходящемся с ее конституционно-
правовым смыслом, предполагающим воз-
можность признания совокупности одиноч-
ных пикетов, объединенных единым замы-
слом и общей организацией, только при 
условии их одновременного проведения.

4. Между тем судебные акты, принятые 
по делу о привлечении заявительницы к 
административной ответственности за 
административное правонарушение, пред-
усмотренное частью 2 статьи 20.2 КоАП Рос-
сийской Федерации, свидетельствуют, что 
содержащемуся в части 11 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митингах, 

демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях» (в оспариваемой редакции) указанию на 
возможность признания одним (коллектив-
ным) публичным мероприятием совокупно-
сти актов пикетирования, осуществляемого 
одним участником, было придано такое 
истолкование, которое позволило квали-
фицировать в качестве единого публичного 
мероприятия серию одиночных пикетов, 
хотя и объединенных общим замыслом и 
организацией, но проводившихся не однов-
ременно, а поочередно в течение несколь-
ких дней. При этом соответствующий вывод 
был сделан судами несмотря на то, что в 
каждый из указанных дней участниками 
организованной И.А.Никифоровой публич-
ной акции проводился лишь один одиноч-
ный пикет, продолжавшийся не более одно-
го часа.

При таких обстоятельствах Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 125 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации и частью вто-
рой статьи 74 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», считает необходи-
мым в целях защиты основ конституцион-
ного строя, основных прав и свобод челове-
ка и гражданина, обеспечения верховенства 
и прямого действия Конституции Россий-
ской Федерации на всей территории Рос-
сийской Федерации оценить конституцион-
ность части 11 статьи 7 Федерального зако-
на «О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» (в оспаривае-
мой редакции) с учетом смысла, приданно-
го ей судебным толкованием по конкретно-
му делу заявительницы, в связи с которым 
она обратилась в Конституционный Суд 
Российской Федерации.

 4.1. Освобождая граждан, осуществля-
ющих одиночное пикетирование, от обязан-
ности предварительного уведомления ком-
петентных органов государственной или 
муниципальной власти о месте, времени и 
иных его параметрах, федеральный законо-
датель a priori  исходит из того, что одиноч-
ный пикет, по общему правилу, не требует 
заблаговременного принятия уполномо-
ченными органами публичной власти каких-
либо специальных мер, направленных на 
обеспечение общественного порядка и без-
опасности в месте его проведения. Однако, 
когда несколько актов пикетирования, осу-
ществляемого одним участником, прово-
дятся одновременно и территориально 
тяготеют друг к другу, они по характеру 
вызываемых последствий (сосредоточение 
значительного числа граждан, блокирова-
ние движения транспорта и пешеходов, 
дезорганизация нормальной работы ком-
мунальных служб и т.п.) вполне могут быть 
сопоставимы с коллективными публичны-
ми мероприятиями, а потому наделение 
судебных органов полномочием признания 
решением по конкретному делу совокупно-
сти актов одиночного пикетирования одним 
публичным мероприятием в таком случае 
допустимо, если проведение объединенных 
единым замыслом и общей организацией 
пикетов действительно было сопряжено с 
реальными угрозами общественному 
порядку и общественной безопасности и 
(или) повлекло за собой необходимость 
принятия компетентными органами кон-
кретных мер, направленных на их обеспече-
ние.

Исходя из этого при принятии решений, 
предусмотренных частью 11 статьи 7 Феде-
рального закона «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях», суды не вправе ограничиваться уста-
новлением того, что совокупность актов 
пикетирования, осуществляемого одним 
участником, на самом деле была объедине-
на единым замыслом и общей организаци-
ей. Указанные факты, особенно в контексте 
привлечения организатора и участников 
таких актов пикетирования к администра-
тивной ответственности на основании части 
2 статьи 20.2 КоАП Российской Федерации, 
не могут рассматриваться как исчерпываю-
щие признаки проведения одного (коллек-
тивного) публичного мероприятия, требо-
вавшего предварительного уведомления 
уполномоченного органа государственной 
власти или местного самоуправления.

Наличие у нескольких одиночных пике-
тов единого замысла и общей организации 
само по себе не может служить достаточ-
ным доказательством того, что они являют-
ся завуалированной (скрытой) формой 
проведения единого публичного мероприя-
тия. Иначе часть 11 статьи 7 Федерального 
закона «О собраниях, митингах, демонстра-
циях, шествиях и пикетированиях» обязы-
вала бы суды при их выявлении всякий раз 
объявлять (признавать) совокупность актов 
пикетирования, осуществляемого одним 
участником, единым публичным мероприя-
тием, что, в свою очередь, неминуемо вле-
кло бы постановку вопроса о привлечении 
организаторов и участников этих пикетов к 
юридической, в том числе административ-
ной, ответственности.

Для признания совокупности актов 
пикетирования, осуществляемого одним 
участником, объединенных единым замы-
слом и общей организацией, одним (кол-
лективным) публичным мероприятием 
суды должны учитывать и другие обстоя-
тельства (количество одиночных пикетов, 
территориальные границы и временные 
интервалы их проведения, наступившие 
последствия и т.п.), объективно свидетель-
ствующие о необходимости распростране-
ния на указанную совокупность актов оди-
ночного пикетирования правового режима 
организации и проведения коллективного 
публичного мероприятия в форме пикети-
рования, осуществляемого группой лиц. 
Это требует от них, применяя оспоренное 
законоположение, достоверно устанавли-
вать, что совокупность одиночных пикетов, 
объединенных единым замыслом и общей 
организацией, по существу представляла 
собой участие в пикетировании группы гра-
ждан, сопоставимое по своим характери-
стикам с проведением коллективного 
публичного мероприятия, и, как следствие, 
нуждалась в своевременном принятии ком-
петентными органами публичной власти 
обеспечительных мер, направленных на 
охрану прав и свобод участников таких 
акций, а также неопределенного круга лиц, 
которые могли оказаться в месте их прове-
дения.

Соответственно, согласованная реали-
зация гражданами права на одиночное 
пикетирование, объединенная единым 
замыслом и общей организацией, предпо-
лагает распространение на нее правового 
режима организации и проведения кол-
лективных публичных акций лишь тогда, 
когда совокупность одиночных пикетов 
выражается вовне в одновременном и, как 
правило, непрерывном участии в ней груп-
пы лиц, объективно требующем принятия 
необходимых обеспечительных мер. Если 
же, как это имело место в правопримени-
тельном деле заявительницы, организуе-
мые акты одиночного пикетирования про-
водятся в течение нескольких дней и 
заключаются в ежедневном участии в них 
не более одного лица, признание совокуп-
ности таких пикетов одним (коллектив-
ным) публичным мероприятием не может 
рассматриваться как отвечающее принци-
пам необходимости, соразмерности и про-
порциональности ограничения конститу-
ционного права на свободу мирных собра-
ний и вступает в противоречие с Конститу-
цией Российской Федерации, ее статьями 
31 и 55 (часть 3).

 4.2. При проверке конституционности 
части 11 статьи 7 Федерального закона «О 
собраниях, митингах, демонстрациях, шест-
виях и пикетированиях» (в оспариваемой 
заявительницей редакции) важно учиты-
вать также, что в соответствии с пунктом 6 
статьи 2, статьей 4 и частью 1 статьи 5 дан-
ного Федерального закона каждое публич-
ное мероприятие, в том числе одиночное 
пикетирование, может иметь одного или 
нескольких организаторов, обладающих 
правом осуществлять оповещение возмож-
ных участников публичного мероприятия, 
проводить предварительную агитацию и 
распространять средства наглядной агита-
ции, а также осуществлять в целях подго-
товки и проведения публичного мероприя-

тия другие действия, не противоречащие 
законодательству Российской Федерации. 
При этом в случае проведения публичного 
мероприятия, требующего предваритель-
ного направления уведомления, такое уве-
домление согласно частям 1 и 3 статьи 7 
названного Федерального закона должно 
быть подано организатором в орган испол-
нительной власти субъекта Российской 
Федерации или орган местного самоуправ-
ления в срок не ранее 15 дней до дня прове-
дения публичного мероприятия; причем в 
этом уведомлении, помимо прочего, обяза-
тельно должны быть указаны дата, время 
начала и окончания публичного мероприя-
тия.

Такое правовое регулирование ― исхо-
дя из того, что любое публичное мероприя-
тие (за исключением публичных мероприя-
тий, посвященных памятным датам России, 
и публичных мероприятий культурного 
содержания) не может начинаться ранее 7 
часов и заканчиваться позднее 22 часов 
текущего дня по местному времени, ― 
означает, что установленный действующим 
законодательством порядок не предусма-
тривает правил подачи уведомления о про-
ведении публичного мероприятия, состоя-
щего из актов одиночного пикетирования, 
рассчитанных на поочередное участие в них 
в течение нескольких дней не более одного 
лица.

Соответственно, признание в рассма-
триваемом случае совокупности актов оди-
ночного пикетирования одним публичным 
мероприятием post factum приводит ― 
вопреки правовой аксиоме impossibilium 
nulla est obligatio (невозможное не может 
вменяться в обязанность) ― к возложению 
на их организатора неисполнимого (по 
крайней мере, в системе действующего пра-
вового регулирования) требования о подаче 
в установленном законом порядке уведом-
ления, а значит, истолкование части 11 ста-
тьи 7 Федерального закона «О собраниях, 
митингах, демонстрациях, шествиях и пике-
тированиях», данное судами в правоприме-
нительном деле И.А.Никифоровой, еще и 
потому противоречит Конституции Россий-
ской Федерации, что в нарушение ее статей 
19 (часть 1) и 31 не учитывает отсутствие у 
граждан надлежащей юридической воз-
можности выполнить соответствующую 
обязанность.

 4.3. Статья 20.2 КоАП Российской Феде-
рации закрепляет административную ответ-
ственность за нарушение установленного 
порядка организации либо проведения 
собрания, митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования. В ее диспозиции выде-
лены несколько составов административ-
ных правонарушений, которые имеют 
общий объект посягательства (установлен-
ный порядок организации либо проведения 
публичного мероприятия), но существенно 
различаются по объективной стороне и по 
субъекту противоправных деяний, что нахо-
дит отражение и в предусмотренных за их 
совершение административных наказаниях 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 10 февраля 2017 
года № 2-П).

Основанием административной ответ-
ственности, предусмотренной частью 2 ста-
тьи 20.2 КоАП Российской Федерации, 
является организация либо проведение 
публичного мероприятия без подачи в уста-
новленном порядке уведомления о прове-
дении публичного мероприятия, за исклю-
чением случаев, связанных с организацией 
либо проведением несанкционированных 
собрания, митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования в непосредственной 
близости от территории ядерной установки, 
радиационного источника или пункта хра-
нения ядерных материалов и радиоактив-
ных веществ либо с активным участием в 
таких публичных мероприятиях, если это 
осложнило выполнение работниками ука-
занных установки, источника или пункта 
своих служебных обязанностей или созда-
ло угрозу безопасности населения и окру-
жающей среды.

Учитывая, что положения части 2 статьи 
20.2 КоАП Российской Федерации, равно 
как и большинства других норм Особенной 
части названного Кодекса, имеют бланкет-
ный характер, их корректное уяснение и 
адекватное применение в общей системе 
правового регулирования, как уже неодно-
кратно отмечал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, невозможно в отрыве 
от правил, установленных регулятивными 
законодательными и подзаконными актами 
(постановления от 16 октября 2020 года 
№ 42-П и от 6 апреля 2021 года № 10-П), 
поскольку именно нарушение содержащих-
ся в указанных правовых актах правил, 
касающихся порядка подачи уведомления о 
проведении публичного мероприятия, 
образует объективную сторону соответству-
ющего административного правонаруше-
ния.

В силу этого признание в рамках пред-
мета настоящего дела неконституционно-
сти части 11 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» автоматиче-
ски означает, что на организатора совокуп-
ности актов одиночного пикетирования, не 
повлекших участие в них более одного 
человека в день, не может быть возложена 
обязанность подачи в орган исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федерации 
или орган местного самоуправления уве-
домления о проведении публичного меро-
приятия, а потому его привлечение к адми-
нистративной ответственности, предусмо-
тренной частью 2 статьи 20.2 КоАП Россий-
ской Федерации, также противоречит Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 19 (часть 1), 31 и 55 (часть 3).

На основании изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать взаимосвязанные положе-

ния части 11 статьи 7 Федерального закона 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях» (в редакции, 
действовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 30 декабря 2020 года 
№ 497-ФЗ «О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О собраниях, митингах, 
демонстрациях, шествиях и пикетировани-
ях») и части 2 статьи 20.2 КоАП Российской 
Федерации не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации, ее статьям 15 
(часть 2), 19 (часть 1), 31 и 55 (часть 3), в той 
мере, в какой они по смыслу, приданному 
им судебным толкованием в решениях по 
конкретному делу, допускают возможность 
признания совокупности актов пикетирова-
ния, осуществляемого одним участником, 
объединенных единым замыслом и общей 
организацией, одним публичным меропри-
ятием в случае, когда такие акты пикетиро-
вания организуются одним и тем же лицом 
и осуществляются в течение нескольких 
дней посредством ежедневного участия в 
них не более одного гражданина, и привле-
чения их организатора к административной 
ответственности за проведение такого пике-
тирования без подачи в установленном 
порядке уведомления.

 2. Правоприменительные решения по 
делу гражданки Никифоровой Ирины Ана-
тольевны, принятые на основании законо-
положений, признанных в настоящем 
Постановлении не соответствующими Кон-
ституции Российской Федерации, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 19-П

Именем Российской Федерации

Постановление    Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 11 статьи 7 Федерального закона «О собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях» 

и части 2 статьи 20.2 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в связи с жалобой гражданки И.А. Никифоровой
город Санкт-Петербург  17 мая 2021 года

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания  

Членов Ассоциации  
«Некоммерческое партнерство Совет рынка  

по организации эффективной системы оптовой  
и розничной торговли электрической энергией 

и мощностью»
Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 

партнерство Совет рынка по организации эффективной си-
стемы оптовой и розничной торговли электрической энер-
гией и мощностью» о проведении годового Общего собра-
ния Членов Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 25 июня 2021 года
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская на-

бережная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога»
Начало регистрации — 9.00
Время открытия —10.30

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации  

«НП Совет рынка» за 2020 год.
2.  Об определении приоритетных направлений деятель-

ности Ассоциации «НП Совет рынка» на 2021—2022 гг.
3.  Об утверждении бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Ассоциации «НП Совет рынка» за 2020 год.
4.  Об определении принципов формирования и использо-

вания имущества Ассоциации «НП Совет рынка» на 
2021—2022 гг.

5.  О внесении изменений в Устав Ассоциации  
«НП Совет рынка», Положение о Наблюдательном 
совете Ассоциации «НП Совет рынка», Положение 
о Правлении Ассоциации «НП Совет рынка».

6.  О создании Ассоциацией «НП Совет рынка» юридиче-
ского лица.

7.  Об избрании Членов Наблюдательного совета Ассоциа-
ции «НП Совет рынка».

С информацией (материалами) по вопросам повест-
ки дня годового Общего собрания Членов Ассоциации 
«НП Совет рынка» можно ознакомиться с 5 июня 2021 года 
на сайте Ассоциации «НП Совет рынка»: www.np-sr. ru, а 
также по адресу: г. Москва, Краснопресненская набереж-
ная, дом 12, подъезд 7, этаж 8, комната 837 в рабочие дни 
с 9.00 до 18.00.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Калининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод» совместно с 
Окружным советом депутатов муниципального образования 
«Зеленоградский городской округ» Калининградской области 
уведомляет о начале общественных обсуждений предваритель-
ных «Материалов оценки воздействия на окружающую среду по 
проекту «Реконструкция с увеличением мощности по выпуску 
молоди сига до 750 тысяч штук в год экспериментального рыбо-
водного цеха ФГБУ «Главрыбвод», расположенного по адресу: 
пос. Лесной, Зеленоградский район, Калининградская область» 
(далее ОВОС).

Общественные слушания по указанному вопросу назначены 
на 5.07.2021 г. в 15.00, место проведения: зал заседаний окруж-
ного Совета депутатов муниципального образования «Зеленог-
радский городской округ» (г. Зеленоградск, ул. Ленина, д.20).

Заказчик проекта: ФГБУ «Главрыбвод».
Форма общественных обсуждений — общественные слуша-

ния.
Ответственные за организацию общественных обсуждений: 

Калининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод», Окружной со-
вет депутатов муниципального образования «Зеленоградский 
городской округ» Калининградской области.

Сроки проведения общественных обсуждений предваритель-
ных материалов ОВОС — 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС и 
представить вопросы, рекомендации, замечания, предложения 
(в письменном виде) можно в течение 30 календарных дней с мо-
мента публикации настоящего уведомления по следующим 
адресам:

Калининградский филиал ФГБУ «Главрыбвод», адрес: 
236022, г. Калининград, ул. Дмитрия Донского 5а, офис 187.

Контактное лицо:  Шибаев Леонид Вадимович,  
тел.: 8 (4012) 390-141.

Окружной совет депутатов муниципального образования 
«Зеленоградский городской округ» Калининградской области, 
адрес: 238530, Россия, Калининградская область, г. Зеленог-
радск, ул. Ленина, д. 20. Тел.: 8(40150)3-12-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» совместно с Администрацией города Кунгура уведом-
ляют о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по проектной документации, включая материалы по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство газопровода т.вр. с ДНС-1005 — мини ГКС УПСВ 
«Троельга». Вид и цель намечаемой деятельности: строительство 
газопровода т.вр. с ДНС-1005 — мини ГКС УПСВ «Троельга» для 
транспортировки газа.

Местоположение намечаемой деятельности: Пермский край, 
Кунгурский муниципальный округ Пермского края. Ближай-
шие населенные пункты — с.Мазунино, д.Кособаново, п.Бымок, 
д.Блины, д.Вачегино, с.Троельга.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
Российская Федерация, Пермский край, 614990, г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Представитель заказчика — генеральная проектная организа-
ция: проектный центр «ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, 95б, офис 203, тел.: 8 (342) 2198-284, 2198-386.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль 2021 года — 
июль 2021 года.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Управление градостроительства администрации города Кунгура 
Пермского края, 617470, Пермский край, г. Кунгур, ул. Советская, 
д. 26, 3-й подъезд, 3-й этаж.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-

алы оценки воздействия на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы, для рассмотрения и на-
правления замечаний и предложений можно в период с 4 июня 
2021 года по 6 июля 2021 года по адресу: 617470, Пермский край, 
г. Кунгур, ул. Советская, д. 26, 3 подъезд, 3 этаж, каб.6, Управле-
ние градостроительства администрации города Кунгура Пермско-
го края. Время приема: в рабочие дни с понедельника по четверг 
с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 
до 16.00.

Дата и время проведения: общественные обсуждения в фор-
ме общественных слушаний состоятся: 7 июля 2021 года в 14.00 
в Управлении градостроительства администрации города Кунгу-
ра Пермского края по адресу: 617470, Пермский край, г. Кунгур, 
ул. Советская, д. 26, 3-й подъезд, 3-й этаж.

Прием письменных замечаний и предложений по предлагае-
мой теме общественных обсуждений будет осуществляться так-
же в течение 30 дней после проведения общественных слушаний 
по адресу: 617470, Пермский край, г. Кунгур, ул. Советская, д. 26, 
3-й подъезд, 3-й этаж, каб.6, Управление градостроительства 
администрации города Кунгура Пермского края. Время приема: 
в рабочие дни с понедельника по четверг с 8.00 до 12.00 и с 13.00 
до 17.00, в пятницу с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Мария Бабалова

Я
вл е н и е  « О р л е а н с к о й 
девы» на подмостках Ма-
риинского театра было 

давно ожидаемо. И не только по-
тому, что об этом «предупрежда-
ли» концертные исполнения 
оперы, которая, кстати, написа-
на по заказу Дирекции импера-
торских театров и впервые по-
ставлена именно в Петербурге 
еще в 1881 году. Дело в том, что 
из-за пандемии юбилей Чайков-
ского остался в прошлом году 
неотпразднованным, а еще кра-
сивая партитура, находясь в 
тени более популярных опер 
композитора, редко видит свет 
рампы. За постановку отвечали 
режиссер Алексей Степанюк и 
художник Вячеслав Окунев, в за-
главной партии певица с прекра-
сной международной репута-
цией Екатерина Губанова, за ди-
рижерским пультом Валерий 
Гергиев.

Этот опус не очень похож на 
те оперы Чайковского, что люби-
мы и популярны. «Я не думаю, 
чтобы она была лучшим и наибо-
лее прочувствованным из моих 
писаний, но мне кажется, это 
именно та вещь, которая может 
сделать меня популярным», — 
полагал автор, но опера жестоко 
не оправдала надежд. Мощный 
исторический сюжет Чайков-
ский превратил во французскую 
grand opera: четыре акта, мно-
жество эффектных массовых 
сцен с хором (что звучал на пре-
мьере впечатляюще), вставной 
балетный дивертисмент, кото-
рый забавно пытался трансфор-
мироваться в канкан, и, по сути, 
всего два роскошных сольных 
номера — знаменитая ария с ре-
читативом Иоанны «Да, час на-
стал…» и ее же рассказ «Святой 
отец, я зовусь Иоанна». В целом 
же партитура неровная по музы-
кальному качеству и опера дра-
матургически выстроена как-то 

неловко и кажется затянутой. 
Чайковский писал либретто, 
основываясь на драме Шиллера 
«Орлеанская дева» в переводе 
Василия Жуковского.

Тут бы прийти на помощь 
композитору — предложить ка-
кую-нибудь осмысленную кон-
цепцию, связывающую эпохи и 
людей, которые во все времена 
отстаивают одни и те же ценно-
сти и одинаковые испытывают 
чувства, а героического пафоса, 
любви и мистики, что так хоро-
ши для режиссерского «колдов-
ства», в этой опере и так доста-
точно. Но Алексей Степанюк из-
брал уникальный для современ-
ного театра стиль абсолютного 
нейтралитета. Все сценические 
передвижения артистов в избы-
точно красивых а-ля историче-
ских костюмах лишь иллюстри-
ровали либретто, подчеркивая 
его несуразности. Герои оста-
лись без характеров, образов и 
даже судьбы. Они будто рассказ-

чики чужой истории, а сцениче-
ское действо оживляло разве что 
падение мечей с бутафорским 
грохотом.

Как во всяком репертуарном 
театре, в Мариинском даже не 
два, а минимум четыре состава 
исполнителей. В один из пре-
мьерных вечеров Иоанной пред-
стала Екатерина Губанова — 
обладательница красивого, бла-
городного голоса классно испол-
нила ключевые номера, в осталь-
ном оставив пространства для 
совершенствования в дебютной 
для себя партии. Возлюбленная 
короля Карла VII (Сергей Скоро-
ходов) Агнеса Сорель — Елена 
Стихина, хотя и была практиче-
ски полностью проигнорирова-
на режиссером, вокально была 
великолепна: ее  завораживаю-
щее сопрано легко заполняло 
зал. Баритон Алексей Марков в 
роли Лионеля по-рыцарски бла-
городен и голосом, и выправкой, 
а Евгений Никитин в роли Тибо 

д’Арка уж слишком брутален. 
Оркестр под дирижерской па-
лочкой Валерия Гергиева зву-
чал феноменально. Симфони-
ческие антракты оборачива-
лись главным событием пре-
мьеры. И все те смыслы, что не 
распознал режиссер, оживали, 
когда кипела кровавая битва 
или торжествующе чеканился 
марш, а сцены аутодафе и тан-
цевального дивертисмента 
были полны завораживающих 
своей глубиной нюансов и ми-
стической силой. Именно ор-

кестр сделал эту премьеру и со-
здал новое эталонное звучание 
родом из XXI века. И оставалось 
только вспоминать, что еще не-
давно в театре ставили спекта-
кли такие мудрецы режиссуры, 
как Грэм Вик, Дэвид Паунтни, Ро-
берт Карсен, Дмитрий Черняков 
— те, кто способен быть конгени-
альным музыкантскому дару Ге-
ргиева, говорить с ним на одном 
языке, создавать интересную, 
умную и нужную сегодня новую 
реальность настоящего оперного 
театра.  

КИНО Любовь к животным лечит нравы и сближает народы

Привет от Пальмы и Акиты
Валерий Кичин

С
реди феноменов рос-
сийского кинопро-
ката — «Пальма», се-
мейная мелодрама 
Александра Домога-
рова-мл. Она вызва-
ла необычный инте-
рес российской пу-
блики и продана уже 

в десяток таких стран, как 
Франция, Германия, Китай, Ис-
пания; ее будут показывать на 
авиарейсах всего мира. На днях 
версия этого фильма вышла в 
Японии под названием «Исто-
рия Акиты и Пальмы»; еще до 
премьеры предпродажи биле-
тов превысили 60 тысяч.

Это немудреная по стилю, 
трогательная, смешная и пе-
чальная картина о нашумевшей 
в середине 70-х годов истории 
овчарки, которую хозяин бро-
сил в аэропорту. Она его ждала 
целых два года, с надеждой 
встречая каждый рейс Ил-18 и 
став всесоюзной знаменито-
стью благодаря очерку Юрия 
Роста, напечатанному в массо-
вой газете. Молодой режиссер 
не претендует быть ни развед-
чиком нового языка в кино, ни 
открывателем новых путей в 
искусстве — целиком отдается 
чувствам, которые у любого 
нормального человека вызыва-
ет эта быль, похожая на сказку о 
любви, верности и бесконечной 
преданности. Он просто расска-
зывает эту историю, чуть рас-
цветив ее для динамики и коло-
ритности повествования, — и 
вызывает в зрительном зале 
бурю спавших доселе эмоций. 
Тех самых эмоций, которые де-
лают человека человеком.

Это почти вызов — в нашем 
кино, упоенно предающемся ил-
люзии, будто фильм снимается 
для «понимающих», делать кар-
тину без режиссерских изощре-
ний, без актов авторского «са-
мосожжения» во имя реализа-
ции неких личных комплексов с 
попутным сожжением всех ко-
раблей, державших курс на зри-
теля. Без трясущейся камеры, 
затуманенных кадров и умело 
нагнанной скуки. Но очень ис-
креннюю. Это же значит сразу 
поставить себя вне круга режис-
серов, которых увешивают при-
зами фестивальные жюри.

Зато есть все качества точно 
просчитанного семейного 
фильма. Линейность повество-
вания (нет потуг запутать пу-
блику и заставить ее гадать о 
чем-либо, кроме дальнейшей 
судьбы персонажей). Неизбеж-
ная в искусстве доля условно-
сти — включение в ход напря-
женной мелодрамы, для разряд-
ки, комических эпизодов с за-
бавной погоней за собакой по 
переполненным залам аэропор-
та. Или чисто «концертные» но-
мера с появлением высокопо-
ставленного чина, который ис-
пользует ситуацию с забытой на 

поле собакой для собственного 
пиара (Владимир Симонов). 
Любому ясно, что этот тип при-
шел в фильм скорее из наших 
дней. Как и толпы людей, разма-
хивающих свежей газетой с со-
бачкой на первой полосе, — та-
кая экзальтация характерна для 
западных фильмов, но в реаль-
ном жестко отрегулированном 
СССР невозможна. Все это вос-
принимается как нормальная 
условность сюжета, стремление 
дать зрителю передышку. Перед 
нами кино, которое любит зри-
тельный зал, а не себя в зритель-
ном зале. Любит, уважает, идет 

ему навстречу, хочет пробудить 
лучшие чувства.

Эти чувства — движущая 
сила фильма. Они читаются в 
игре актеров, которые в присут-
ствии говорящих глаз собаки не 
могут фальшивить. Да, именно 
так: собака Пальма — своего 
рода камертон, определяющий 
честность всего происходящего, 
ее «режиссура» тоже ясно ощу-
тима из зала. Овчарка Лили, 
снимавшаяся в фильме, — самое 
выразительное, что только мо-
жет быть в кино, в ее глазах чи-
тается такая бездна пережива-
ний, что об этом можно писать, 
фантазируя, романы. Здесь уж 
точно терпят фиаско теории на-
счет условных рефлексов и от-
сутствия у животных развитого 
разума: чего стоит один только 
эпизод мучительного выбора 
Пальмы между предавшим ее 
хозяином и вернувшим ее к 
жизни мальчуганом! Конечно, 
она легко затмевает в фильме 
даже очень хороших актеров, 
которым остается не столько иг-

рать, сколько ей подыгрывать, 
партнерствовать, безоговороч-
но признавая ее первенство.

З д е с ь  н у ж н о  с к а з а т ь  о 
10-летнем во время съемок Лео-
ниде Басове, очень органичном 
и убедительном в роли упрямо-
го Коли, который потерял мать, 
не принимает бросившего се-
мью отца и нашел родственную 
душу в брошенной на произвол 
судьбы собаке. Эта сюжетная 
линия, тоже придуманная сце-
наристами, замечательно отте-
няет универсальную тему о вза-
имной ответственности всех в 
этом жестком мире, о целебной 
силе верности и любви друг к 
другу. Пожалуй, с чрезмерной 
назидательностью эта тема вы-
ражена в характере его отца, пи-
лота Лазарева (Виктор Добро-
нравов), но ведущая партия в 
фильме остается за Владими-
ром Ильиным в роли немного-
словного аэропортового техни-

ка Тихонова — в эпизодах с его 
участием читается целая судьба 
человека, которого жизнь нау-
чила этой спокойной, выстра-
данной мудрости.

Такой тип сюжетов — среди 
самых востребованных. Сюже-
ты с участием животных. «Бе-
лый Бим Черное ухо» Станисла-
ва Ростоцкого в свое время со-
брал около 25 миллионов зрите-
лей. Реальная Пальма из очерка 
Юрия Роста вдохновила созда-
телей японской «Истории Хати-
ко» — драмы собаки, оставшей-
ся в одиночестве после смерти 
хозяина. Картина произвела 
всесветный фурор, и уже в но-
вом веке сюжет повторили в 
США в фильме «Хатико: самый 
верный друг» с Ричардом Ги-
ром. И когда теперь возник рос-
сийский фильм «Пальма», в 
Японии немедленно отреагиро-
вали, предложив авторам обра-
мить картину кадрами, сняты-
ми в Японии: спустя сорок лет 
постаревший Коля приезжает в 
Страну Восходящего Солнца, 
где чтут память о Пальме. Его 
знакомят с тамошними досто-
примечательностями и дарят 
пса волшебной породы акита-
ину с острова Хонсю — именно 
такой песик играл Хатико в зна-
менитом фильме. Новая карти-
на теперь заканчивается сенти-
ментальной японской песней, 
автор которой солист группы 
Chemistry Ёсикуни Дочин. 

В канун токийской премьеры 
в Посольстве Японии в Москве 
были устроены просмотр этой 
версии картины и посвященный 
ей прием с участием посла Тоё-
хиса Кодзуки, режиссера филь-
ма Александра Домогарова-мл. 
и его продюсера Рубена Диш-
дишяна. По этому случаю г-н 
посол напомнил о плодотворно-
сти давних творческих связей 
между кинематографистами 
двух стран, в 1975 году пода-
ривших миру оскароносный 
фильм Акиры Куросавы «Дерсу 
Узала».

«Пальма», при всей ее прин-
ципиальной немудрености, по-
коряет сердца и сближает наро-
ды. Собаки, как всегда, препода-
ют людям глубоко волнующий, 
жизненно важный урок.  

Как всегда в сказках, победит 
настоящая дружба, и умная Пальма 
выберет того, кто не предаст.

А К Ц Е Н Т

Эта быль, похожая на сказку, облетела 
мир не потому, что сентиментальна. 
Мы смотрим на экран почти с завистью: 
а людям свойственна такая преданность?

ПРОЕКТ THEATRUM покажет 
в Москве синтез музея и театра

Сплошной 
перформанс

Инга Бугулова

Фестиваль THEATRUM начина-
ется в Москве — с 4 по 9 июня 
проект, посвященный взаимо-
действию театров и музеев, 
представит зрителям 15 разно-
жанровых событий: от тради-
ционных спектаклей до сайт-
специфик и перформансов. 
Главная площадка — Инфоцентр 
в Новом Манеже.

Лаборатория THEATRUM — 
совместный проект «Золотой 
маски» и Благотворительного 
фонда Владимира Потанина — 
этой весной уже представила 
программу в Нижнем Новгоро-
де. В столице — своя афиша. От-
кроет фестиваль перформанс 
режиссера Дмитрия Волкостре-
лова, а далее хореограф, тан-
цовщик и художник Юлиан Ве-
бер представит «Дуэты с аб-
стракцией» — коммуникацию с 

четырьмя произведениями из 
коллекции Московского музея 
современного искусства, швей-
царский художник Николя Си-
лянс покажет перформанс «По-
корение» с непрофессиональ-
ными артистами-любителями 
на основе интервью с научны-
ми сотрудниками Московского 
планетария, а Санкт-Петер-
бургский театр Karlsson Haus 
привезет премьеру спектакля 
«Вещественные доказательст-
ва», поставленного Борисом 
Павловичем и Ксенией Пере-
трухиной. Он о людях, живу-
щих в окружении вещей, в кото-
рых законсервированы исто-
рии. THEATRUM — это лабора-
тории по исследованию спосо-
бов создания музейно-теа-
тральных проектов, фестиваля 
уже реализованных постановок 
и деловой программы. Фести-
валь проходит с 2019 года.  

ЖИЗНЬ В РОЗОВОМ СВЕТЕ
В минувший понедельник в Большом зале Московской 
консерватории в 21-й раз вручали Премию Олега Ян-
ковского. Как и положено, награда великого барона 
Мюнхгаузена находила своих героев в ночь с 31 на 32 
мая, — отступление от давней традиции стало бы недопу-
стимым легкомыслием. Не случайно на пригласитель-
ном билете было начертано слово «кульминация», — 
концерт в рамках ХХI фестиваля «Черешневый лес», 
предшествующий церемонии, собрал звезд первой ве-
личины — от Пласидо Доминго и Владимира Спивакова 
до Аиды Гарифуллиной и Дениса Мацуева. Три часа чи-
стой радости объединили сцену и зрительный зал, в ко-
тором блистали не менее знаменитые персоны, чем на 
сцене. Как всегда, когда за дело берется Михаил Кусни-
рович, кульминация удалась. И вправду, он способен 
справляться с любыми предлагаемыми обстоятельства-
ми. Тем более что он сочинял праздник в честь тридца-
тилетия своей знаменитой компании. 

Год назад, когда 
пандемическая нео-
пределенность бли-
жайшего будущего, 
казалось, была 
страшнее самого 
COVID-19, в эфире 
Первого канала нео-
жиданным образом 
появилась програм-
ма «Оптимистиче-
ские выступления. 
Живой эфир». На-
звание было прин-
ципиально важным. 
В период жесточай-
ших карантинных 
ограничений, когда города пугали опустевшими улица-
ми и замками на дверях всех публичных мест человече-
ского общения, нужно было проявить невиданную волю 
и выдумку, чтобы собрать в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
компанию выдающихся артистов, которые должны 
были напомнить не на шутку встревоженным гражда-
нам, что жизнь прекрасна уже потому, что другой не бу-
дет. Дождь лил как из ведра, когда в саду музея, где уже 
шумели черешневые деревья, посаженные в 2003 году 
еще Ириной Антоновой, мы готовились к съемке. Не-
смотря на высоких телевизионных профессионалов, 
Михаил Куснирович сам занимался установкой света, 
мизансценами, сочинением и редактированием текста. 
Он руководил посадкой деревьев, которой занималась 
директор музея Марина Лошак. Он был демиургом всех 
событий, объединивших Юрия Башмета, Ренату Литви-
нову, Ильдара Абдразакова, Евгения Миронова, Игоря 
Бутмана, Валерия Сюткина…

Нечто подобное происходило и в нынешнем году. Пе-
ред началом концерта в Большом зале Владимир Спива-
ков сказал, что именно Михаил Куснирович провел ге-
неральную репетицию, рассказывая, «кто откуда дол-
жен выходить, напоминая, кто на каком инструменте 
играет и каких темпоритмов должен придерживаться 
оркестр». Это помимо того, что создатель фестиваля 
«Черешневый лес» всегда собирает вместе таких зрите-
лей, каких не увидишь разом ни на одной столичной 
премьере. Вспомнил реплику Марка Захарова, которую 
много лет назад он произнес после очередной высадки 
черешневых деревьев в Нескучном саду: «Поставил бы 
здесь «Вишневый сад», но кто, кроме Куснировича, мо-
жет собрать такую звездную массовку». В этих словах 
не было зависти. Может быть, и восторга не было, но 
было искреннее удивление и безусловное уважение к 
человеку, который не просто ощутил запрос нового вре-
мени, но и сумел ответить на него с жизнерадостной яр-
костью. Он острее других понял, что искусство не долж-
но заменять жизнь, но может стать ее необходимой 
праздничной составляющей.

Михаил Куснирович — выдающийся массовик-затей-
ник, который сам сочиняет и реализует свои затеи. 
Украшатель жизни, который не боится идти на самые 
рискованные решения. Он явно с лихвой взял реванш за 
то, что, послушавшись родителей, не пошел учиться на 
режиссера, а окончил курс Московского химико-техно-
логического института. Он владеет главным качеством 
в профессии режис-
сера, сопрягая вре-
мя и пространство, 
которые подчиня-
ются его творческой 
воле. Кто бы еще так 
органично смог вер-
нуть ярмарочный 
дух минувших сто-
летий в самый центр 
столицы, оживив 
ритуальную архи-
тектуру Красной 
площади? Да еще 
устроив на ней ка-
ток? Кто посмел бы рекрутировать самых знаменитых 
актеров, музыкантов, живописцев и даже чиновников 
для посадки черешневых деревьев от Москвы до самых 
до окраин? Кто, наконец, решился бы превратить ГУМ в 
своего рода воплощенную советскую мечту, запечат-
ленную в знаменитой книге о вкусной и здоровой пище?

В нем живет юношеская энергия комсорга, который 
способен, что называется, завести любую аудиторию, 
подвигнув ее на невероятные деяния, и жажда жизни че-
ловека ХХI века, вкусившего радости буржуазного бы-
тия. Он обаятелен, но совсем не скромен. «Скромное об-
аяние буржуазии» — это не про Куснировича. Он избы-
точен, но при этом обладает безупречным вкусом. (Как 
шутят в эпоху пандемии — «можно потерять обоняние, 
главное — не потерять вкус»). Его раблезианство имеет 
строго очерченные границы. И он точно понимает, что 
реализовать советскую мечту можно, только используя 
инструменты, присущие буржуазной экономике. Он од-
ним из первых в нашей стране на практике реализовал 
то, что называется «экономикой впечатлений», театра-
лизовав, артистически преобразив рутинные процессы 
купли-продажи. И одновременно создавая яркие свет-
ские события, полные высоких художественных реше-
ний. Ему интересно все — от участия в обменных гастро-
лях Ла Скала в Большом театре до сочинения празд-
неств для юбилеев своих друзей. Во всем этом ему, по-
жалуй, нет равных. 

Можно сказать, что все его затеи — это виртуозные 
маркетинговые ходы, которые помогают его бизнес-
проектам. Это первое, что приходит в голову любому 
прагматику. Но, наблюдая за Михаилом Эрнестовичем 
со стороны уже три десятилетия, уверен, что это весьма 
поверхностное понимание. Похоже, ему действительно 
хочется, чтобы люди поверили в то, что жизнь — это за-
мечательное приключение, в конце которого нас ждет 
не небытие вовсе, а веселый праздник с фейерверками и 
салютами. Сочиняя свои затеи, он словно надевает на 
всех нас розовые очки, которые, наверное, искажают 
реальность, но зато помогают жить.  

Поставил бы здесь 
«Вишневый сад», 
но кто, кроме 
Куснировича, 
соберет такую 
звездную 
массовку

Искусство не долж-
но заменять жизнь, 
но может стать 
ее необходимой 
праздничной 
составляющей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2092719

ФЕСТИВАЛЬ «Орлеанская дева» — первая премьера «Звезд белых ночей» в Петербурге

Визит французской дамы

КСТАТИ

Вслед за «Орлеанской девой» фестиваль представит еще несколько пре-

мьер не самых растиражированных названий. 17 июня на Новой сцене 

Мариинки появится «Тангейзер» Рихарда Вагнера в постановке Вячесла-

ва Стародубцева, который делал полуконцертную версию оперы для теа-

тра два года назад. 26 июня обещана французская премьера — опера 

«Лакме» Лео Делиба от режиссера и сценографа Изабель Парсьо-Пье-

ри. 11 июля — вечер на музыку Стравинского («Байка», «Мавра», «Поце-

луй феи»), его ставит лауреат «Золотой маски» хореограф Максим Пет-

ров. Все премьеры за дирижерским пультом Валерий Гергиев.
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя B.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, Г.А.Гаджиева, 
Л.М.Жарковой, C.М.Казанцева, С.Д.Князева, 
А . Н . Ко ко т о в а ,  Л . О . К р а с а в ч и ко в о й , 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, ста-
тьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционности 
пункта 31 статьи 3 Федерального закона «Об 
обществах с ограниченной ответственно-
стью».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки Г.В.Карпук. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соответст-
вует ли Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявительницей законоположе-
ние.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Л.М.Жарковой, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 31 статьи 3 Федераль-

ного закона от 8 февраля 1998 года № 14-ФЗ 
«Об обществах с ограниченной ответственно-
стью» исключение общества с ограниченной 
ответственностью (далее также — общество) 
из единого государственного реестра юриди-
ческих лиц в порядке, установленном феде-
ральным законом о государственной реги-
страции юридических лиц для недействующих 
юридических лиц, влечет последствия, пред-
усмотренные Гражданским кодексом Россий-
ской Федерации для отказа основного дол-
жника от исполнения обязательства; в данном 
случае, если неисполнение обязательств 
общества (в том числе вследствие причинения 
вреда) обусловлено тем, что лица, указанные в 
пунктах 1—3 статьи 531 ГК Российской Феде-
рации, действовали недобросовестно или 
неразумно, по заявлению кредитора на таких 
лиц может быть возложена субсидиарная 
ответственность по обязательствам этого 
общества.

1.1. Решением Советского районного суда 
города Челябинска от 7 июня 2017 года иско-
вые требования заявительницы по настояще-
му делу гражданки Г.В.Карпук, предъявленные 
к ООО «Установка +», о расторжении договора 
купли-продажи, взыскании убытков, неустой-
ки и компенсации морального вреда удовлет-
ворены частично в размере 172 788 руб. 35 
коп. Исполнительный лист Г.В.Карпук выдан 
20 июля 2017 года, исполнительное производ-
ство возбуждено 17 августа 2017 года. Данное 
исполнительное производство включено в 
состав сводного исполнительного производ-
ства в отношении названного общества на 
общую сумму 464 881 руб. 81 коп., в ходе кото-
рого директор ООО «Установка +» заявлял о 
возможности ежемесячного погашения 
задолженности (письмо Управления Феде-
ральной службы судебных приставов по Челя-
бинской области от 24 декабря 2020 года 
№ 74907/20/88400-ЮТ). На основании пункта 2 
статьи 211 Федерального закона от 8 августа 
2001 года № 129-ФЗ «О государственной реги-
страции юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей» ООО «Установка +» 24 
мая 2018 года исключено из Единого государ-
ственного реестра юридических лиц как 
недействующее юридическое лицо. В соответ-
ствии с пунктом 7 части 2 статьи 43 Федераль-
ного закона от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ 
«Об исполнительном производстве» исполни-
тельное производство 13 сентября 2018 года 
прекращено.

Решением Калининского районного суда 
города Челябинска от 5 апреля 2019 года 
Г.В.Карпук отказано в удовлетворении иско-
вых требований, предъявленных к гражданам 
К. (директор, бухгалтер и участник ООО «Уста-
новка +») и Б. (участник общества) о возложе-
нии субсидиарной ответственности по обяза-
тельствам прекращенного общества, взыска-
нии задолженности, поскольку истцом не 
представлены доказательства, безусловно 
свидетельствующие о недобросовестности и 
(или) неразумности действий (бездействия) 
ответчиков.

Судебная коллегия по гражданским делам 
Челябинского областного суда, оставляя 
названное решение без изменения, указала, 
что сам по себе факт необращения ответчиков 
с заявлением в арбитражный суд о признании 
общества несостоятельным (банкротом) не 
является достаточным основанием для при-
знания недобросовестности хозяйственной 
деятельности К. и Б. и, как следствие, взыска-
ния с них образовавшейся задолженности в 
субсидиарном порядке (апелляционное опре-
деление от 2 июля 2019 года).

Судебная коллегия по гражданским делам 
Седьмого кассационного суда общей юрис-
дикции, оставляя названные решение и опре-
деление без изменения, кассационную жалобу 
Г.В.Карпук — без удовлетворения, сослав-
шись на статью 56 ГК Российской Федерации и 
пункт 31 статьи 3 Федерального закона «Об 
обществах с ограниченной ответственно-
стью», отметила, что истцом не представлено 
доказательств подтверждения факта иниции-
рования контролирующими лицами вывода из 
имущественной сферы общества ликвидных 
активов и тем самым исключается привлече-
ние их к субсидиарной ответственности (опре-
деление от 11 ноября 2019 года).

Судья Верховного Суда Российской Феде-
рации отказал в передаче кассационной жало-
бы Г.В.Карпук для рассмотрения в судебном 
заседании Судебной коллегии по граждан-
ским делам Верховного Суда Российской 
Федерации (определение от 7 февраля 2020 
года).

По мнению Г.В.Карпук, положения пункта 
31 статьи 3 Федерального закона «Об общест-
вах с ограниченной ответственностью» не 
соответствуют статьям 2, 46 (часть 1) и 56 
(часть 3) Конституции Российской Федерации 
в той мере, в какой по смыслу, придаваемому 
им правоприменительной практикой, они 
допускают возможность уклонения лиц, ука-
занных в пунктах 1—3 статьи 531 ГК Россий-
ской Федерации, от субсидиарной ответствен-
ности по обязательствам общества, исключен-
ного из единого государственного реестра 
юридических лиц в порядке, установленном 
Федеральным законом «О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей» для недействующих 
юридических лиц.

1.2. В силу статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федерации», 
конкретизирующих статью 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации прини-
мает к рассмотрению жалобу гражданина на 
нарушение его конституционных прав и сво-
бод нормативным актом, если придет к выво-
ду, что имеются признаки нарушения прав и 
свобод гражданина в результате применения 
оспариваемого нормативного акта в конкрет-
ном деле с его участием, при разрешении 
которого исчерпаны все другие внутригосу-
дарственные средства судебной защиты, а 
также неопределенность в вопросе о том, 
соответствует ли оспариваемый норматив-
ный акт Конституции Российской Федера-
ции. Конституционный Суд Российской 
Федерации принимает постановление толь-
ко по предмету, указанному в жалобе, и лишь 
в отношении той части акта, конституцион-
ность которой подвергается сомнению, оце-
нивая как буквальный смысл рассматривае-
мого акта, так и смысл, придаваемый ему 
официальным и иным толкованием, в том 
числе в решениях по конкретному делу, или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм.

Таким образом, пункт 31 статьи 3 Феде-
рального закона «Об обществах с ограничен-
ной ответственностью» является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
постольку, поскольку содержащиеся в нем 
положения служат основанием для привлече-
ния к субсидиарной ответственности лиц, ука-
занных в пунктах 1—3 статьи 531 ГК Россий-
ской Федерации, — руководителя, членов 
коллегиальных органов управления, мажори-
тарных участников и иных контролирующих 
общество с ограниченной ответственностью 
лиц по неисполненным обязательствам обще-

ства, исключенного из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в порядке, 
установленном федеральным законом о госу-
дарственной регистрации юридических лиц 
для недействующих юридических лиц по заяв-
лению кредитора — физического лица, обяза-
тельство общества перед которым возникло 
не в связи с осуществлением кредитором 
предпринимательской деятельности, если на 
момент исключения общества исковые требо-
вания такого кредитора к обществу удовлетво-
рены судом.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации право частной собственности 
охраняется законом; каждый вправе иметь 
имущество в собственности, владеть, пользо-
ваться и распоряжаться им как единолично, 
так и совместно с другими лицами; никто не 
может быть лишен своего имущества иначе 
как по решению суда (статья 35, части 1—3).

Понятие имущества в конституционно-
правовом смысле включает в себя различные 
имущественные права, в том числе обяза-
тельственные (права требования). Соответст-
венно, на их обладателей (кредиторов), так 
же как и на обладателей вещных прав, рас-
пространяются конституционно-правовые 
гарантии неприкосновенности частной собст-
венности. Невозможность исполнения хозяй-
ственным обществом своих обязательств 
вследствие его исключения из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц в 
порядке, установленном федеральным зако-
ном о государственной регистрации юриди-
ческих лиц для недействующих юридических 
лиц, влечет причинение имущественного 
вреда его кредиторам.

Защита права собственности и иных иму-
щественных прав гарантируется посредством 
закрепленного статьей 46 (часть 1) Конститу-
ции Российской Федерации права на судебную 
защиту, которая в силу ее статей 17 (часть 3), 
19 (части 1 и 2) и 55 (часть 3) должна быть пол-
ной и эффективной, отвечать критериям про-
порциональности и соразмерности, чтобы был 
обеспечен баланс прав и законных интересов 
всех участников гражданского оборота.

Одновременно федеральный законода-
тель призван обеспечивать правовую опреде-
ленность, стабильность и предсказуемость в 
сфере гражданского оборота, поддерживая 
как можно более высокий уровень взаимного 
доверия между субъектами экономической 
деятельности и создавая все необходимые 
условия для эффективной защиты гарантиро-
ванного статьей 35 Конституции Российской 
Федерации права собственности и иных иму-
щественных прав (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 14 мая 
2012 года № 11-П и от 10 марта 2016 года 
№ 7-П).

2.1. Конституция Российской Федерации в 
качестве одной из основ конституционного 
строя провозглашает свободу экономической 
деятельности (статья 8, часть 1) и закрепляет 
право каждого на свободное использование 
своих способностей и имущества для пред-
принимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности (статья 
34, часть 1).

В силу данных конституционных предпи-
саний граждане могут самостоятельно опре-
делять сферу своей экономической деятель-
ности и осуществлять ее как непосредственно, 
в индивидуальном порядке, так и опосредо-
ванно, в том числе путем создания коммерче-
ского юридического лица либо участия в нем 
единолично или совместно с другими гражда-
нами и организациями.

В то же время осуществление прав и сво-
бод человека и гражданина не должно нару-
шать права и свободы других лиц (статья 17, 
часть 3, Конституции Российской Федерации). 
Исходя из этого, отдавая предпочтение тому 
или иному способу осуществления экономи-
ческой деятельности, граждане соглашаются с 
теми юридическими последствиями, которые 
обусловливаются установленным федераль-
ным законодателем — исходя из существа и 
целевой направленности соответствующего 
вида общественно полезной деятельности и 
положения лица в порождаемых ею отноше-
ниях — правовым статусом субъектов этой 
деятельности, включая права и обязанности, а 
также меры ответственности.

Одной из организационно-правовых 
форм коммерческих организаций, которые 
создаются в целях осуществления предпри-
нимательской деятельности и наиболее 
востребованы рынком, являются хозяйствен-
ные общества, в частности их разновидность 
— общество с ограниченной ответственно-
стью (пункт 4 статьи 66 ГК Российской Феде-
рации).

Правовое положение обществ с ограни-
ченной ответственностью, как отмечал Кон-
ституционный Суд Российской Федерации, 
корпоративные права и обязанности их участ-
ников непосредственно из Конституции Рос-
сийской Федерации не вытекают — они регу-
лируются федеральными законами, в частно-
сти Гражданским кодексом Российской Феде-
рации и Федеральным законом «Об обществах 
с ограниченной ответственностью» (опреде-
ления от 15 ноября 2007 года № 758-О-О и от 3 
июля 2014 года № 1564-О). Федеральный 
законодатель, действуя в рамках предостав-
ленных ему статьями 71 (пункт «о») и 76 (часть 
1) Конституции Российской Федерации полно-
мочий, при регулировании гражданско-право-
вых, в том числе корпоративных, отношений 
призван обеспечивать их участникам справед-
ливое, соответствующее разумным ожидани-
ям граждан, потребностям рынка, социально-
экономической ситуации в стране, не ущемля-
ющее свободу экономической деятельности и 
не подавляющее предпринимательскую ини-
циативу соотношение прав и обязанностей, а 
также предусмотреть соразмерные последст-
виям нарушения обязанностей, в том числе 
обязательств перед потребителями, меры и 
условия привлечения к ответственности на 
основе конституционно значимых принципов 
гражданского законодательства.

2.2. Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее обращал внимание на то, что 
наличие доли участия в уставном капитале 
общества с ограниченной ответственностью 
не только означает принадлежность ее обла-
дателю известной совокупности прав, но и 
связывает его определенными обязанностями 
(Определение от 3 июля 2014 года № 1564-О).

Гражданское законодательство, регла-
ментируя правовое положение коммерческих 
корпоративных юридических лиц, к числу 
которых относятся общества с ограниченной 
ответственностью, также четко и недвусмы-
сленно определяет, что участие в корпоратив-
ной организации приводит к возникновению 
не только прав, но и обязанностей (пункт 4 
статьи 652 ГК Российской Федерации).

Корпоративные обязанности участников 
сохраняются до прекращения юридического 
лица — внесения соответствующей записи в 
единый государственный реестр юридических 
лиц. Ряд из них непосредственно связан с 
самим завершением деятельности организа-
ции — это обязанности по надлежащему про-
ведению ликвидации юридического лица.

Завершение деятельности юридических 
лиц представляет собой протяженные во вре-
мени, многостадийные ликвидационные про-
цедуры, направленные в том числе на обеспе-
чение интересов их кредиторов. Указанные 
процедуры, как правило, связаны со значи-
тельными временными и финансовыми 
издержками, желание освободиться от кото-
рых побуждает контролирующих общество 
лиц к уклонению от исполнения установлен-
ных законом обязанностей по ликвидации 
юридического лица.

В пункте 2 статьи 62 ГК Российской Феде-
рации закреплено, что учредители (участники) 
юридического лица независимо от оснований, 
по которым принято решение о его ликвида-
ции, в том числе в случае фактического пре-
кращения деятельности юридического лица, 
обязаны совершить за счет имущества юриди-
ческого лица действия по ликвидации юриди-
ческого лица; при недостаточности имущества 
юридического лица учредители (участники) 
юридического лица обязаны совершить ука-
занные действия за свой счет.

В случае недостаточности имущества 
организации для удовлетворения всех требо-
ваний кредиторов ликвидация юридического 
лица может осуществляться только в порядке, 
предусмотренном законодательством о несо-
стоятельности (банкротстве) (пункт 6 статьи 
61, абзац второй пункта 4 статьи 62, пункт 3 
статьи 63 ГК Российской Федерации). На учре-
дителей (участников) должника, его руководи-
теля и ликвидационную комиссию (ликвида-
тора) (если таковой назначен) законом возло-

жена обязанность по обращению в арбитраж-
ный суд с заявлением о признании должника 
банкротом (статья 9, пункты 2 и 3 статьи 224 
Федерального закона от 26 октября 2002 года 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротст-
ве)»).

3. Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее неоднократно обращался к 
вопросам, связанным с исключением юриди-
ческого лица из единого государственного 
реестра юридических лиц в порядке статьи 211 
Федерального закона «О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей», и, в частности, ука-
зывал, что правовое регулирование, установ-
ленное данной нормой, направлено на обеспе-
чение достоверности сведений, содержащих-
ся в едином государственном реестре юриди-
ческих лиц, доверия к этим сведениям со сто-
роны третьих лиц, предотвращение недобро-
совестного использования фактически недей-
ствующих юридических лиц и тем самым — на 
обеспечение стабильности гражданского обо-
рота (Постановление от 6 декабря 2011 года 
№ 26-П; определения от 17 января 2012 года 
№ 143-О-О, от 24 сентября 2013 года № 1346-
О, от 26 мая 2016 года № 1033-О и др.).

Исключение недействующего юридиче-
ского лица из единого государственного рее-
стра юридических лиц является вынужденной 
мерой, приводящей к утрате правоспособно-
сти юридическим лицом, минуя необходимые, 
в том числе для защиты законных интересов 
его кредиторов, ликвидационные процедуры. 
Она не может служить полноценной заменой 
исполнению участниками организации обя-
занностей по ее ликвидации, в том числе в 
целях исполнения организацией обязательств 
перед своими кредиторами, тем более в случа-
ях, когда исковые требования кредитора к 
организации уже удовлетворены судом и, 
соответственно, включены в исполнительное 
производство.

Распространенность случаев уклонения 
от ликвидации обществ с ограниченной ответ-
ственностью с имеющимися долгами и после-
дующим исключением указанных обществ из 
единого государственного реестра юридиче-
ских лиц в административном порядке побу-
дила федерального законодателя в пункте 31 
статьи 3 Федерального закона «Об обществах 
с ограниченной ответственностью» (введен-
ном Федеральным законом от 28 декабря 2016 
года № 488-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации») предусмотреть компенсирую-
щий негативные последствия прекращения 
общества с ограниченной ответственностью 
без предваряющих его ликвидационных про-
цедур правовой механизм, выражающийся в 
возможности кредиторов привлечь контроли-
ровавших общество лиц к субсидиарной 
ответственности, если их недобросовестными 
или неразумными действиями было обуслов-
лено неисполнение обязательств общества.

Предусмотренная оспариваемой нормой 
субсидиарная ответственность контролирую-
щих общество лиц является мерой граждан-
ско-правовой ответственности, функция кото-
рой заключается в защите нарушенных прав 
кредиторов общества, восстановлении их 
имущественного положения. При этом, как 
отмечается Верховным Судом Российской 
Федерации, долг, возникший из субсидиарной 
ответственности, подчинен тому же правово-
му режиму, что и иные долги, связанные с воз-
мещением вреда имуществу участников обо-
рота (статья 1064 ГК Российской Федерации) 
(пункт 22 Обзора судебной практики Верхов-
ного Суда Российской Федерации № 1 (2020), 
утвержден Президиумом Верховного Суда 
Российской Федерации 10 июня 2020 года; 
определение Судебной коллегии по экономи-
ческим спорам Верховного Суда Российской 
Федерации от 3 июля 2020 года № 305-ЭС19-
17007(2)).

При реализации этой ответственности не 
отменяется и действие общих оснований гра-
жданско-правовой ответственности — для 
привлечения к ответственности необходимо 
наличие всех элементов состава гражданского 
правонарушения: противоправное поведение, 
вред, причинная связь между ними и вина пра-
вонарушителя.

По смыслу пункта 31 статьи 3 Федерально-
го закона «Об обществах с ограниченной 
ответственностью», рассматриваемого в 
системной взаимосвязи с положениями пун-
кта 3 статьи 53, статей 531, 401 и 1064 ГК Рос-
сийской Федерации, образовавшиеся в связи 
с исключением из единого государственного 
реестра юридических лиц общества с ограни-
ченной ответственностью убытки его кредито-
ров, недобросовестность и (или) неразум-
ность действий (бездействия) контролирую-
щих общество лиц при осуществлении при-
надлежащих им прав и исполнении обязан-
ностей в отношении общества, причинная 
связь между указанными обстоятельствами, а 
также вина таких лиц образуют необходимую 
совокупность условий для привлечения их к 
ответственности. Соответственно, привлече-
ние к ней возможно только в том случае, если 
судом установлено, что исключение должника 
из реестра в административном порядке и 
обусловленная этим невозможность погаше-
ния им долга возникли в связи с действиями 
контролирующих общество лиц и по их вине, в 
результате их недобросовестных и (или) нера-
зумных действий (бездействия).

Неосуществление контролирующими 
лицами ликвидации общества с ограниченной 
ответственностью при наличии на момент 
исключения из единого государственного рее-
стра юридических лиц долгов общества перед 
кредиторами, тем более в случаях, когда иско-
вые требования кредитора к обществу уже 
удовлетворены судом, может свидетельство-
вать о намеренном, в нарушение предписаний 
статьи 17 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, пренебрежении контролирующи-
ми общество лицами своими обязанностями, 
попытке избежать рисков привлечения к суб-
сидиарной ответственности в рамках дела о 
банкротстве общества, приводит к подрыву 
доверия участников гражданского оборота 
друг к другу, дестабилизации оборота, а если 
долг общества возник перед потребителями 
— и к нарушению их прав, защищаемых спе-
циальным законодательством о защите прав 
потребителей.

Конституционный Суд Российской Феде-
рации неоднократно обращал внимание на 
недобросовестность предшествующего 
исключению юридического лица из единого 
государственного реестра юридических лиц 
поведения тех граждан, которые уклонились 
от совершения необходимых действий по пре-
кращению юридического лица в предусмо-
тренных законом процедурах ликвидации или 
банкротства, и указывал, что такое поведение 
может также означать уклонение от исполне-
ния обязательств перед кредиторами юриди-
ческого лица (определения от 13 марта 2018 
года № 580-О, № 581-О и № 582-О, от 29 сентя-
бря 2020 года № 2128-О и др.).

3.1. Лицам, чьи права и законные интере-
сы затрагиваются в связи с исключением 
недействующего юридического лица из еди-
ного государственного реестра юридических 
лиц, законом предоставляется возможность 
подать мотивированное заявление, при пода-
че которого решение об исключении недейст-
вующего юридического лица из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц не 
принимается (пункты 3 и 4 статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей»), что, в частности, созда-
ет предпосылки для инициирования кредито-
ром в дальнейшем процедуры банкротства в 
отношении должника. Во всяком случае, 
решение о предстоящем исключении не при-
нимается при наличии у регистрирующего 
органа сведений о возбуждении производства 
по делу о банкротстве юридического лица, о 
проводимых в отношении юридического лица 
процедурах, применяемых в деле о банкротст-
ве (абзац второй пункта 2 статьи 211 Феде-
рального закона «О государственной реги-
страции юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей»). Это дает возможность 
кредиторам при наличии соответствующих 
оснований своевременно инициировать про-
цедуру банкротства должника.

Однако само по себе то обстоятельство, 
что кредиторы общества не воспользовались 
подобной возможностью для пресечения 
исключения общества из единого государст-
венного реестра юридических лиц, не означа-
ет, что они утрачивают право на возмещение 
убытков на основании пункта 31 статьи 3 
Федерального закона «Об обществах с огра-
ниченной ответственностью». Во всяком слу-

чае, если от профессиональных участников 
рынка можно разумно ожидать принятия 
соответствующих мер, предупреждающих 
исключение общества-должника из реестра, 
то исходить в правовом регулировании из 
использования указанных инструментов гра-
жданами, не являющимися субъектами 
предпринимательской деятельности, было 
бы во всяком случае завышением требова-
ний к их разумному и осмотрительному пове-
дению.

3.2. При обращении в суд с соответствую-
щим иском доказывание кредитором нера-
зумности и недобросовестности действий лиц, 
контролировавших исключенное из реестра 
недействующее юридическое лицо, объектив-
но затруднено. Кредитор, как правило, лишен 
доступа к документам, содержащим сведения 
о хозяйственной деятельности общества, и не 
имеет иных источников сведений о деятель-
ности юридического лица и контролирующих 
его лиц.

Соответственно, предъявление к истцу-
кредитору (особенно когда им выступает 
физическое лицо — потребитель, хотя и не 
ограничиваясь лишь этим случаем) требова-
ний, связанных с доказыванием обусловлен-
ности причиненного вреда поведением контр-
олировавших должника лиц, заведомо влечет 
неравенство процессуальных возможностей 
истца и ответчика, так как от истца требуется 
предоставление доказательств, о самом нали-
чии которых ему может быть неизвестно в 
силу его невовлеченности в корпоративные 
правоотношения.

По смыслу названного положения статьи 
3 Федерального закона «Об обществах с огра-
ниченной ответственностью», если истец 
представил доказательства наличия у него 
убытков, вызванных неисполнением общест-
вом обязательств перед ним, а также доказа-
тельства исключения общества из единого 
государственного реестра юридических лиц, 
контролировавшее лицо может дать поясне-
ния относительно причин исключения обще-
ства из этого реестра и представить доказа-
тельства правомерности своего поведения. В 
случае отказа от дачи пояснений (в том числе 
при неявке в суд) или их явной неполноты, 
непредоставления ответчиком суду соответст-
вующей документации бремя доказывания 
правомерности действий контролировавших 
общество лиц и отсутствия причинно-следст-
венной связи между указанными действиями 
и невозможностью исполнения обязательств 
перед кредиторами возлагается судом на 
ответчика.

4. Таким образом, пункт 31 статьи 3 Феде-
рального закона «Об обществах с ограничен-
ной ответственностью» предполагает его при-
менение судами при привлечении лиц, контр-
олировавших общество, исключенное из еди-
ного государственного реестра юридических 
лиц в порядке, установленном законом для 
недействующих юридических лиц, к субсиди-
арной ответственности по его долгам по иску 
кредитора — физического лица, обязательст-
во общества перед которым возникло не в 
связи с осуществлением кредитором предпри-
нимательской деятельности и исковые требо-
вания кредитора к которому удовлетворены 
судом, исходя из предположения о том, что 
именно бездействие этих лиц привело к невоз-
можности исполнения обязательств перед 
истцом — кредитором общества, пока на 
основе фактических обстоятельств дела не 
доказано иное.

Само по себе исключение общества с 
ограниченной ответственностью из единого 
государственного реестра юридических лиц 
— учитывая различные основания, при нали-
чии которых оно может производиться, воз-
можность судебного обжалования действий 
регистрирующего органа и восстановления 
правоспособности юридического лица, а 
также принимая во внимание принципы огра-
ниченной ответственности, защиты делового 
решения и неизменно сопутствующие пред-
принимательской деятельности риски — не 
может служить неопровержимым доказатель-
ством совершения контролирующими обще-
ство лицами недобросовестных действий, 
повлекших неисполнение обязательств перед 
кредиторами, и достаточным основанием для 
привлечения к ответственности в соответст-
вии с положениями, закрепленными в пункте 
31 статьи 3 Федерального закона «Об общест-
вах с ограниченной ответственностью».

Соответственно, лицо, контролирующее 
общество, не может быть привлечено к суб-
сидиарной ответственности, если докажет, 
что при той степени заботливости и осмотри-
тельности, какая от него требовалась по 
обычным условиям делового оборота и с уче-
том сопутствующих деятельности общества с 
ограниченной ответственностью предприни-
мательских рисков, оно действовало добро-
совестно и приняло все меры для исполнения 
обществом обязательств перед своими кре-
диторами.

Сделанный в настоящем Постановлении 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции вывод, связанный с предметом рассмо-
трения по данному делу, сам по себе не может 
рассматриваться как исключающий примене-
ние такого же подхода к распределению бре-
мени доказывания в случаях, когда кредито-
ром выступает иной субъект, нежели физиче-
ское лицо, обязательство общества перед 
которым возникло не в связи с осуществлени-
ем кредитором предпринимательской дея-
тельности. Во всяком случае, федеральный 
законодатель не лишен возможности внести в 
нормативное регулирование субсидиарной 
ответственности лиц, контролировавших юри-
дическое лицо, исключенное из единого госу-
дарственного реестра юридических лиц (в 
административном порядке), изменения с 
учетом правовых позиций, выраженных в 
настоящем Постановлении.

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать пункт 31 статьи 3 Федерально-

го закона «Об обществах с ограниченной 
ответственностью» не противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому смыслу 
в системе действующего правового регулиро-
вания содержащиеся в нем положения пред-
полагают при привлечении лиц, контролиро-
вавших общество, исключенное из единого 
государственного реестра юридических лиц в 
порядке, установленном законом для недейст-
вующих юридических лиц, к субсидиарной 
ответственности по его долгам кредитору — 
физическому лицу, обязательство общества 
перед которым возникло не в связи с осу-
ществлением кредитором предприниматель-
ской деятельности, если на момент исключе-
ния общества из реестра соответствующие 
исковые требования кредитора удовлетворе-
ны судом, его применение судами исходя из 
предположения о том, что именно бездейст-
вие этих лиц привело к невозможности испол-
нения обязательств перед истцом — кредито-
ром общества, пока на основе фактических 
обстоятельств дела не доказано иное.

2. Выявленный в настоящем Постановле-
нии конституционно-правовой смысл пункта 
31 статьи 3 Федерального закона «Об общест-
вах с ограниченной ответственностью» явля-
ется общеобязательным, что исключает 
любое иное его истолкование в правоприме-
нительной практике.

3. Судебные постановления с участием 
гражданки Карпук Галины Викторовны, выне-
сенные на основании пункта 31 статьи 3 Феде-
рального закона «Об обществах с ограничен-
ной ответственностью» в истолковании, рас-
ходящемся с его конституционно-правовым 
смыслом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке, если для этого нет иных препят-
ствий.

4. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в силу 
со дня официального опубликования, дейст-
вует непосредственно и не требует подтвер-
ждения другими органами и должностными 
лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательства 
Российской Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 20-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 31 статьи 3 Федерального закона 

«Об обществах с ограниченной ответственностью» в связи с жалобой гражданки Г.В.Карпук
город Санкт-Петербург  21 мая 2021 года

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процесса об-
щественных обсуждений технического задания на разработку разде-
ла «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ ПМООС, вкл. 
ОВОС) в составе проектной документации по объектам: «Обустрой-
ство площадки БСО 1,2» в рамках реинжиниринга складского ком-
плекса филиала «Дивизион «Север» «Газпромнефть-Снабжение»; 
«Обустройство базы первичной приемки «Заполярная» в рамках 
реинжиниринга складского комплекса филиала «Дивизион «Север» 
«Газпромнефть-Снабжение».

Цель намечаемой деятельности: Реинжиниринг складских ком-
плексов филиала «Дивизион «Север» «Газпромнефть-Снабжение».

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Фе-
дерация, Тюменская область, ЯНАО, Ямальский район, Новопортов-
ское месторождение.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Снабжение», 625003, Россий-
ская Федерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Перекопская, 19, 
тел.: 8 (3452) 52-19-69.

Разработчик проекта: ООО «Югранефтегазпроект», 450075, 
г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, тел.: 8 (347) 246-28-13.

Ориентировочные сроки проведения общественных слу-
шаний тома ОВОС: июнь 2021 — сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация Ямальского района при 
участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная, путем внесения замечаний и предложений в опросный лист, раз-
мещенный вместе с ТЗ ПМООС.

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС: с 05 июня 
2021 г. по 05 июля 2021 г. на сайте Администрации муниципально-
го образования Ямальский район: https://mo-yamal.ru/, на обще-
доступном ресурсе: https://cloud.mail.ru/public/6Vep/xJzTf3RYj, 
либо по адресам:  629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт, 
ул. Вануйто Папули д. 22 «Б», администрация с. Новый Порт, тел. 
8 (34996) 3-06-34, 8 (34996) 2-46-69; 629700, ЯНАО, Ямальский рай-
он, с. Яр-Сале, ул. Советская, д. 12, в офисе Ямальского районного 
общественного движения коренных малочисленных народов Севера 
«Ямал», тел. 8(34996)3-08-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процесса 
общественных обсуждений технического задания на разработку 
раздела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее - ТЗ 
ПМООС, вкл. ОВОС) в составе проектной документации по объ-
екту «Обустройство складов проекта Полярная» в рамках реин-
жиниринга складского комплекса филиала «Дивизион «Север» 
«Газпромнефть-Снабжение».

Цель намечаемой деятельности: Реинжиниринг склад-
ского комплекса филиала «Дивизион «Север» «Газпромнефть-
Снабжение».

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Снабжение», 625003, Рос-
сийская Федерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Перекоп-
ская, 19, тел.: 8 (3452) 52-19-69.

Разработчик проекта: ООО «Югранефтегазпроект», 450075, 
г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, тел.: 8 (347) 246-28-13.

Ориентировочные сроки проведения общественных 
слушаний тома ОВОС: июнь 2021 – сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация Тазовского района 
при участии ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: пись-

менная, путем внесения замечаний и предложений в опросный 
лист, размещенный вместе с ТЗ ПМООС.

Сроки и место доступности ТЗ ПМООС, вкл. ОВОС: 
с 05 июня 2021 г. по 05 июля 2021 г. на сайте Администрации 
Тазовского района: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/
munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/, департамента имущественных и зе-
мельных отношений Администрации Тазовского района: https://
dizoadm.ru/novosti/%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D
1%82%D0%B8%D1%8F/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/, на общедоступном ресурсе: https://
cloud.mail.ru/public/6988/UnDLE5Dbw, либо по адресу: 629008, 
ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский ул. Ленина д. 28. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией Соли-
камского городского округа уведомляют о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Калориферная уста-
новка ствола №2 рудника СКРУ-1», включая материалы  
оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1 этап  
общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: замена водяной кало-
риферной установки ствола № 2 на газовую.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Пермский край, Соликамский городской округ, промпло-
щадка СКРУ-1.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Соликамского 
городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений на 
первом этапе: в форме общественных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменном виде.

С целью информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду на первом эта-
пе предоставляется информация о намечаемой деятельности и 
Техническое задание на разработку материалов ОВОС. Вся ин-
формация будет доступна заинтересованной общественности с 
3 июня по 5 июля 2021 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с по-
недельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу —  
с 8.30 до 16.30 (перерыв с 13.00 до 13.48). Телефон для справок:  
(834253) 7-70-11.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — 09.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93.

Прием замечаний и предложений к проекту Техниче-
ского задания будет осуществляться в период с 3 июня 
2021 г. по 5 июля 2021 г. по следующим адресам:

Отдел по экологии и природопользованию администрации 
Соликамского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 121, 3 этаж, каб. № 1) в рабочие дни: с по-
недельника по четверг — с 8.30 до 17.30, в пятницу — с 8.30  
до 16.30 (перерыв 13.00 до 13.48). Телефон для справок:  
(834253) 7-70-11. 

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 
6, корпус «А2», каб. 303) в рабочие дни: с понедельника по пят-
ницу — 09.30 до 16.00, (без перерыва). Телефон для справок: 
(834253) 6-27-93.

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 эта-
пу общественных обсуждений проектной документации «Кало-
риферная установка ствола №2 рудника СКРУ-1», включая про-
ект технического задания на разработку ОВОС, состоится 
06.07.2021 в 10.00 по адресу: Администрация Соликам-
ского городского округа (Пермский край, г. Соликамск, 
ул. 20-летия Победы, 106, актовый зал).

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралка-
лий»: 618426, Пермский край, г. Соликамск, ул. Мира, 6, 
корпус «А2», каб. 303. Контактные лица: Оленев Вадим Ана-
тольевич, телефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@
uralkali.com, Перженица Михаил Михайлович, телефон:  
8 (34253) 6-27-74, e-mail: Mihail.Perzhenitsa@uralkali.com 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 190103, г. Санкт-Петер-
бург,  ул. 10-я Красноармейская,  д. 22,  литера А.  Контактные 
лица: Красилов Сергей Юрьевич, телефон: 8 (812)  655-59-50, 
доб. 41043 , e-mail: Sergey.Krasilov@uralkali.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности

ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат» совместно с Ад-
министрацией города Березники уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Усольский калийный комбинат. Горнодо-
бывающий комплекс. Этап «Проходка и строительство ствола № 3» 
(диаметром в свету 8 метров)», включая материалы оценки воздейст-
вия на окружающую среду, и начинает 1 этап общественных обсужде-
ний.

Цель намечаемой деятельности: строительство ствола № 3.
Район проведения работ: Россия, Пермский край, МО «Город 

Березники», промплощадка ООО «ЕвроХим-Усольский калийный 
комбинат».

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая ОВОС: ООО «ЕвроХим-Проект».
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений на пер-

вом этапе: общественные слушания.
С целью информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе представ-
ляются информация о намечаемой деятельности и проект Техническо-
го задания на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна за-
интересованной общественности с 05 июня 2021 г. по 04 июля 2021 г. 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» на офи-
циальном сайте Администрации города Березники: https:// admbrk. ru/ 
в разделе «Безопасность/Экология/Общественные обсуждения» и на 
официальном сайте ООО «ЕвроХим-УКК»: https:// usolskiy-potash.
corp.eurochem.ru/ в разделе «Документы/Политики».

Возникшие в ходе рассмотрения материалов вопросы, замечания 
и предложения заинтересованные лица могут передать в письменной 
форме на электронный адрес: Olga.Ozolina@eurochem.ru или через 
«Интернет-приемную» главы города на официальном сайте Адми-
нистрации города Березники https://admbrk.ru/ с пометкой обраще-
ния: «Общественные слушания». Также ознакомиться с материалами, 
оставить замечания и предложения в письменном виде можно в те же 
сроки по адресу: Управление по охране окружающей среды и приро-
допользованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие дни: с поне-
дельника по четверг — с 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), в 
пятницу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48).

Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.
Дата, время и место проведения итогового мероприятия 

общественных слушаний: 05 июля 2021 года в 15 час. 00 мин. по 
адресу: Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки 53, управление 
архитектуры и градостроительства администрации города Березники, 
актовый зал.

Техническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения ОВОС.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2021 г. — август 2021 г.
В июне-июле 2021 г. для ознакомления общественности будут 

представлены предварительные проектные материалы и ОВОС, о чем 
будет сообщено дополнительно.

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-Усоль-
ский калийный комбинат»: 618400, Пермский край, г. Березники, 
пр-т. Ленина, д. 80, офис 205. Тел./факс: (3424) 256-210/256-211, 
e-mail: info_usl@eurochem.ru, Озолина Ольга Васильевна, телефон 
(83424)25-62-00 (доб. 42-048), e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru

Подрядчик ООО «ЕвроХим — проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к.2. тел.: (812) 680-

22-44, доб. 7800 Немцев Виктор Алексеевич, e-mail: viktor. nemtsev@
eurochemproject.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-ЮР-
ХАРОВНЕФТЕГАЗ» уведомляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений по материалам проектной документации по 
объекту «Строительство эксплуатационных скважин № 
414, 416 куст 4, № 406, 407 куст 7, № 413 куст 3, №404 
куст 11 Юрхаровского НГКМ» (далее — Проектная доку-
ментация), в том числе по разделу «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду.

Намечаемая деятельность: Строительство эксплуатаци-
онных скважин № 414, 416 куст 4, № 406, 407 куст 7, № 413 
куст 3, №404 куст 11 Юрхаровского НГКМ.

Цель намечаемой деятельности: Добыча углеводородов.
Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тю-

менская область, ЯНАО, Надымский район, Юрхаровское 
НГКМ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК-
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», 629309, Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, город Новый Уренгой, микрорайон славянский дом 
9, этаж 8, кабинет 804.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК Научно-тех-
нический центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, 
д. 53, электронная почта: ntc@novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-
300, факс: +7 (3452) 680-333.

Субподрядная проектная организация: ООО «ТПСК», 
РФ, 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д.33, 4-й этаж, электрон-
ная почта: proekt@tp-sk.ru, тел. +7 (3452) 93-09-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
май 2021 — сентябрь 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсужденийЖ Отдел природно-сырьевых ресурсов Админи-
страции Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 16 
(тел.: 8 (3499) 54-41-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — старший экс-
перт отдела проектирования и экспертизы проектов Управле-
ния проектирования обустройства Попов Игорь Александро-
вич (тел.: 8 3452 680-823) и ООО «ТПСК» (ответственное лицо 
— руководитель группы Бахарев Федор Александрович, (тел. 
+7-929-269-4964). 

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду предоставля-
ются:

1. техническое задание на разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оцен-
ку воздействия на окружающую среду, в составе проектной 
документации по объекту «Строительство эксплуатационных 
скважин № 414, 416 куст 4, № 406, 407 куст 7, № 413 куст 3, 
№404 куст 11 Юрхаровского НГКМ», которое будет доступно 
для ознакомления с 07.06.2021;

2. материалы проектной документации по оценке воздей-
ствия на окружающую среду и резюме нетехнического харак-
тера (краткое изложение для неспециалистов), которые будут 
доступны для ознакомления с 07.07.2021 по 05.08.2021.

В связи с действием режима повышенной готовности в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронови-
русной инфекции COVID-19 ознакомление с указанными ма-
териалами доступно в сети «Интернет»:

на официальном сайте Администрации Надымского райо-
на;

на общедоступном ресурсе Яндекс-Диск по адресу: https://
yadi.sk/d/MHIYZRtr01koJA;

в общественных приемных расположенных по адресу: 
ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, 3, кабинет № 16, телефон: 83499-
544-169.

Замечания и предложения принимаются в общественной 
приемной, по эл. почте ооs@nadym.yanao.ru, Igor.Popov@
novatek.ru и proekt@tp-sk.ru, а также по телефонам: 8 (3452) 
680-823 и 8-929-269-4964, 8 (3499) 544-169 (по будням с 9.00 
до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

с 07.06.2021 по 06.07.2021 — к техническому заданию; 
с 07.07.2021 по 05.08.2021 — к материалам оценки воздей-

ствия на окружающую среду.
Дата и место проведения общественных слушаний: 

6 августа 2021 года в 11.00 посредством видеоконференции по 
ссылке: https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опубли-
кована на менее чем за 7 дней до проведения общественных 
слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представле-
ны по указанном в п. 2 адресам и телефонам в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НЕОЖИДАННО 
Доброта сохраняет 
здоровье лучше, 
чем физические 
упражнения

Волонтер 
живет дольше

Аркадий Симонов

Оказывается, благотворительная деятельность может 
поправить физическое здоровье. Наука получает все 
больше доказательств, что альтруизм — от работы во-
лонтером и денежных пожертвований до случайных 
повседневных добрых дел — способствует благополу-
чию и долголетию. Например, согласно некоторым 
исследованиям, работа волонтером на 24 процента 
снижает риск ранней смерти — примерно так же, как 
ежедневное употребление шести или более порций 
фруктов и овощей. Более того, у этих людей меньший 
риск повышенного уровня сахара в крови или воспа-
лительных процессов, ведущих к сердечным заболе-
ваниям. Причем укрепляющее здоровье воздействие 
работы волонтером наблюдается во всех уголках 
мира. 

Кто-то скажет, что волонтерами работают люди, 
изначально обладающие крепким здоровьем. Однако 
ученые утверждают, что в своих исследованиях они 
учитывают это обстоятельство и делают поправку. Но 
самое главное, что эксперименты выявили биологи-
ческие механизмы, как альтруизм может улучшить 
здоровье. Скажем, 
в Канаде старше-
классников разде-
лили на две группы: 
одних на два меся-
ца отправили помо-
гать младшим 
школьникам, дру-
гих оставили ждать 
своей очереди для 
участия в такой по-
мощи.

Четыре месяца 
спустя различия 
между двумя груп-
пами подростков 
были отчетливо 
видны... по их крови. У волонтеров был более низкий 
уровень холестерина и низкие воспалительные мар-
керы, такие как интерлейкин-6 в крови, что не только 
предотвращает сердечно-сосудистые заболевания, но 
и помогает бороться с вирусными инфекциями.

Интересно, что в крови регистрируются не только 
результаты волонтерской деятельности, но и случай-
ные проявления доброты. У участников исследования 
в Калифорнии, которым было поручено совершать 
простые добрые дела, например, покупать кофе не-
знакомым людям, отмечалась более низкая актив-
ность генов лейкоцитов, связанных с воспалительны-
ми процессами. 

В одном из экспериментов добровольцам приходи-
лось принимать различные решения, в том числе — 
жертвовать ли деньги, в то время как их руки подвер-
гались легкому удару электрическим током. Исследо-
вания на МРТ показали, что мозг тех, кто сделал по-
жертвование, слабее реагировал на боль. Точно так 
же добровольная сдача крови кажется менее болез-
ненной, чем сдача крови для анализа, хотя в первом 
случае игла может быть вдвое толще.

По мнению сторонников гипотезы, у пользы для 
здоровья альтруизма есть множество разных положи-
тельных примеров. Скажем, у бабушек и дедушек, ко-
торые регулярно присматривают за своими внуками, 
риск смертности до 37% ниже, чем у тех, кто не при-
нимает участия в уходе за детьми. Согласно исследо-
ванию, это больше, чем можно добиться регулярны-
ми физическими упражнениями. 

Трата денег на других, а не для собственного удо-
вольствия, может привести к улучшению сна и сни-
жению артериального давления. Этот эффект сопо-
ставим с эффектом от приема новых лекарств от ги-
пертонии.

Американский нейробиолог Тристен Инагаки не 
видит ничего удивительного в том, что доброта и аль-
труизм влияют на физическое здоровье. «Люди как 
вид чрезвычайно общительны, у нас лучшее здоровье, 
когда мы взаимосвязаны, а пожертвования — это 
часть взаимосвязи», — говорит она. Ученый изучает 
сеть областей мозга, связанных как с поведением, так 
и со здоровьем. Эти зоны эволюционировали, чтобы 
облегчить воспитание беспомощных младенцев, а со 
временем они стали использоваться и для помощи 
другим людям. В эту нейросеть входят области воз-
награждения в передней части мозга, которые «заго-
раются», когда вы выигрываете в лотерею или на иг-
ровом автомате. Связывая родительские обязанности 
с системой вознаграждения, природа пыталась гаран-
тировать, что люди будут помогать вечно орущим 
младенцам. 

Исследования Инагаки демонстрируют, что эти же 
области мозга функционируют и тогда, когда мы ока-
зываем поддержку близким людям. Помимо поощре-
ния ухода за ребенком эволюция также связала его со 
снижением уровня стресса. Когда мы действуем до-
брожелательно или даже просто размышляем о нашей 
прошлой доброте, активность центра страха в мозге 
снижается. 

Все это имеет прямые последствия для здоровья. 
Инагаки объясняет, что система ухода за младенцем 
связана с симпатической нервной системой, которая 
участвует в регулировании кровяного давления и ре-
акции на воспалительные процессы. Вот почему за-
бота о близких может улучшить здоровье сердца и со-
судов и помочь вам жить дольше. «Иногда просто сос-
редоточиться не на себе, а подумать о других  людях 
по-настоящему полезно для здоровья», — говорит 
Инагаки.  

ПРОЕКТ Разработка сибиряков поможет предотвратить тысячи аварий

Умный браслет 
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В 
Новосибирске создали 
«умные часы» для водите-
лей, которые предупредят 

о том, что человек за рулем ско-
ро может заснуть. А в случае 
крайней необходимости бра-
слет разбудит вибрацией или 
звуковым сигналом. Как рас-
сказал «РГ» Иван Лебедев, глава 
компании, занимающейся раз-
работкой, пилотную партию 
браслетов планируют выпу-
стить уже в этом году. Прибор 
отслеживает два варианта утом-
ляемости: за несколько минут 
до возможного засыпания и за 
десятки минут до этой критиче-
ской точки. В каждом случае 
устройство использует различ-
ные датчики.

— В первом случае скорое за-
сыпание определяется по кож-
но-гальваническим реакциям, — 
поясняет Иван Лебедев. — В чем 
суть? Если человек активен, то у 

него повышенное потоотделе-
ние, а значит электрическое со-
противление кожи понижено. 
При спаде  активности, а тем бо-
лее засыпании потоотделение 
снижается, а сопротивление, 
наоборот, растет, что и фикси-
рует прибор. 

Поймав эти изменения, ха-
рактерные для скорого наступ-
ления дремы, браслет начинает 
вибрировать и — звуковой сиг-
нал. По сути, это уже «набат», 
который включается за не-
сколько минут до засыпания. Но 
есть более мягкий вариант, он 
предупреждает об опасности 

намного раньше. Этот специ-
альный датчик фиксирует вари-
абельность пульса человека. 

— Дело в том, что даже при 
пульсе, скажем, в 60 ударов рас-
стояния между ударами немного 
меняются, — говорит Лебедев. — 
Это незаметно человеку, но фик-
сируется высокочувствительны-
ми приборами. Так вот, если рас-
стояния становятся практиче-
ски постоянными, очень четки-
ми, это сигнал тревоги. Человек 
устал, а значит, может заснуть, 
ему требуется отдых. И прибор 
предупреждает об этом за не-
сколько десятков минут до того, 

как у водителя закроются веки. 
Останется достаточно времени, 
чтобы найти место для стоянки и 
отдыха и тем самым, возможно, 
предотвратить аварию.

По оценкам экспертов, при-
чиной минимум 20 процентов 
ежегодно фиксируемых аварий 
является засыпание водителя. 
Если исключить эту причину, 
количество ДТП только в России 
сократится на 25 тысяч в год. 
Проблему пытаются решить дав-
но, и на рынке периодически по-
являются разработки, не даю-
щие водителю спать.

— Есть, например, устройст-
ва, которые крепятся на ухо и от-
слеживают наклон головы. Но 
это ведь уже поздно: человек 
опускает голову, по сути уже за-
снув. В таком случае даже за две-
три секунды «отключки» при 
высокой скорости можно много 
чего натворить на дороге, — под-
черкивает Иван Лебедев. — Также 
разрабатываются нейрокепки, 
которые хорошо фиксируют сиг-
нал о засыпании, но сами по себе 

не очень удобны. Не всякого во-
дителя заставишь ходить в кеп-
ке, тем более в сибирские моро-
зы или, наоборот, жарким летом. 
Еще один гаджет считывает из-
менение зрачков и сомкнутость 
век благодаря анализу видеосиг-
нала, но в таком случае нельзя 
использовать очки, да и лож-
ные срабатывания не ред-
кость.

По мнению новосибир-
ских инженеров, браслет с 
«умными часами» лишен 
этих недостатков. Авторы идеи 

уже подали документы на 
получение патента на изо-

бретение. Кроме того, 
изобретатели разраба-
тывают компактную 
станцию,  которая 

сможет собирать информацию с 
браслета водителя и передавать 
ее на пульт диспетчера компа-
нии. Он сможет отслеживать ра-
ботоспособность водителей в 
режиме онлайн через компью-
тер или смартфон, а в случае по-
вышения уровня усталости бу-
дет оповещен об этом.   

РАКУРС Россия может ежегодно зарабатывать на климате 
50 миллиардов долларов 

Посеять климат
Юрий Медведев

О
коло 7—9 миллиар-
дов долларов будет 
ежегодно платить 
наша страна Европе 
за право продавать 
ей продукцию с так 
называемым угле-
родным  следом. 
Группой ученых 

НИУ ВШЭ подготовлен доклад, 
где доказывается, что Россия мо-
жет серьезно выиграть, приняв 
предложенные авторами «зеле-
ной экономики» правила игры. С 
одним из авторов исследования 
директором Института права и 
развития ВШЭ-Сколково и Меж-
дународного центра конкурен-
тного права и политики стран 
БРИКС Алексеем Ивановым бе-
седует корреспондент «РГ».

Алексей Юрьевич, многие спе-
циалисты считают, что «зе-
леная экономика», мягко гово-
ря, несправедлива. Она обой-
дется в триллионы долларов, 
и взять их страны «золотого 
миллиарда» намерены с по-
мощью углеродного налога в 
первую очередь с производите-
лей продукции. Такой дик-
тат — это сильнейший удар 
по их экономикам. А  может, 
производителям, например 
странам—членам БРИКС, 
тоже подать голос, объеди-
ниться и самим начать дик-
товать свои условия? 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Не думаю, что «зе-
леная повестка» принимается 
странами Запада, чтобы навре-
дить нам. Наша роль в мировой 
экономике не так существенна — 
около двух процентов, а в сфере 
высоких технологий и того мень-
ше. И если мы заявим какие-то 
свои условия на продаваемую в 
Европу продукцию, думаю, это 
вряд ли заметят. Не мы диктуем  
правила игра. С тем же успехом 
можно потребовать установить 
цену на нефть в 200 долларов.  
Что мы можем кому-то продик-
товать в экономической сфере? 
Я не вижу у нас таких козырей. И 
с кем объединяться? Более 60 
стран уже поддержали введение 
углеродного налога. И главный 
мировой производитель — Китай 
объявил, что готов играть по за-

падным правилам, что к 2060 
году будет нейтральным по угле-
водороду.  Сейчас в мире проис-
ходит пересмотр правил эконо-
мической деятельности, незави-
симо от того, хотим мы этого или 
нет. Но для нас тут есть и риски, и 
очень серьезные возможности. 
Мы предлагаем думать именно о 
возможностях. Ситуация с гло-
бальным потеплением показыва-
ет, что сегодня каждая страна жи-
вет не в отдельной квартире. Из-
менение климата осознается как 
общемировая проблема,  и имен-
но это представляет огромный 
шанс для России.

То есть мы все оказались в ог-
ромной «углеродной» комму-
налке? 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Конечно. И если 
сегодня концентрация парни-

ковых газов в атмосфере такая 
же, как в самые жаркие периоды 
истории, то она для всех нас та-
кая. Каждый человек уже испы-
тывает на себе эти изменения 
климата. А в экспертной среде, 
на уровне международных орга-
низаций сложился консенсус — 
антропогенные выбросы не 
компенсируются их поглощени-
ем экосистемами. Отсюда вы-
вод: нельзя сидеть, сложа руки, 
надо срочно действовать.  Авто-
рам «зеленой экономики» без-
различно, как мы к ним отно-
симся. Мы можем в нее вписать-
ся или игнорировать. Они заяви-
ли: мы будем вот так регулиро-
вать рынки, вводить углерод-
ный налог. Может, это где-то нес-
праведливо, не учитывает чьих-
то интересов, в том числе и на-
ших. Но нас не спрашивают, бу-
дут делать так, как считают не-
обходимым. Могут себе позво-
лить, ведь они экономически 
сильнее, но самое главное — за 
этим есть широко поддерживае-
мое в мире мнение, что углерод-
ный баланс планеты надо попы-
таться восстановить. Это если 
не научный, то точно политиче-
ский консенсус в ведущих стра-
нах мира. В такой ситуации бес-
полезно обвинять кого-то в дик-
тате, надо искать выгодные нам 
сценарии адаптации к новым 
условиям. И мы видим возмож-
ности, которые позволят наши 
слабости сделать нашей силой. 

В чем же наша слабость, ко-
торую мы можем превра-
тить в силу? 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Это карбоновое  
земледелие. Суть очень простая. 
Чтобы остановить глобальное 
потепление, уже недостаточно 
сократить выбросы парниковых 
газов. Их надо поглощать. Пред-
лагаются различные техноло-
гии, скажем, закачивать эти 
газы в подземные хранилища. 
Но это дорого, сложно и тоже 
имеет углеродный след. Намно-
го более эффективный способ, 
который работает в природе, — 
поглощение углекислого газа 
растениями. В США и Европе 
фермерам уже сказано, что они 

смогут заработать на поглоще-
нии. Но для этого им придется 
подстраиваться  под новые тре-
бования. Возможно, менять со-
четание сельхозкультур, рабо-
тать над селекцией новых сор-
тов и гибридов, менять техноло-
гии выращивания.  

А зачем что-то менять? Вы 
же сказали, что растения по-
глощают СО2. 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Все верно, но в ди-
кой природе. В современном 
сельском хозяйстве ситуация 
иная. Оно тоже имеет заметный 
углеродный след. Причин мно-
го, но это тема для длинного раз-
говора. Назову лишь самую оче-
видную — использование агро-
химии, которую применяют для 
защиты растений, и минераль-
ных удобрений. Так вот предла-
гается изменить саму идеоло-
гию земледелия. Если всегда це-
лью была лишь максимальная 
урожайность, а климатические 
издержки не брались в расчет, 
то теперь появляется еще одна 
цель — поглощение СО2.

То есть урожай может даже 
стать для фермера вторич-
ным. Не исключено, что став-
ка на климат может ока-
заться выгодней. Но какой ва-
риант выбрать? Что са-
жать, чтобы и на урожае за-
работать, и углерод погло-
щать? Это серьезная голов-
ная боль. 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Вы правы. И здесь 
на помощь должна прийти нау-
ка. Селекционерам предстоит  
вывести целый спектр новых 
сортов растений. Возможно, они 
будут иметь не самую высокую 
урожайность, но зато интенсив-

но поглощать  СО2. Например, 
могут иметь высокую устойчи-
вость к сорнякам, что позволит 
предельно сократить использо-
вание пестицидов, а также боль-
шое время накопления и хране-
ния газа, более глубокую корне-
вую систему, экономить пита-
тельные вещества и т.д. Все это 
работает на поглощение. 

Но для такой кардинальной 
перестройки системы земле-
делия потребуются десятиле-
тия, а углеродный налог вво-
дится уже через пару лет. 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Как конкретно он 
будет вводиться, как будет ра-
ботать в разных отраслях эко-
номики, в том числе и в сель-
ском хозяйстве, пока не решено. 
Все в стадии разработки. 

У нас ситуация несколько 
иная. И здесь мы возвращаемся к 
нашей слабости, которая может 
стать силой. В стране около 90 
млн га заброшенных земель, ко-
торые пассивом висят на эконо-
мике, там случаются пожары, за 
ними надо следить. Так вот этот 
пассив площадью почти в три 
Германии можно сделать акти-
вом. Как? На этих землях надо со-
здать специализированные кар-
боновые фермы с максимальным 
поглощением углекислого газа. 

И что это за поглотители с 
таким неуемным аппети-
том? 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Например, моло-
дые быстрорастущие леса. Но 
кпд их поглощения не очень вы-
сок. Есть намного более эффек-
тивные «едоки», например, то-
пинамбур, кукуруза, люцерна и 
т.д. А если применить современ-
ные технологии обработки этих 

растений, то поглощение можно 
увеличить в 2—4 раза, а порой и 
в 10 раз. Они будут убирать из 
атмосферы не 7 тонн углекисло-
го газа с гектара, как молодой 
лес, а намного больше. Оценки 
показывают, что карбоновые 
фермы России могли бы прине-
сти стране около 50 миллиардов 
долларов ежегодно. 

Цифра впечатляет, и, ка-
жется, что идею не так слож-
но реализовать. Посади леса, 
засей заброшенные земли «едо-
ками», и жди, когда начнут 
капать миллиарды. Почти 
как Емеля на печи. Думаю, из 
желающих заиметь такие 
фермы-кормилицы выстро-
ится длинная очередь. 

АЛЕКСЕЙ ИВАНОВ: Про Емелю, ко-
нечно, яркий пример. Но если 
серьезно, то для реализации 
этой идеи требуется много уси-
лий, прежде всего со стороны 
государства.  Надо разработать 
систему стимулирования, кото-
рая может заинтересовать ком-
пании взяться за создание кар-
боновых ферм. Отмечу, что  тра-
ты на обустройство одного кар-
бонового гектара могут оцени-
ваться примерно в 10 долларов.  
Нужны станции мониторинга, 
где будут измерять поглощение 
углекислого газа, причем стан-
дартизированные на мировом 
уровне. В целом нам надо в стра-
не создавать углеродный рынок 
и вписать его в мировой. А уже 
рыночные механизмы сами вы-
зовут у бизнеса интерес к кар-
боновым фермам. 

Если пойдем по этому пути, 
то можем сказать нашим пар-
тнерам: «Ребята, вы решили, 
что поглощение углекислого 
газа очень важно. Мы тоже нача-
ли этим заниматься. Так вклю-
чите нас в ваши рынки. Давайте 
вместе менять климат к лучше-
му». Думаю, если мы заявим та-
кую конструктивную позицию, 
то сможем вписаться в новую 
«зеленую» экономическую по-
вестку.  

Каждый человек на Земле 
уже испытывает на себе изменение 
климата.

А К Ц Е Н Т

По оценкам экспертов, причиной 
минимум 20 процентов ежегодно 
фиксируемых аварий является 
засыпание водителя

А К Ц Е Н Т

Более 60 стран уже поддержали 
введение углеродного налога, 
а Китай объявил, что к 2060 году будет 
нейтральным по углеводороду

Исследования показали, что у волонтеров низкий уровень 
холестерина и воспалительные маркеры.

Эксперименты 
выявили 
биологические 
механизмы, 
как альтруизм 
может улучшить 
здоровье
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Алексей Иванов: Карбоновое земледелие может быть нашим шансом.
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Эти «умные» часы 
не дадут водителю 
уснуть. 
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ФУТБОЛ «Валенсия» готова
продать Черышева

Отцепили
Дениса

Артур Нанян

Руководство «Валенсии» готово продать в летнее меж-
сезонье полузащитника сборной России Дениса Черы-
шева, сообщает издание AS. 

Стоимость трансфера Черышева может составить 
два миллиона евро. Кроме Дениса, «летучие мыши» 
планируют продажу одного из ведущих игроков ко-
манды — португальца Гонсалу Гедеша.

Не секрет, что «Валенсия» испытывает серьезные 
финансовые проблемы. Из-за них еще перед началом 
прошлого сезона клуб вынужден был избавиться от не-
скольких лидеров. Как видно, ситуация может повто-
риться и этим летом.

Тем временем УЕФА сформировал сборную лучших 
игроков прошедшего розыгрыша Лиги чемпионов. 

Всего в символическую сборную вошли 22 игрока. 
Наибольшее представительство (семь человек) у побе-
дителя турнира «Челси»: Эдуар Менди, Сезар Аспили-
куэта, Антонио Рюдигер, Бен Чилуэлл, Жоржиньо, 
Мэйсон Маунт и Н’Голо Канте. Вторым идет финалист 
Лиги чемпионов «Манчестер Сити»: Эдерсон, Рубен 
Диаш, Кевин де Брейне, Илкай Гюндоган и Фил Фоден.

Также в команду попали Тибо Куртуа, Карим Бензе-
ма, Лука Модрич (все — «Реал»), Килиан Мбаппе, Ней-
мар (оба — «Пари Сен-Жермен»), Давид Алаба, Роберт 
Левандовски (оба — «Бавария»), Лионель Месси («Бар-
селона»), Эрлинг Холанд («Боруссия») и Сержиу Оли-
вейра («Порту»). 

Добавим, что накануне сборная России сыграла 
контрольный матч с Польшей. Результат встречи стал 
известен после подписания номера «РГ» в печать.   

ТЕННИС Карацев с победы 
стартовал на грунтовых 
кортах «Ролан Гаррос»

Без шума 
и пыли

Анна Козина

На Открытом чемпионате Франции-2020 россиянин 
Аслан Карацев, не входивший даже в топ-100 лучших 
теннисистов, проиграл в финале квалификации и не 
вышел в основную сетку. В этом году уже как 26-я ра-
кетка мира он без проблем попал в число участников 
«Ролан Гаррос» и уверенно преодолел барьер первого 
круга, в трех сетах взяв верх над американцем Дженсо-
ном Бруксби со счетом 6:3, 6:4, 6:4.

На счету Карацева два титула на турнирах катего-
рии «Челленджер» на грунте. Свой первый финал в 
рамках ATP он сыграл в текущем сезоне в Белграде. В 
решающем матче он уступил итальянцу Мате Беррет-
тини, но в полуфинале выбил из борьбы первую ракет-
ку мира и местную звезду серба Новака Джоковича. 
Так что на грунтовых кортах Аслан чувствует себя 
вполне комфортно.

— Для меня глав-
ной задачей было 
почувствовать игру, 
поймать ритм, — 
приводит слова Ка-
рацева официаль-
ный сайт ATP. — Мне 
кажется, я нормаль-
но играю на любых 
покрытиях. Но чем 
мне нравится грунт, 
так это тем, что 
здесь каждое очко нужно заработать. Здесь бывают 
долгие розыгрыши. Это не просто вопрос хорошей по-
дачи. И мне такой подход импонирует. 

Интересно, как Карацев охарактеризовал своего оп-
понента Бруксби, который занимает 163-е место в рей-
тинге. «Я никогда не видел его. Слышал, что он взял 
пару титулов на «Челленджерах», а здесь, в Париже, 
прошел через квалификацию». В прошлом году никто 
ничего не знал и о самом Аслане. Но все изменилось 
после сенсационного выхода в полуфинал на Australian 
Open в начале года. Теперь и на «Ролан Гаррос» зрите-
ли после матча выкрикивали с трибун его имя в над-
ежде получить автограф или сделать селфи. 

Карацева также отметил Карлос Мойя, тренер ис-
панца Рафаэля Надаля, который защищает титул и бо-
рется за 14-й трофей в Париже. В интервью на сайте 
ATP экс-первую ракетку мира попросили назвать иг-
роков, за которыми он намерен следить на Открытом 
чемпионате Франции. Мойя упомянул в том числе Ка-
рацева: «Меня удивил Аслан Карацев. Я видел его по те-
левизору, а затем Рафа тренировался с ним на цен-
тральном корте. Я был впечатлен».

Карацеву нужно привыкать к известности и попу-
лярности. 

— Я концентрируюсь на восстановлении, на подго-
товке к следующему матчу, — отметил Аслан. — Да, вни-
мания много. Люди мне постоянно пишут в соцсетях. 
Но я стараюсь сфокусироваться на моей работе. Для 
всего есть свое время. 

Следующим соперником Карацева будет немец Фи-
липп Кольшрайбер, обыгравший на старте испанца 
Фернандо Вердаско (7:6, 6:2, 2:6. 6:4).

Во второй круг ранее вышли Карен Хачанов и Дани-
ил Медведев. А вот Андрей Рублев потерпел поражение. 
На старте соревнований Андрей в пяти сетах уступил 
немцу Яну-Леннарду Штруффу — 3:6, 6:7 (6:8), 6;4, 6:3, 
4:6.

В женской сетке Екатерина Александрова вышла во 
второй круг, не встретив сопротивления с стороны 
американки Винус Уильямс (6:3, 6:1).  

ЭКСКЛЮЗИВ Сергей Кущенко — о месте Единой лиги на карте баскетбольной Европы, 
работе в биатлоне и большой любви к главному для себя виду спорта

Человек на драйве
Илья Соболев, 
Илья Трисвятский

Н
аш баскетбольный сезон 
близок к кульминации. В 
Казани 5 июня стартует 

финальная серия Единой лиги 
УНИКС — ЦСКА. В преддверии 
этой битвы мы встретились с 
одним из самых успешных 
спортивных менеджеров стра-
ны, президентом Единой лиги 
Сергеем Кущенко, на днях от-
праздновавшим свое 60-летие.

Вы стояли у истоков нынеш-
него ЦСКА. Момент, когда 
Александр Яковлевич Гомель-
ский пригласил вас из перм-
ского «Урал-Грейта» в ар-
мейский клуб, знаковый в ва-
шей карьере или рабочий?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Знаковый! С од-
ной стороны, в Перми уже было 
понятно — выше не прыгнуть. 
Бюджеты росли, и клубу вроде 
«Урал-Грейта» приходилось 
очень тяжело. С другой — я сам 
вырос на ЦСКА, на коммента-
риях Яковлевича.

С момента вашего прихода в 
ЦСКА в 2002-м армейцы не 
проиграли ни одной серии во 
всех турнирах. Дело даже не в 
игроках, которых через ко-
манду прошло множество, а в 
системе. Так в чем ее секрет?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Хороший вопрос. 
Давайте немного отмотаем вре-
мя назад. Пол-офиса «Урал-
Грейта» переезжает в Москву. 
Работаем в режиме 24/7. Люди 
в обморок падали. Вот, навер-
ное, тогда закладывалась эта 
история. Когда мы зашли в 
офис, там ничего не было, все 
выдрано. Кубок европейских 
чемпионов 1971 года: кто-то 
покурил и туда окурок бросил. 
Нам выпало «зеро». Болельщи-
ков нет, команды нет. В тот мо-
мент важно было понять: в Мо-
скве философия должна быть 
другой, нежели в Перми. Там 

кроме контрактов мы давали 
нечто большее. Игрокам созда-
вали условия, они понимали, 
что клуб для них — это семья! И 
такая философия в Перми при-
жилась.

А на чем основывалась фило-
софия ЦСКА и что из перм-
ского опыта не пригодилось?

С Е Р Г Е Й  К У Щ Е Н К О :  Координация 
между руководством клуба и 
командой, раздевалкой. Когда 
мы защищали бюджет, меня 
спросили, а что самое важное. 
Отвечаю: отремонтировать 
раздевалку. Можете забыть про 
мой кабинет, но раздевалку сде-
лайте. Второй момент. В Перми 
затащить людей на баскетбол 
не проблема. Москва — другая 
история. Здесь главное, чтобы 
были победы. Есть они, и публи-
ка принимает все твои идеи. В 
регионах идеи могут сработать 
и без побед, а в столице — нет.

Когда вы ушли в биатлон, о 
баскетболе пришлось за-
быть?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Ни за что! Я не 
смог бы без баскетбола. Мне не 
хватало баскетбольного обще-
ния. К счастью, в это же время 
в моей жизни появился клуб 
НБА «Бруклин Нетс», в совет 
директоров которого я вошел. 
С огромным удовольствием ле-
тал работать в Нью-Йорк.

Людей биатлона удалось за-
разить баскетболом?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Был обратный 
пример. Мне удалось затащить 
на этап Кубка мира по биатлону 
многократного чемпиона НБА 
Скотти Пиппена. Это было шоу. 
Мы встретились с ним в Бру-
клине, посмотрели баскетбол, и 
мне нужно было ехать на биат-
лон в городок под Бостоном. И 
Скотти со мной. А Пиппен же в 
Штатах — суперзвезда. И вот 
«Евроспорт» транслирует гон-
ку, а там никто биатлон не смо-

трит, все внимание на Скотти. 
Весь биатлонный мир тогда 
приезд Пиппена обсуждал. По-
том еще вечеринка на закрытии 
этапа была, в баскетбольном 
зале. И ведущий говорит: «Вот у 
нас Сергей в баскетбол играет, 
а рядом с ним легенда НБА 
Скотти Пиппен». Бросают нам 
мяч, мол, покажите свои навы-
ки. Скотти морщится: «Я мяч 
давно в руки не брал». «А я тре-
нированный», — говорю. И по-
падаю шесть из шести. В пиджа-
ке, в неудобной обуви. Пиппен 
попал только два раза.

Что для вас значило назначе-
ние на должность президен-
та Единой лиги?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Жизнь вернулась. 
Помню первую пресс-конфе-
ренцию, когда я встал и сказал 
нынешнему почетному прези-
денту Лиги Сергею Борисовичу 
Иванову: «Спасибо, что верну-
ли меня в любимый вид спор-
та». 

Проведение «Матча всех 
звезд» Единой лиги — это же 
была ваша идея?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Когда Сергей Бо-
рисович пригласил меня занять 
президентский пост, я сразу 
сказал, что «Матч всех звезд» — 
это та самая история, которая 
продвинет проект на совершен-
но другой уровень. Очень хоро-
шо у нас получился пилотный 
матч звезд в Сочи. Отлично все 
прошло в Питере. И наш перфо-
манс заработал.

В чем разница между управ-
лением клубом и всей лигой?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Это разные зада-
чи. Но опыт управления клубом 
помогает. Ты знаешь, как все ра-
ботает в ведущем клубе, как все 
работает в небольшом, понима-
ешь проблемы всех и пытаешь-
ся создать стратегию. Она будет 
помогать более слабым не те-
рять интригу в чемпионате.

Как распределены полномо-
чия между вами и гендирек-
тором лиги Илоной Корстин?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Президентская 
история — это все-таки страте-
гия, политика, выстраивание 
отношений с большими орга-
низациями, спонсорские пере-
говоры. А управление все у 
Илоны. Она большой молодец! 
На сегодняшний день могу ска-
зать, что она прибавила имен-
но в коммуникации. Тяжело из 
игрока стать управленцем. У 
нее, может, не сразу, но получи-
лось, причем качественно.

Этот сезон для вас стоит 
особняком?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Особняком. При-
ч е м  хо р о ш и м  о с о б н я к о м . 
Вспышки коронавируса, трав-
мы, нестандартные ситуации в 
клубах дали нам едва ли не луч-
ший сезон в истории. Аутсайде-
ры покусали всех: «Калев», 
«Парма», «Зелена Гура». Или 
другой момент: в полуфинале 
Единой лиги играли две коман-
ды плей-офф Евролиги. Испан-
ские клубы — в сторонке.

Как считаете, среди европей-
ских лиг мы действительно 
занимаем второе место вслед 
за испанцами?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Никто никогда не 
говорил, по каким критериям 
это определяется. Вот были бы 
они, тогда другое дело. Но по 
интересу Единая лига точно в 
тройке лучших. Кроме того, у 
нас все клубы — участники ев-
рокубков дошли до решающей 
стадий в своих турнирах. Я бы 
сказал, что мы скорее делим с 
Испанией первое-второе места.

Сергей Валентинович, вы от-
праздновали 60-летний юби-
лей. Можете сказать, что 
полны сил?

СЕРГЕЙ КУЩЕНКО: Баскетбол нас 
держит в тонусе. Играем даль-
ше.  

ФУТЗАЛ 

Сборная 
узнала
соперников
по чемпионату 
мира 

И ГВАТЕМАЛА
ТОЖЕ
Сергей Литвинов

Сборная России по мини-фут-
болу на групповом этапе чем-
пионата мира-2021 сыграет с 
командами Гватемалы, Египта 
и Узбекистана. Жеребьевка со-
стоялась накануне в Цюрихе.  

В квартет «А» вместе с хозя-
евами соревнований литовца-
ми попали Венесуэла, Казахс-
тан и Коста-Рика. В группе «С» 
сыграют Таиланд, Португалия, 
Марокко и Соломоновы Остро-
ва, в группе «D» — Панама, Че-
хия, Вьетнам и Бразилия, в 
группе «E» — Ангола, Япония, 
Парагвай и Испания, в группе 
«F» — Аргентина, США, Иран и 
Сербия. 

Чемпионат мира по мини-
футболу проводится с 1989 
года. Турнир проходит раз в че-
тыре года. Российская сборная 
в 2016 году стала серебряным 
призером первенства, а в 1996 
году завоевали бронзовые ме-
дали. Соревнования в Литве 
пройдут с 12 сентября по 3 ок-
тября.

Между тем стало известно, 
что Кубок Америки по футболу 
перенесен из Аргентины в Бра-
зилию. Даты проведения тур-
нира при этом остались неиз-
менными: матчи пройдут с 11 
июня по 10 июля.

Причина такого решения — 
коронавирус. Дело в том, что 
Аргентина является пятой в 
мире страной по количеству 
болеющих прямо сейчас: к кон-
цу весны заражены 357 тысяч 
человек, а по количеству слу-
чаев выявления COVID-19 на 
100 тысяч людей в Южной Аме-
рике страна уступает только 
Уругваю (82 против 83). 

По указу президента Арген-
тины 21 мая в стране ввели 
локдаун, а спорт отменили. В 
частности, решили не прово-
дить финал Кубка страны по 
футболу. 

Даже игроки, вернувшиеся 
в Южную Америку для подго-
товки к Кубку Америки, сомне-
вались в его целесообразности. 
«Конечно, мы хотим участво-
вать в этом турнире и выиграть 
его. Но в первую очередь надо 
уделять внимание здоровью 
людей. Все остальное уходит на 
второй план», — уверен фор-
вард сборной Уругвая и «Атле-
тико» Луис Суарес.  

ХОККЕЙ Россияне не пустили Швецию в плей-офф ЧМ-2021

Сбитые короны

Илья Соболев 

Э
т о  с в е р ш и л о с ь . 
Сборная Швеции 
сенсационно не су-
мела пробиться в 
плей-офф чемпио-
ната мира, проходя-
щего в Риге. А пала-
чом «Тре крунур» 
выступила сборная 

России, обыгравшая скандина-
вов в решающем матче  по бул-
литам — 3:2.

Помимо россиян, выше Шве-
ции в группе «А» оказались 
Швейцария, Чехия и Словакия. 
Что характерно, словаков и че-
хов «Тре крунур» в очных мат-
чах обыграли. Скандинавов 
подвели поражения от Дании и 
Беларуси на старте турнира, 
хотя тогда не покидало ощуще-
ние, что команда Юхана Гарпе-
нлова вот-вот возьмет себя в 
руки и все исправит. Но нет, ре-
шение своей судьбы шведы от-
ложили до своего последнего 
матча на групповом этапе про-
тив россиян. И зря.

«Красной машине», конеч-
но, до шведских переживаний 
особого дела не было. Во-пер-
вых, россиянам самим нужно 

было бронировать место в 
плей-офф (что в итоге получи-
лось), а во-вторых, в день матча 
65-й день рождения отпраздно-
вал главный тренер сборной 
России Валерий Брагин.

«Спасибо ребятам, что не 
подарили галстук», — усмех-
нулся Валерий Николаевич на 
послематчевой пресс-конфе-
ренции. Хотя шведы выдали 
матч жизни и даже открыли 
счет. И все же сборная России 
нашла в себе силы переломить 
ход игры. Для этого хватило 12 
секунд. Сначала отличился Ан-
тон Слепышев, а потом Алек-
сандр Барабанов. Первого гола 
не случилось бы без прохода 
Дмитрия Орлова, сыгравшего 
свой первый матч в Риге, вто-
рого — без передачи Владимира 
Тарасенко, который тоже де-
бютировал на ЧМ-2021. Он же 

стал автором победного булли-
та.

После матча на скандинавах 
не было лиц. Кажется, они сами 
не до конца верили, что для них 
все закончилось.

— Это большой провал для 
меня как тренера и большой про-
вал для нас как хоккейной нации, 
— признал наставник шведов 
Юхан Гарпенлов. — Мы недоволь-
ны результатом, но что есть, то 
есть. Мы не можем изменить этот 
результат. Нам помешали два по-
ражения на старте, особенно с 
Беларусью.

Игроки, которые общались с 
журналистами, с трудом подби-
рали слова. «Сидим здесь и даже 
не вышли в четвертьфинал», — 
понурив голову говорил Виктор 
Олофссон.

Зато у шведской прессы слова 
нашлись. Досталось всем: тре-

нерскому штабу, не подобравше-
му ключи к команде, хоккеистам, 
которых обвинили в слабохарак-
терности и мягкотелости. «Са-
мым громким провалом совре-
менности» назвал вылет шведов 
бывший игрок сборной Йонас 
Андерссон.  

«Им придется отведать кисло-
го яблочка, — сказал в интервью 
Expressen экс-наставник шведов 
Бенгт-Оке Густафссон. — Люди хо-
тят знать, какого черта они дела-
ли, что проиграли Дании?»

«Если не изменить наш под-
ход к силовой игре, Швеция ска-
тится на уровень середняка или 
того хуже», — это уже слова эк-
сперта Никласа Викегарда из 
Aftonbladet.

Всеобщее недовольство мож-
но понять. Начиная с 1992 года, 
когда в обиход чемпионатов 
мира была введена система плей-
офф, шведы никогда не пропуска-
ли стадию навылет. Более того, 
единственный раз, когда «Тре 
крунур» оказались за бортом 
топ-8 мирового первенства, при-
ключился в 1937 году. Тогда шве-
ды вместе с  Норвегией и Румы-
нией разделили девятое место в 
итоговой таблице чемпионата 
мира.

Впрочем, об отставке Гарпе-
нлова, который впервые руко-
водил сборной на ЧМ, речи ви-
димо не идет. Шведская федера-
ция хоккея намерена дать спе-
циалисту еще один шанс.

Вслед за Швецией вчера на 
выход могли проследовать ка-
надцы. В своем заключитель-
ном матче они по буллитам 
уступили Финляндии (2:3), ко-
торая выиграла группу «В». В 
итоге судьба «кленовых ли-
стьев» зависела от результата 
матча Германия — Латвия. 
Ничья в основное время от-
правляла Канаду домой. Ре-
зультат судьбоносной встречи 
стал известен уже после подпи-
сания этого номера в печать. 
Поздно вечером свой послед-
ний матч на групповом этапе 
провела и сборная России, иг-
равшая с Беларусью. Победа 
выводила наших на первое ме-
сто в группе. 

Сборная Швеции провела против 
наших свой лучший матч на ЧМ, 
но для победы этого не хватило.

Сергей Кущенко обожает те моменты, когда можно снять официальные 
костюм с галстуком и просто побросать баскетбольный мячик в кольцо.

А К Ц Е Н Т

Сборная Швеции не сумела пробиться 
в топ-8 чемпионата мира впервые 
с 1937 года

Аслан Карацев призался, что любит играть на грунте, где не все 
решает подача и где нужно побегать, чтобы заработать очко.

Перед стартом 
турнира в Париже 
Аслан Карацев 
тренировался 
с Рафой Надалем

— Лучшие моменты 
матча Россия — Швеция: 
фоторепортаж и видео на сайте
rg.ru/art/2104498
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